
Юрий Лоза критикует фильм 
«Вызов» и певца SHAMAN - 

   10:00 (мск)

«Пересильд 
не летала в космос!»

Продолжение на стр. 12 �

Анастасия ПЛЕШАКОВА

На 98-м году жизни ушла 
народная артистка.

Только мы простились с Юлией Бо-
рисовой из Вахтанговского театра, как 
новая потеря - в Театре сатиры... Начало 
карьеры Веры Васильевой было потря-
сающим. После театрального училища 
ее пригласили в Театр сатиры и сразу 
дали главную роль - Лизочки Синичкиной 
в спектакле «Лев Гурыч Синичкин».

У Веры 
Васильевой 
не было 
детей, 
но есть внучка 

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

С
оц

се
ти

Инструкция от доктора 
сельхознаук.
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замечательный 
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Что будет 
в новом 

учебном году 
со школьной 

формой, 
питанием 

и домашними 
заданиямиЧитайте на стр. 7 �

Зампрезидента Российской академии 
образования Геннадий ОНИЩЕНКО:
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Зарплата – от 52 000 рублей; График работы – сменный
Зарплата – 31 000 рублей 
График работы – пятидневка

Зарплата – 56 000 рублей
График работы – пятидневка

Зарплата – от 35 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – от 35 000 рублей; График работы – сменный Зарплата – от 33 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – 28 500 рублей
График работы – пятидневка
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В МИРЕ
Бунт в Африке: 
как ситуация в Нигере 
грозит разрушить 
старый миропорядок

НАУКА
Человечество 
достигнет бессмертия 
в 2030 году? 
Но под властью машин

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 11.08.2023 

В выступлении мини-
стра обороны озвучено 
много ярких и любопытных 
цифр. И каждая их них дает 
ключ к пониманию масшта-
бов угроз, уготованных нам 
НАТО и Евросоюзом.

Шойгу сказал, что объем 
помощи Запада Украине пре-
высил 160 млрд долларов. А 
каким был военный бюджет 
Украины еще пару лет назад? 
$6 млрд. То есть уже дали в 
28 раз больше, чем мог по-

зволить себе Киев. В 3 раза 
больше годового российского 
военного бюджета.

А я снова слышу ехидные во-
просы некоторых сограждан: 
«Нашей миллионной армии про-
тивостоит Украина, и мы не мо-
жем победить?» Нам вообще-то 
противостоят 30 стран НАТО и 
еще 20 государств, которые 
тоже подкидывают Киеву кто 
деньги, кто оружие. Против нас 
уже не раз были такие «сою-
зы»  - то наполеоновские, то 
гитлеровские. И что в итоге? 
В одном случае предки наши 
подняли победные стяги над 
Парижем, в другом - над Бер-
лином.

А еще Шойгу сказал про 
360 тысяч штыков, стоящих 
у наших границ. Это очень 

мощная и хорошо разогретая 
армия. Для сравнения: мы на-
чинали СВО группировкой в 2 
раза меньше. Такая орда НАТО 
«под нашим балконом» несет 
большие риски.

Только без паники - у нас есть 
чем ответить на все эти угрозы. 
Финны, сдувающие пенку с пив-
ной кружки в своих кабаках, да 
и другие недруги должны знать, 
что у русских есть ракеты, ко-
торые могут очень сильно ис-
портить кайф. Помните, что не 
так давно сказал президент? 
Что если нашей стране будет 
грозить потеря суверенитета и 
территориальной целостности, 
мы оставляем за собой право 
на использование всех имею-
щихся в нашем распоряжении 
средств.

Валентин АЛФИМОВ

Президент собрал 
в Кремле 
представителей 
строительной отрасли.

Владимир Путин теперь про-
водит свои совещания по-
новому. Если раньше пробле-
мы той или иной отрасли он 
обсуждал с профильным ми-
нистром, то теперь в Кремль 
приглашают, как сказал сам 
президент, людей «с земли». 
То есть представителей компа-
ний, которые работают в том 
или ином направлении. Если 
в начале недели он так собирал 
представителей обрабатываю-
щей отрасли, то теперь встре-
тился со строителями.

По традиции сам Путин и 
начал совещание - обрисо-
вал, как он видит ситуацию 
со строительством в России:

 ✓ Построено 102,7 миллиона 
квадратных метров жилья (это 
рекорд за всю историю).

 ✓ Строительный комплекс 
дает около 5% ВВП страны 
(а вместе с комплексом ЖКХ - 
почти 13%).

 ✓ Объем работ в 2020 - 2022 го-
дах вырос почти на 15%. И 
продолжает расти.

 ✓ За первые семь месяцев это-
го года введено 24 миллиона 
квадратных метров (на 8% 
больше, чем в прошлом году).

 ✓ 400 тысяч семей за 7 меся-
цев улучшили свои жилищные 
условия только за счет льгот-
ной ипотеки.

В то же время президент 
напомнил, что он просил до 1 
июля внести изменения в за-
конодательство и сделать более 
доступным строительство соб-
ственных деревянных домов. 
Этого сделано не было. Гла-
ва Минстроя Ирек Файзуллин 
сразу оправдался перед пре-
зидентом, мол, «конструк-
тивную часть всю завершили, 
надо с пожарной службой за-
вершить испытание девятиэ-
тажного дома и получить право 

строить деревянные девятиэ-
тажные дома».

- Бумаги остались, Владимир 
Владимирович, - посетовал 
Файзуллин. - Вот сожжем вме-
сте с главой МЧС Александром 
Куренковым такой дом, отрабо-
таем конструктивную пожар-
ную безопасность - и сумеем 
такие объекты тоже строить.

- Даже речь идет о том, что-
бы строить 12-этажные дере-
вянные дома. Честно говоря, 
даже не представляю, как это 
возможно, - поделился Путин.

Еще одна задача таких сове-
щаний - поставить задачи для 
работников отрасли.

- Одна из важнейших задач - 

решить вопрос по аварийному 
жилью, - обратился Путин к 
собравшимся (в прошлом году 
были расселены 3 миллиона 
квадратных метров).

- Транспортное строитель-
ство, дорожное и железнодо-
рожное: в прошлом году было 
построено и отремонтировано 
почти 30 тысяч километров до-
рог. Надо продолжать: трасса 
Москва - Казань (см. замет-
ку ниже), дальше Екатерин-
бург - Тюмень и так далее. Есть 

над чем работать и дальше. 
Ну и, конечно, международ-
ные транспортные коридоры 
«Север - Юг», Северный мор-
ской путь, Восточный поли-
гон, БАМ, Транссиб… - сказал 
Путин.

- Новые регионы. Там 
уж точно есть чем занимать-
ся. Такое впечатление, что там 
вообще никогда никто ничем 
не занимался, - резюмировал 
глава государства.

Картина дня: в верхах

 ■ КОНКРЕТНО

У наших границ стоят 360 тысяч солдат Запада
Валентин АЛФИМОВ

Сергей Шойгу на коллегии 
Минобороны рассказал, 
как Запад воюет против 
России руками Украины 
и не только. Мы собрали 
для вас главное 
из того, что сказал 
министр обороны.

✓ Совокупный объем помощи 
государств НАТО, Евросоюза и их 
партнеров превысил 160 млрд дол-
ларов (это сотни танков, более че-
тырех тысяч боевых бронированных 
машин и бронеавтомобилей, свыше 
тысячи ста орудий полевой артилле-
рии и т. д.).

✓ Вашингтон пошел на военное 
преступление, включив в пакет по-
мощи запрещенные международной 
конвенцией кассетные боеприпасы.

✓ НАТО активно прорабатывает 
вопрос о передаче Киеву тактиче-
ских истребителей F-16.

✓ Из-за вступления Финляндии и 
в перспективе Швеции кратно воз-

росли угрозы безопасности России 
на западном и северо-западном на-
правлениях.

✓ В Финляндии будут размещены 
формирования и вооружения НАТО, 
способные поражать критически 
важные объекты на северо-западе 
России.

✓ Польша превратилась в глав-
ный инструмент антироссийской 
политики США. Варшава объявила 
о намерении построить «самую мощ-
ную армию на континенте». Начаты 
закупки вооружения у США, Велико-
британии и Кореи (танки, артилле-
рия, боевая авиация).

✓ Создается польско-украинское 
соединение якобы для обеспечения 
безопасности Западной Украины, а 
по сути - для последующей оккупа-
ции этой территории.

✓ В непосредственной близости 
от границ Союзного государства (в 
Польше, Литве и Латвии) размещены 
около 360 тысяч военнослужащих, 8 
тысяч единиц бронетехники, 6 тысяч 
артиллерийских систем и миноме-
тов, 650 самолетов и вертолетов.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Россияне 
будут жить 
в деревянных 
многоэтажках?
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«12-этажные деревянные дома. Даже не представляю», - признался Владимир Путин. 
Но глава Минстроя Ирек Файзуллин объяснил: «Весь мир уже так строит. 

Можем и выше». Так что скоро увидим еще неведомое для нас строительное ноу-хау. 

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   военный     

  обозреватель «КП»   

ГОВОРИТ ПОЛКОВНИК

Мы сражаемся не с Украиной, 
а с 30 странами НАТО!

Сколько будут стоить 
квартиры в таких домах 

и что там с безопасностью - 
читайте на сайте
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Полвека назад вышел сериал «Семнадцать 
мгновений весны», и мы спросили:

А какой ваш любимый 
анекдот про Штирлица?
Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист, шоумен:

- Приходит Мюллер к Борману: «Штирлиц - русский шпион!» 
Борман  - Мюллеру: «Бросьте ерундой заниматься. Лучше 
послушайте мою новую песню  - «Лыжи у печки стоят...». 
Броневой мне рассказывал про деспотичность Лиозновой. 
Адъютант Мюллера Шольц, которого исполнял актер Масоха, 
должен был Мюллеру доложить: «Группенфюрер, штандар-
тенфюрер Штирлиц прибыл!» Но актера замкнуло, Лиознова 
объявила перерыв. И Броневой посоветовал актеру раз-
делить слова на два: штандартен и фюрер. Смеялись все.

Семен АЛЬТОВ, писатель-сатирик:
- Встретив гестаповцев, Штирлиц выхватил шашку и за-

кричал: «Порублю!» Гестаповцы скинулись по рублю и убе-
жали. Это гениальное кино. Которое надо показывать и 
новорожденным, и уходящим на тот свет. Через полгода 
после выхода «Семнадцати мгновений» я получил свою 
первую премию «Золотой теленок» - вот это был анекдот. 

Александр МИХАЙЛОВ, 
генерал ФСБ в отставке:

- Штирлиц выстрелил в упор. Упор упал. Успех фильма - 
число возникших после его выхода анекдотов. Я читал вни-
мательно Семенова - он великий мастер диалогов. Фильм 
тем более успешен, чем больше его раздирают на цитаты. 
В народ ушли фразы «Наши вожди - большие фантазеры» и 
«Штирлиц идет по коридору - по какому коридору?». Не знаю, 
читал ли сценарий фильма тогдашний глава КГБ Андропов, 
но знаю, что читали серьезные люди в разведке.

Юрий КОВЕРДЯЕВ, бывший главный 
художник Гознака:

- Мюллер шел по Линденштрассе и получил кирпичом по 
голове. «Вот тебе раз!» - подумал Мюлер. «Вот тебе два!» - 
кинул второй кирпич Штирлиц.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Штирлиц с Мюллером сидят в ставке Гитлера на со-

вещании. Входит офицер, чтобы передать срочную теле-
фонограмму Штирлицу. Гитлер: «Что за записка?» И читает 
написанное кириллицей: «Штирлиц  - вы балбес!» Гитлер: 
«Штирлиц, всем надоели ваши шпионские штучки!» А пол-
ковник Максим Максимович Исаев понял, что на Родине ему 
присвоили звание Героя Советского Союза.

Интересные и неизвестные истории 
о создании фильма > стр. 13.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Ярослав КОРОБАТОВ

Ученые из Университета 
Фудань (Шанхай) 
вычислили оптимальное 
количество настоящих 
товарищей.

Для этого психологи проанализи-
ровали базу данных американского 
исследования, которое называется 
ABCD (Adolescent Brain Cognitive 
Development). Оно было начато в 
2018 году, его цель - отслеживать 
развитие мозга нескольких тысяч 
детей по мере их взросления. 

Почему взяли детей, а не взрос-
лых? Потому что подростковый 
возраст - это время, когда друзья 
важнее, чем родители. К тому же 
именно в детстве мы чаще всего 
обзаводимся самыми крепкими 
связями. 

Изучалась группа из 7512 ребят 
9 - 11 лет. Затем они же были обсле-
дованы два года спустя. Психологи 
сопоставляли количество друзей и 
динамику за два года различных 
граней интеллекта: рабочая память, 
словарный запас, скорость чтения 
и т. д. 

Выяснилось, что самыми толковы-

ми оказались те, которые в анкете 
насчитали у себя по пять близких 
друзей. Ни больше ни меньше.

При этом ученые утверждают, что 
дружба оставляет в прямом смысле 
глубокий след не только в судьбе, 
но и в мозге. Обладателей идеально-
го числа друзей можно было опреде-
лить по размеру некоторых участков 
коры, которые активно участвуют в 
общении.

- Наши результаты бросают вы-
зов идее о том, что чем больше 
друзей - тем лучше, - считает ве-
дущий автор исследования Чун 
Шен, профессор лаборатории 
вычислительной неврологии 
и интеллекта Университета 
Фудань. - Вероятно, существует 
компромисс между количеством и 
качеством дружбы. Если у ребенка 

мало друзей - у него более выраже-
ны симптомы СДВГ (синдром дефи-
цита внимания и гиперактивности) 
и низкий кристаллизовавшийся ин-
теллект (способность использовать 
накопленные знания). Но когда у 
него слишком много друзей, мы 
видим ту же картину. Потому что 
связи становятся поверхностными 
и неглубокими. И дети тратят на 
поддержание отношений время, 
которое отрывают от учебы и са-
моразвития. 

Если вы после прочитанного со-
бираетесь почистить френд-лист в 
соцсетях - не стоит. Мы и раньше 
знали, что настоящих друзей много 
не бывает. Если у вас есть два-три 
человека, с которыми можно пройти 
жизнь плечом к плечу, значит, вам 
уже повезло. А пять - идеально!

Беседуем с теми, кому есть 
что сказать. Слушайте программу 

«Диалоги» в 20.00 (мск) на Радио «КП»

Не имей 100 рублей, 
а имей 5 друзей!

FM.KP.RU

 ■ ПОДСЧИТАЛИ - УДИВИЛИСЬ

Чай, кофе - потоскуем
Елена ОДИНЦОВА

Оба напитка 
подорожают 
уже осенью.

Только на днях Рос-
стат порадовал, что ин-
фляции у нас с начала 
года набежало всего 
3,5%, как… Произво-
дители чая и кофе на-
чали грозить повыше-
нием цен на 6 - 9% с 
сентября. Причины - 
упавший курс рубля, 
на который еще и на-
кладывается подоро-
жание сырья на миро-
вых рынках.

- На цену такой про-
дукции, как чай, кофе, 
шоколадные изделия 
(многие производите-

ли сладостей тоже уже 
предупредили о повы-
шении цен. - Ред.), в 
первую очередь влияет 
стоимость сырья, кото-
рое не производится в 
России, - комментиру-
ют ситуацию в россий-
ском Минсельхозе. По 
сути, подтверждая - да, 
цены вырастут.

По данным компа-
нии NielsenIQ, с фев-
раля 2022-го по фев-
раль 2023-го в рознице 
кофе уже подорожал в 
среднем на 30%. Чай 
чуть меньше, но тоже 
неслабо - на 20%. Куда 
еще-то?

- Рост цен у произ-
водителей не означает, 
что ровно так же вы-
растут цены на чай и 

кофе в магазинах, - не-
много успокоил «КП» 
гендиректор ассоциации 
«Росчайкофе» Рамаз 
Чантурия. - Как они 
изменятся, спрогно-
зировать сейчас слож-
но. У разных торговых 
сетей своя ценовая по-
литика. И у них есть и 
разные инструменты, 
благодаря которым 
они могут делать рост 
цен на определенные 
категории товаров не 
очень заметным или 
совсем не заметным 
для потребителей. На-
пример, манипулируя 
торговой наценкой. 
На самом деле повы-
шение цен сейчас не в 
интересах ни произво-
дителей, ни продавцов. 

Потому что они пре-
красно понимают, что 
за ним последует сни-
жение спроса.

Как предполагает 
эксперт, по этой при-
чине в сегменте эконом 
потребители, скорее 
всего, ничего не заме-
тят или повышение цен 
будет малозаметным. 
Это сегодня общая по-
литика и производите-
лей, и торговых сетей: 
«экономный» покупа-
тель смотрит прежде 
всего на цену, поэтому 
все участники поста-
вок заинтересованы в 
том, чтобы она особо 
не росла. Раскошели-
ваться за это придется 
в первую очередь лю-
бителям премиальной 
продукции, которые 
готовы платить за ка-
чество. Для этой кате-
гории рост цен на чай-
кофе может оказаться 
гораздо больше объяв-
ленных 6 - 9%.

- Чай, который у нас 
сейчас продается, на 
95% расфасован вну-
три страны, - добав-
ляет Чантурия. - Для 
кофе соотношение 
примерно 75% на 25%. 
Это просто счастье, что 
у нас есть собственная 
чаеразвесочная и ко-
феперерабатывающая 
промышленность. Ес-
ли бы мы сейчас, как в 
90-е, импортировали 
на 100% готовую про-
дукцию, мы бы увиде-
ли рост цен в десятки 
процентов.

Владимир НИКОЛАЕВ

Стоимость поездки рекордно 
выросла по всей стране.

К сожалению, на такси многие наши 
люди уже не могут себе позволить по-
ездку не только в булочную...

С апреля 2021 года, по данным Рос-
стата, «шашечки» непрерывно дорожа-
ют. А самый большой скачок произошел 
в первом полугодии 2023 года. В ре-
зультате среднероссийская стоимость 
поездки достигла 32,53 рублей за 1 км - 
это максимум за последние десять лет.

- В службах такси не хватает авто-
мобилей,  - объясняет председатель 
общественного движения «Форум 
Такси» Олег Амосов.  - Кроме того, 

услуги такси дорожают вслед за авто-
мобилями и запчастями.

Подорожание машин привело и к вы-
мыванию кадров - возить народ порой 
просто некому.

- Когда машина используется в такси, 
она быстрее изнашивается, и водитель 
- индивидуальный предприниматель, а 
таких в такси 30 - 35%, понимает, что 
ему очень накладно будет купить новый 
автомобиль или тратиться на запчасти, - 
продолжает Олег Амосов. - В такой си-
туации люди уходят в дальнобойщики, 
грузовые перевозки, доставку. Там ста-
бильная высокая зарплата и большая 
потребность в кадрах.

По словам эксперта, осенью нас мо-
жет ждать еще одна волна роста цен - 
примерно на 15%.

У цен на такси отказали тормоза
 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

ШУТКА ИЗ 

ИНТЕРНЕТА



Россия
www.kp.ru4  11.08.2023 Специальный

ИДЕМ В ОГНЕВОЙ НАЛЕТ
Разморенная на солнце БМП-3, 

укрытая под масксетью, для поряд-
ка прокашливается, выпуская чер-
ный едкий дым, который быстро рас-
сеивается между корабельных сосен. 
Командир экипажа с позывным «Ста-
лик» в смешной желтой кепке с вен-
тилятором на козырьке забирается на 
место водителя-механика.

- Новейшая разработка, не имею-
щая аналогов, работает на солнечных 
батарейках, - смеется «Сталик».

Забираюсь на броню, держаться 
практически не за что - каждая ме-
таллическая деталь раскалена так, что 
можно обжечься. На место оператора-
наводчика забирается явно «негаба-
ритный» здоровяк с позывным «Ма-
стер». Чуть качнувшись, машина 
набирает обороты.

Мы мчим по песчаным барханам 
сквозь лес. Экипаж получил задачу 
поддержать штурм в Серебрянском 
лесничестве. За те два месяца, что 
меня не было в зоне СВО, мы зна-

чительно продвинулись вперед под 
Кременной. Каждый день российские 
бойцы здесь отжимают у противника 
опорник за опорником, не давая ему 
отдыхать.

Наша «ласточка» тормозит на за-
крытой огневой точке, чтобы бить 
навесом. При сноровке так можно 
разобрать взводный опорный пункт. 

Чем и занимаются ежедневно добро-
вольцы отряда «Вега», приданные ар-
мейскому спецназу.

- Обстановка сейчас стабильная. 
Мы вгрызаемся потихоньку в оборону 
врага. Когда он окапывается, мы его 
поражаем. И затем заходим на эти по-
зиции. Или вытягиваем противника 
на себя. Выходят его танки, БМП. Мы 
видим это с воздуха. Подлавливаем, 
атакуем, - коротко инструктировал 
меня «Сталик».

- Противник здесь сильно упирается?
- Есть тероборона, которых про-

сто забрасывают, обманывают. Они 
идут, сдаются в плен. Есть идейные 
товарищи, которые ни в какую не 
хотят сдаваться, только ранеными 
или запертыми в угол. Но с любым 
противником можно работать.

Наводчик не спеша выцеливает 
пушкой нужную траекторию и ко-
роткими очередями начинает по на-
весной траектории отрабатывать в 
сторону противника. В это же время 
еще одна БМП выкатывается на пря-
мую наводку и начинает в движении 
долбить по опорнику метров с 300. 
Врагу понять, откуда что прилетает, 
практически невозможно. Но и у на-
ших есть риск, что в воздухе висит 
чужая «птичка», которая может на-
вести на машины артиллерию либо 
передать координаты FPV-дронам, 
которые противник использует на 
этом участке фронта крайне щедро.

Поэтому наша БМП разворачива-
ется и резко уходит в тыл, пуская за 
собой плотную дымовую завесу.

СТАРИКИ-РАЗБОЙНИКИ
Отряд «Вега» формировался в Но-

восибирске людьми, за плечами ко-
торых не одна горячая точка. Но все 
они признаются, что нынешний кон-
фликт совсем не похож на предыду-
щие. Тот же «Сталик» воевал во вто-
рую чеченскую в бригаде спецназа. Да 
и перед тем как пойти добровольцем, 
он уже бывал в зоне СВО. Помогал 
гуманитаркой, занимался поиском 
пропавших без вести...

- А на гражданке у меня был строи-
тельный бизнес, - рассказывает он. - 

Был депутатом заксобрания. Управ-
ленческий опыт помогает, он везде 
нужен. Приток мозгов армию только 
развивает. Мы видим и FPV-дроны, 
и безэкипажные машины, и защиту 
от них, и новые средства поражения. 
Надо быстро этим овладевать, думать, 
откуда это взять и как приспособить. 
Берем и бытовые приборы. Даже со 
стройки угломер взял, посмотрел, мо-
дернизировал. Он здесь уже работает 
на победу.

Здоровяк-наводчик в прошлом - 
профессиональный спортсмен. И да-
же исполнительный директор Феде-
рации армейского рукопашного боя 
одного из регионов.

- Как тебя из спорта сюда занесло-
то? - спрашиваю.

- Так же, как и многих ребят. По-
нимание, что все тут серьезно. Это 
конфликт, который мы не должны 
проиграть. Если проиграем, это кос-
нется и моих близких, несмотря на 
то, что я живу далеко отсюда. Я этого 
не хочу.

- Семья как приняла твое решение?
- Тяжело. Они до последнего не 

знали. Уже потом поставил их перед 
фактом. Я же окончил военное учи-
лище, первый контракт прослужил. А 
потом уволился и был на гражданке.

- Первые бои запомнились?
- Когда сюда приезжаешь, ты опаса-

ешься всего. Где-то вдалеке стреляют, 
ты уже думаешь - рядом. А со време-
нем привыкаешь. Понимаешь дис-
танции, направление, откуда идет. По 
свисту. Приятного мало. Стрелкового 
боя здесь минимум. Диверсионные 
группы выходят, где-то перестрели-
ваются. А в основном - артиллерия, 
танки, тяжелая техника. Противник 
не из робких. Не хочет сдаваться. Мы 
тоже не хотим. Мы даже пытаемся 
идти вперед. Как говорили: враг будет 
разбит, победа будет за нами. У нас 
нет другого пути.

НАГРАЖДЕНИЕ НА ПЕРЕДОВОЙ
На командном пункте бригады уже 

типичная боевая работа - экраны мо-
ниторов, на которых выведена кар-
тинка с беспилотников. В режиме 
онлайн идут указания целей, кор-
ректировка, артиллерийские удары. 
Вдруг в подвал один за другим заходят 
бойцы во всеоружии. Такое ощуще-
ние, что прямо с передовой.

- Это ты удачно заехал, - улыбается 
товарищ. - Сейчас награждение будет.

По просьбе офицеров сам процесс 
не снимаю. Парней собрали не для 
репортажа. Замкомандира бригады 
без пафоса вызывает к себе одного 
бойца за другим и вешает медали и 
ордена прямо поверх бронежилетов.

- Служу России и спецназу, - не-
громко отзываются они.

- Что у вас новенького? - спрашиваю 
тем временем товарища. - «Леопарды» 
появились?

- Пока нет, но у нас тут нарисо-
вались итальянские 155-миллиме-
тровые гаубицы FH-70 и украинские 
«Богданы». Уже горят. А так, сам ви-
дишь, потихоньку двигаемся.

Выскакиваю вслед за награжденны-
ми, которые прямо из штаба разъез-

Под Кременной воюют вместе  
       И хорошо продвигаются

Журналист «Комсомолки» 
побывал в добровольческом 
отряде огневой 
поддержки «Вега».
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Этот черный чемоданчик - настоящая переносная электростанция. 
Сделана по запросу наших разведчиков и связистов. 
Ноу-хау, которое прямо сейчас внедряется в войска. 

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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жаются по позициям. Прошу надеть 
снятые медали. Парни стесняются: 
«Да ну, скажут, что за франты по пе-
редовой в медалях ходят». - «Я на-
пишу, что сам попросил, а родным 
будет приятно».

Вот два птурщика (бойцы, специ-
ализирующиеся на противотанко-
вых управляемых ракетах) - «Регби» 
и «Праздник». Первый, как можно 
догадаться, до СВО играл в регби, ра-
ботал мастером в компании «Транс-
контейнер». На работе была бронь, 
но он ее сам отменил. Руководство 
поддержало и сохранило за ним место 
до возвращения.

А «Праздник» в прошлом, как и 
«Сталик», - региональный депутат. 
Вместе с напарником они получи-
ли медали «За отвагу». Во время боя 
были ранены, но от эвакуации отка-
зались и продолжали поддерживать 
огнем своих товарищей.

- Почему решил бросить граждан-
скую жизнь? - спрашиваю.

- А я ее не бросал, - говорит «Празд-
ник». - Надеюсь, что вернемся. Какая 
мотивация? Моя Родина воюет. Для 
мужчины семью, Родину защищать, 
что может быть большей мотивацией? 
Когда мобилизация началась, ребя-
там начали приходить повестки. А чем 
мы хуже? Подождали - повестка не 
пришла. Решили добровольно.

ЛЕТЧИКИ-МИНОМЕТЧИКИ
У старшего офицера артбатареи 

«Веги» за плечами боевой опыт - ор-

ганизация взаимодействия наземных 
подразделений с авиацией - по всему 
Кавказу. А на гражданке он работал в 
центрах управления полетами авиа-
компаний. «Филин» даже был пи-
лотом на гражданских самолетах. В 
основном - советский Ан-24. Сегодня 
на полигоне он тренирует молодых 
минометчиков.

- Здесь бои современные, - раз-
мышляет он. - Но и опыт важен. У 
нас были даже ветераны Афганиста-
на. Главное - не переставать изучать 
что-то новое. Враг серьезный. Нужно 
и его держать на контроле, и разви-
ваться самим.

- Чем этот конфликт отличается от 
других?

- Применением всех вооружений 

в единой связке. Разрабатывается 
система связи авиации с землей - с 
группами спецназа, с артиллерией.

- А ты раньше имел дело с миноме-
тами? - спрашиваю зама «Филина», 
тоже награжденного сегодня.

- Я служил в Москве, охранял Ген-
штаб. На гражданке работал вахтови-
ком, нефтяником. В свободное время 
еще летал в малой авиации.

- Да у вас тут уже два летчика на 
батарее!

- Да. Совпало. Но здесь у нас совсем 
другие задачи. Противник огрызает-
ся. Силы у него уже давно не те, но 
пытается беспокоить нас. В общем, 
работа как работа.

- Предыдущая у вас была поспокой-
нее...

- У меня все деды воевали. Отец - 
«афганец». Вопрос, надо ли, не стоял. 
Был вопрос - когда. Рано или поздно 
все равно пришлось бы.

репортаж

С началом СВО много энтузиастов, рус-
ских Кулибиных, подключились к новым 
разработкам, полезным на фронте. Испы-
тания нового оружия и приборов ведутся 
в нескольких километрах от передовой. 
На прифронтовом полигоне я заметил пар-
ней, которые «колдовали» вокруг черного 
чемоданчика.

- Это автономная система электропита-
ния емкостью 160 ампер,  - по-деловому 
начал презентацию молодой изобрета-
тель Никита Якушев. - Есть подключение 
с помощью «крокодилов», есть 220 вольт, 
напряжение 1 кВт, разъемы USB. Система 
охлаждается, есть индикатор температу-
ры, напряжения, емкости и заряда. Любые 
беспилотники, РЭБ (средства радиоэлек-
тронной борьбы. - Ред.) можно сюда под-
ключать. Энергоемкости целому подраз-
делению должно хватать на 3 - 7 суток.

- Этой штукой можно заменить ди-
зельный генератор, который шумный 
и легко засекается тепловизором?

- Верно. Дизель-генераторы требуют 
постоянного подвоза запчастей, масла, 
солярки. А наше изделие не видно ни в 
окопе, ни рядом. Минимальное обслужи-
вание. На группу будет два таких чемода-
на. Заряд кончается, привозится вместе 
с продуктами и боекомплектом второе 
устройство. А первая батарея забирается 
на зарядку.

- Отзывы уже есть?
- Есть от связистов и разведчиков не-

большие замечания по весу и габари-
там. В режиме онлайн начинаем менять 
модели. Но это не единственная наша 
разработка.

- Что еще?
- Дрон «Сибирь», к нему идет провод. 

Дрон может подниматься на высоту 30 
метров и висеть до трех суток как ретран-
слятор для связистов. А для разведчиков, 
пограничников - как дозор. Подвешивает-
ся камера на 360 градусов с тепловизо-
ром. Офицер на командном пункте видит 
с него всю картинку вокруг.

депутаты, летчики и каратисты.
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Отряд 
«Вега» 

выдвигается 
на передовую - 

поддержать огнем 
наши штурмовые 

группы.
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Сначала по позиции 
врага отрабатывает 

артиллерия. 
Цель указывает 
дрон-разведчик.

Чудо-чемодан 
зарядит 
рации и дроны

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Андрей АБРАМОВ

Прошлым летом провел экс-
перимент: купил шесть арбу-
зов, кардинально отличаю-
щихся друг от друга. Большие 
и маленькие, с сухим и нали-
тым хвостиком, в магазине 
и на базаре, звонкие и глухие. 
Еле дотащил по жаре. Еще и 
от жены прилетело, что за-
валил всю ванну бахчей.

Шесть плодов - не шибко ре-
презентативная выборка, как 
любят говорить социологи. Но 
тогда я уверился: приметы 
сладкого арбуза - ерунда. Ибо 
все арбузы оказались сахарны-
ми. Ну или у меня рука легкая.

В этом году я обратился в 
Тимирязевку. Попросил запи-
сать меня на индивидуальную 
лекцию к большому ученому. 
Чтобы объяснил мне весь ар-
бузный фольклор: имеет ли он 
хоть толику научного обосно-
вания? Или все арбузные за-
поведи то же, что цветущий 
папоротник на Ивана Купалу.

В вузе не отказали и позна-
комили с доктором сельскохо-
зяйственных наук, заведую-
щим кафедрой декоративного 

садоводства и 
газоноведения 
РГАУ-МСХА 
им. Тимиря-
зева Сергеем 
Макаровым. 
Который и 
объяснил мне 
все премудро-
сти выбора 
арбузов.

НЕ ТЯЖЕЛЕЕ 12 КГ
● Желтое пятно на корке 

(верно его называть земля-
ным) указывает: арбуз вырос 
не в теплице (там их подве-
шивают в сети), а в поле. А 
на бахче выше вероятность 
получить сладкий плод.

● Хвостик должен быть 
сочно-зеленым и стоять торч-
ком. Или полностью сухим. Но 
тайного значения здесь нет. 
Скорее уместно говорить, 
каким не должен быть хво-
стик - вялым и темным. Это 
значит, что арбуз испортился. 
Продавцы частенько мажут 
хвостик спиртом, чтобы его 
подсушить. В таком случае он 
будет более темным и вытя-
нутым. Высохший естествен-
ным образом - закручивается.

● Хороший арбуз при стуке 
звенит. Глухой звук дают на-
полненные водой, перезре-
лые плоды.

● На корке не должно быть 
трещин и вмятин. Такой плод 
начал гнить и бродить.

● Арбуз должен выглядеть 
и ощущаться в руках на свой 
вес. Бывает, выглядит кре-
пышом на десять кило, а на 
весах едва дотягивает до пяти. 

Такой внутри будет рыхлым. 
При этом брать супертяже-
лые арбузы не стоит. Лучше 
до 10 - 12 кг.

- Когда арбуз тяжелее, это 
наводит на мысль: а не со-
держатся ли там нитраты, не 
удобряли ли его селитрой? 
Несвойственный бордовый, 
ярко-красный, алый цвет - 
свидетельства чрезмерных 
удобрений. Еще один показа-
тель - обилие в мякоти белых 
или пастельно-желтых про-
жилок. Другой косвенный 
признак: кожура не твердая, а 
напоминает губку, чуть ли не 
проминается под нажатием, - 
рассказал Сергей Макаров.

Утверждение, якобы «ни-
тратная гадость» скаплива-
ется ближе к корке и поэ-
тому лучше срезать мякоть 
повыше, доктор сельско-
хозяйственных наук отмел. 
Если плод чем-то накачали, 
он весь будет пропитан. По 
этой же причине не опасно 
делать варенье из арбузных 
корок. Разумеется, если сам 
плод подозрений не вызывал.

Храниться арбуз (не би-
тый и не царапаный) может 
до полутора месяцев. Неко-
торые сорта в сухом подвале 
могут пролежать до Нового 
года.

- Покупать на рынке или 
в супермаркете - значения 
не имеет. Сейчас качество 
одинаково высокое. Другое 
дело, что на рынке цены не-

оправданно завышены. Бли-
же к середине августа будет 
подешевле - арбузов станет 
слишком много, - отметил 
ученый.

АРБУЗЫ С ЮПИТЕРА
Прослушав лекцию об иде-

альном арбузе, выдвигаюсь 
на рынок. Попутно захожу в 
пару сетевых супермаркетов. 
Арбузы там 25 - 30 рублей 
за кило. Везут с Кубани или 
Казахстана.

Не смог устоять: взял се-
микилограммового полоса-
тика.

На базаре вся бахча по 60 
рублей килограмм. Товар из 
Астрахани и Дагестана.

- Что за сорт? - интересу-
юсь у продавца с табличкой 
«дядя Саша».

- Лучший, первоклассный, 
сахарный! - ответил Саша, 
который на самом деле Сай-
дакбархон.

Как назло, все плоды на 
рынке размером с Юпитер. 
13 - 15 килограммов мини-
мум. А мы помним, что не 
к добру это. Побродив меж 
прилавков, все же усмотрел 
плоды поменьше.

- Не продам! - отрезал чер-
ноокий торговец. - Плохой 
арбуз, это я на выброс при-
готовил.

Я объяснил, мол, перед ва-
ми не абы кто с широким ко-
шельком стоит, 
которому мож-

но потяжелее и подороже 
продать. Вообще-то с вами 
разговаривает выпускник 
спецкурса доктора сельхоз-
наук С. С. Макарова. Как на 
духу выложил все знания и 
потребовал подобрать мне 
товар в строгом соответ-
ствии.

- Тише, брат, чего руга-
ешься? Скидку сделаю! Бу-
дет тебе хвостик крючком!

И достал плод, как из учеб-
ника арбузоведения (если бы 
такой существовал).

Опять тащил на своем гор-
бу домой два арбуза. Помыл, 
нарубил, вкусил… оба безу-
пречны! А может, опять го-
спожа удача благоволит?

Полосатый рейд

Что полезнее: арбуз 
или дыня - разбираем 
с диетологом на сайте

Выбираем арбуз правильно:

Слышу звон, 
понимаю - вот он!
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У нашего 
корреспондента 
на арбузы рука 
легкая: какой 
ни выберет - 
все вкусные!

КСТАТИ

Какой сорт 
покупать

В мире 1200 сортов арбузов: 
с красной, желтой мякотью, без 
семян, с кожурой разной окра-
ски. Московские прилавки с се-
редины июля заполняют арбузы 
из Казахстана, Азербайджана, 
Узбекистана. Чем ближе к концу 
августа, тем больше будет пло-
дов из Астраханской, Ростов-
ской, Волгоградской области, 
Ставрополья, Краснодарского 
края. Дыни везут с Северного 
Кавказа, Молдавии, Узбекиста-
на, Астрахани и Кубани.

По мере созревания арбуз 
накапливает сахара. Соответ-
ственно тем вкуснее становится. 
Однако нельзя утверждать, что 
сейчас арбузы будут не такими 
сладкими, нежели «концеавгу-
стовские».

- Решает сорт! Правда, нюанс 
в том, что обычному человеку 
может быть сложно отличить 
один от другого, - отметил Сер-
гей Макаров.

Наиболее вкусными 
считаются:

✔ Черный принц  - темно-
зеленый, черные полосы, почти 
нет косточек.

✔ Астраханский  - правиль-
ной шарообразной формы, тол-
стая кожура, изумрудно-зеленый 
окрас с темными полосами.

✔ Холодок  - плод шаровид-
ный, с темно-зелеными полосами 
на светлом фоне.

✔ Огонек - некрупный шарик, 
вес редко превышает 2 кг, тон-
кая кожура.

✔ Атаман - овальный и глян-
цевый, зеленого со светлыми 
полосами.

✔ Борчанский - небольшие 
овальные плоды около 3 кг, зе-
леные с узкими шиповатыми по-
лосами темно-зеленого цвета.

✔ Сабирабадский  - оваль-
ный, светлая кожура, везут из 
Средней Азии, преимуществен-
но из одноименного района 
Азербайджана.

Ученый объясняет, 

откуда пошли приметы про 

сухой хвостик, 

а корреспондент «КП» 

отыскал идеальные с научной 

точки зрения арбузы.

Покупайте только целые плоды.
 На рынке ни в коем случае не отрезайте 
мякоть на пробу, чтобы убедиться 
в зрелости - в плод попадают микробы. 
Хорошо мойте арбуз проточной водой. 
Перед подачей к столу отрежьте корки. Так меньше 
вероятность столкнуться с микробами. 

СЕМЕЧКИ НЕ ГЛОТАТЬ, 
КОЖУРУ СРЕЗАТЬ
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СКАЖИТЕ, ДОКТОР Врач-эндокринолог 
Люберецкой 
областной больницы 
Наталья НОВИКОВА:

- Дыней и арбузом можно довольно сильно отравиться. 
Есть надо без косточек, они не усваиваются и могут вызвать 
воспалительный процесс. Наиболее частая причина отравлений - 
избыток нитратов. Поэтому надо покупать у продавцов, 
имеющих сертификаты - разрешение на продажу 
овощей и фруктов. Тем более не берите в палатках у дороги: 
на плодах оседают опасные для здоровья углеводороды и тяжелые металлы.

Детей младше трех-четырех лет кормить арбузом не стоит. 
Для взрослых противопоказаний нет. Но и польза от дыни и арбуза 
есть только в том случае, если их съедать много. Они обладают 
способностью очищать организм от вредных веществ.
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Мария БАЧЕНИНА, 
Александр ГАМОВ

Академик РАН, заместитель 
президента Российской 
академии образования - 
о вредной «домашке» и 
здоровом питании школьников.

Накануне эфира на Радио «Комсо-
мольская правда» (fm.kp.ru) в семье 
академика Онищенко родилась внучка. 
Теперь у него 12 внуков и внучек!

- Поздравляем, Геннадий Григорье-
вич! Одним учеником станет больше в 
большой семье Онищенко… через 
семь лет.

- Не через семь, а раньше. 
Сейчас школы объединены 
с детсадами - это одно обра-
зовательное учреждение. И 
ребятишек начинают учить 
уже с 4 - 5-летнего возраста. 
Есть федеральный образова-
тельный стандарт. Дети, которые 
приходят в первый класс, уже должны 
знать алфавит, уметь излагать мыс-
ли и читать даже. И потому нам уже 
сейчас нужно думать, чтобы в этих 
малышовых структурах работали не 
нянечки, а педагоги-профессионалы.

КСТАТИ, О ПОНЧИКАХ…
- Когда мы учились в школе, мы лю-

били пончики и пирожки из буфета. 
Сейчас школы перевели на новое меню 
«здорового питания», в том числе ста-
раниями Онищенко.

- Мы ввели рецептуры приготовле-
ния блюд для школьников. В 2020-м, 
по инициативе президента Путина, 
федеральный бюджет взял на себя 
питание детей начальной школы, 1 - 
4-х классов. Это 7 миллионов детей из 
17,5 миллиона школьников. Более 60 
миллиардов рублей заложено на эту 
программу - на 9 месяцев.

- На весь учебный год.
- Да. Москва и крупные города уже 

переходят на индустриальный тип 
питания.

- Это что такое?
- Например, в столице - за МКАД - 

построен крупнейший комбинат, ко-
торый до 100 тонн в сутки производит 
питание для школ города. Там чело-
век не чистит картошку, не режет, все 
делают машины. Компьютер за всем 
следит. Потому что, увы, не во всех 
школах есть условия для приготовле-
ния еды для ребятишек. В прошлом 
учебном году были случаи отравления 
детей. Во многих школах оборудова-
ние устарело, его надо менять… А не 
меняют.

- Почему?

- То денег нет - не 
доходят до перифе-

рии, то самого обору-
дования.

РОДИТЕЛИ СТОНУТ: 
ДЕТИ УЧАТСЯ, НЕ РАЗГИБАЯСЬ…

- По поводу нагрузки на детей. Ро-
дители буквально стонут, что их чада 
учатся, не разгибаясь: уроков много, 
домашние задания огромные!

- Да, нагрузка на детей - тема, о ко-
торую сломано немало копий. Мы, 
медики, говорим, что дети перегру-
жены, учителя говорят - да что вы нам 
голову морочите, жизнь усложняется, 
их надо учить всему…

- Еще и упрекают: ребята, мол, без-
дельники, трудиться не приучены…

- Понятно, что самый оптимальный 
путь - подбор индивидуальной про-
граммы для каждого ребенка. Надо 
учитывать его здоровье, работоспо-
собность, таланты, желания.

Вот один прочитал разок учебник - 
и все. А другому надо пять раз по-
вторить, чтоб он понял. Но пока мы 
вынуждены учить разных детей по 
одной программе. Поэтому надо ис-
кать компромиссный, усредненный 
вариант.

- Сколько уроков должно быть у 
школьников?

- Есть же регламент обучения. До-
пустим, в первом классе ребята начи-
нают с 3 уроков по 35 минут. Макси-
мум - 4 урока в день. У более старших 
классов - от 5 до 7 уроков уже по 45 
минут. Есть рекомендации и по ко-
личеству домашних заданий.

- А гулять когда?
- Вы правильно заметили, что сей-

час у ребят большой дефицит дви-
жения. И медики долго добивались, 
чтобы увеличить число уроков физ-
культуры - до 3 в неделю.

НА ВСЕХ ПЕРВЫХ ПАРТ 
НЕ ХВАТИТ

- Есть еще проблема: в средних клас-
сах у четверти детей трудности со зре-
нием. Им рекомендовано сидеть на пер-
вых партах. Что делать?

- По официальной статистике, у 3% 
детей проблемы со зрением.

- Все равно много: всех на первую 
парту не посадишь.

- Нас волновать должно другое: не 
где они сидят, а резкое внедрение в 
нашу школу и в быт компьютеров, 
смартфонов, досок виртуальных.

- Вы против них?
- Да. Точнее, против неграмотного 

их использования. Мы требуем: диа-

гональ интерактивной доски должна 
быть не менее 165 сантиметров. Тре-
буем выбирать контрастные цвета. 
Минимальная диагональ монитора 
компьютера и ноутбука должна быть 
не менее 40 сантиметров. И ребенок 
до 10 лет не должен смотреть на ин-
терактивную доску дольше 20 минут. 
А старше 10 лет - 30 минут.

ФОРМА ИЛИ ОДЕЖДА?
- А что со школьной формой? Будет - 

не будет?
- У нас школьная форма всегда бы-

ла. А потом ее не стало… Вы вспомни-
те, что говорили еще недавно: какая 
форма в школе? Зачем? Слава богу, 
в законе появилось такое понятие: 
школьная одежда. И наконец Гос-
стандарт сейчас разрабатывает ГОСТ 
школьной…

- Одежды?
- Уже формой они ее называют. Хотя 

не важно, как называется. Главное - 
там есть требование к тканям, разме-
рам, сезонности, цвету… Ну, мальчи-
шек можно всех одеть в одну форму, 
ничего страшного. А вот девочкам 
нужна вариативность. Москва, на-
пример, предлагает 12 разных видов. 
Единственное, что меня там смути-
ло, - цены уж больно высокие. Ну я-то 
куплю для своих 12 внуков. Но есть 
родители, которые вряд ли справятся 
с этими ценами. Поэтому здесь надо 
думать, как и со школьным питанием. 
Кому-то, может, и бесплатно…

Геннадий ОНИЩЕНКО:

Школьный костюмчик дороговат
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Геннадий 
Онищенко, отец 

троих детей и дед 
двенадцати внуков, 
восемь из которых - 
школьники, и сам 
с волнением ждет 

1 сентября... 

Ключи от детства
Заметки психолога для мудрой мамы

Никогда не думайте, что вы недостаточно хорошая мама! 
Узнайте о типичных трудностях, с которыми сталкивают-
ся мамы детишек в возрасте от 0 до 7 лет, и как с ними 
справляться, не срываясь и не испытывая чувства вины.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Анастасия КУДРЯШОВА_         

В Рязани на улице 
Краснорядской 
продолжается цикл 
образовательных 
семинаров
по виноградорству 
и виноделию.

Мастерству создавать напиток бо-
гов наши предки обучились не одно 
тысячелетие назад. Современные ви-
ноделы, погружаясь в глубины этого 
древнего искусства, не боятся экспе-
риментировать в поисках совершен-
ства. Классические и новаторские 
традиции в отечественном виноделии 
обсудили на семинаре-дегустации, 
который прошел 5 августа в магази-
не «Крымские вина» в центре Рязани. 

В МОДЕ КРЫМСКИЕ 
АБОРИГЕННЫЕ СОРТА

Жарким августовским вечером 
ценители изысканного напитка со-
брались на улице Краснорядской, 3 
в магазине «Крымские вина» на уже 
ставшей традиционной лекции с дегу-
стацией. В летнюю жару как нельзя 
кстати пришлись легкие напитки из 
белого винограда. На полуострове 
Крым произрастает множество его 
разновидностей - «совиньон-блан», 
«шардоне», «рислинг», «траминер», 
«семильон», «русанн», «вионье» и 
многие другие. Среди них есть автох-
тоны  - родные для этой местности 
сорта. 

Известный крымский винодел Ва-
лерий Захарьин посвятил им целую 
серию своих вин. Сейчас его имя 
хорошо известно и за пределами 
полуострова. Но история становле-
ния этого винодела заслуживает от-
дельного внимания и даже могла бы 
стать темой для обсуждения в любой 
бизнес-школе. 

После выхода на военную пенсию, 
он решил заняться торговлей ви-
ном, а вскоре и его производством. 
В 2000 году стал директором бан-
кротного Краснопартизанского вин-
завода и в 2002 году посадил свои 

первые 88 гектагов винограда. Но 
саженцы из французского питомни-
ка вымерзли, предприниматель поте-
рял пару миллионов долларов и чуть 
не разорился. 

Настойчивый виноградарь пошел 
дальше и получил образование по 
виноделию и виноградарству в Крым-
ском агротехнологическом универси-
тете в Симферополе. Сейчас у него 
свой завод и более 100 гектаров 
виноградников на полуострове, но 
основную часть вин он изготавливает 
из закупленного винограда. Ему при-
надлежат слова: «Завод не важен, 
важен бренд». Валерий продвигает 
аборигенные крымские сорта: белый 
сорт «кокур» и красные - «кефесия», 
«бастардо магарачский». Частная 
коллекция Захарьина насчитывает 
около 75 сортов вин. 

На дегустации участников семина-
ра познакомили с его игристым со-
ртовым вином кокур. Несмотря на то, 
что на бутылке указано «классик», 
приготовлен этот напиток не совсем 
традиционным способом. А именно 
- методом Шарма. Резервуарный ме-
тод изобрел в 1895 году итальянец 
Мартинотти, но запатентовал техно-
логию француз Эжен Шарма. 

Этот способ отличается от тради-
ционного тем, что вторая фермента-
ция проходит не в закрытой бутылке, 
а в специальном герметичном чане 
из нержавеющей стали. По завер-
шении процесса игристое вино филь-
труют и разливают в бутылки. Самый 
популярный напиток, изготавливае-
мый по этой технологии, - просекко. 
И многим посетителям дегустации 
крымский кокур напомнил итальян-
ского собрата. 

- Напиток для жары - с приятной ци-
трусовой горчинкой, нотами зеленой 
груши и яблока, легким ненавязчи-
вым ароматом, - отметили ценители 
вин. 

Еще один авторский купаж Заха-
рьина, который многим пришелся по 
вкусу, - розе из красного сорта «ке-
фесия» и белого «кокура». 

- Очень интересный купаж, с прият-
ной ароматикой, цитрусовым после-
вкусием. Здесь сливочный оттенок и 
цветочные ноты. Хороший баланс, ми-
неральность, - отметили дегустаторы. 

РОЗОВОЕ ВИНО - 
КУПАЖ
ИЛИ ВЫДЕРЖКА 
НА КОЖИЦЕ?

Говоря о розовых винах, нельзя не 
вспомнить о негоциантском проекте 
Pithos, который выпускает пино-ну-
ар розе. Этот проект принадлежит 
крымской винодельне «Усадьба Пе-
ровских», о которой мы подробно 
рассказывали в предыдущей статье 
«Шардоне» и «каберне совиньон» - 
красные и белые короли крымских 
виноградников» (пятничный выпуск 
«Комсомолки» от 6 июля).

Розовое вино из красного сорта 
винограда выдерживается в метал-
лических емкостях с применением 
батонажа, когда осадок периоди-
чески взбалтывают. При этом вино 
выдерживают на кожице, поэтому 
готовый продукт получается нежно-
лососевого цвета. Напиток обладает 
приятным ягодным вкусом с преобла-
данием брусничных нот. 

- Некоторые считают, что вино 
должно быть либо белое, либо крас-
ное, а к промежуточным вариантам 
относятся скептически. Розовое 
или оранж для некоторых цените-

лей напитков из винограда кажутся 
странными экспериментами. Однако 
каждый вид вина - это свое мастер-
ство, умение раскрыть тайны ис-
кусства виноделия. Приверженцы 
классических европейских традиций 
все чаще стали открыты к экспери-
ментам, - отмечает директор мага-
зина «Крымские вина» Евгений 
Щербань. 

Еще один интересный эксперимент 
от Pithos  - купаж «Вионье, Мускат мини-
мал». Основную часть составляет 
сорт «вионье», и привычного арома-
та и вкуса «муската» не ощущается. 
При его приготовлении используется 
технология недолгой выдержки на 
осадке. Благодаря такому экспери-
менту вкус купажа многим напомнил 
сортовое вино из «ркацители». 

- Свежее, минеральное. Гастроно-
мическое вино - хорошо сочетается 
с устрицами, копченой рыбой, кури-
цей, - резюмировали дегустаторы.

ТРАДИЦИИ В КРАСНОМ 
И ЭКСПЕРИМЕНТ 
В ОРАНЖЕВОМ

В завершение вечера посетителям 
представили еще одни жемчужины 
крымского виноделия. Красное вино 

из сорта винограда «шираз» (сира) 
«агора» от винного дома «Фотисаль» 
пришлось по вкусу многим. Рубино-
вый насыщенный цвет этого напитка, 
яркая ароматика с нотками вишни, 
кофе и черной смородины почти 
никого не оставили равнодушными. 
Этот сорт обладает высокой терпко-
стью и сладостью. 

- Терпкое, насыщенное вино для 
холодных зимних вечеров. Отличная 
кислотность, в меру сладкое - иде-
альное сочетание, - отметили дегу-
статоры. 

В завершении подборки из белых, 
красных и розовых вин организаторы 
семинара предложили знакомство с 
оранжевым напитком. Крымский за-
вод «Коктебель» изготавливает из 
сорта «ркацители» напиток завора-
живающе янтарного цвета. 

- Удивительное сочетание клубники 
со сливками. Какие яркие молочные 
нотки и ягодная ароматика, - подме-
тили эксперты. 

По итогам дегустации лидерами 
стали «оранж» и «шираз», в оче-
редной раз подтвердив, что экспе-
рименты и традиции вполне могут 
одинаково нравиться одним и тем же 
ценителям.  

Все представленные в публика-
ции напитки, а также многие дру-
гие можно приобрести в магазине 
«Крымские вина», расположенном 
по адресу: Рязань, ул. Красноряд-
ская, д. 3, тел.: (4912) 70-20-44.

Стоимость, к сожалению, 
продолжает неумолимо расти

Крымские виноделы экспериментируют 
с мировыми сортами и продвигают 
местные автохтоны

ЧРЕЗМЕРНОЕ УПОТРЕБЛЕНИЕ АЛКОГОЛЯ ВРЕДИТ ВАШЕМУ ЗДОРОВЬЮ.

Во время семинара прошла «слепая» дегустация, на которой посе-
тители пытались угадать сорт винограда по вкусу. Завод «Фотисаль» 
предоставил совиньон-блан. И хотя этот сорт считается самым угадыва-
емым, он вызвал замешательство. Оказалось, что напиток прошел 18 
месяцев выдержки в дубовой бочке и приобрел интересное послевку-
сие, при этом не утратив типичный для совиньона аромат крыжовника 
и листа черной смородины. 

Подготовлено
при содействии
пресс-службы

АО «Рязаньгоргаз».

Подробнее о мерах 
предосторожности, 

правильной эксплуатации
газового оборудования

читайте на  
www.gorgaz.ryazan.ru
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содержите газовое оборудование в надлежащем техническом состоянии.  
Для этого заключите  договор на техническое обслуживание газового оборудования 
со специализированной организацией, например, АО «Рязаньгоргаз». Наличие 
этого договора – не только залог безопасности, но и требование законодательства.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ Газ может быть безопасным

Не снижается количество 
несчастных случаев,
связанных 
с несоблюдением 
элементарных правил 
безопасного использования 
газа в быту. Рязанские 
газовики напоминают, как 
правильно пользоваться 
газовыми приборами 
в вашем доме:

убедитесь в исправности газового оборудования,  дымохода, приточной 
и вытяжной вентиляции; во время работы газовых приборов следите 
за вентиляцией кухни: открывайте форточки на все время горения газа, 
не закрывайте решетки вентиляционных каналов;

проверяйте тягу 
до включения и во время 
работы газовых приборов;

не пользуйтесь газовыми 
плитами для отопления 
помещений;

не производите 
самовольный ремонт, 
перестановку, замену 
газового оборудования;

не пользуйтесь 
помещениями, где 
установлены газовые 
приборы, для сна и отдыха;

не оставляйте без 
присмотра работающие 
газовые приборы;

не вносите изменения 
в конструкцию дымовых 
и вентиляционных 
каналов

не пользуйтесь кухонной вытяжкой, если форточка 
закрыта и в помещении работает прибор, присоединенный 
к дымоходу (водонагреватель);

КСТАТИ

Это полезно знать
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с мировыми сортами и продвигают 
местные автохтоны



Анастасия КУДРЯШОВА      

В наше время часто звучит те-
зис, будто любовь живет три года, 
но в жизни встречается множе-
ство примеров, разбивающих это 
циничное околонаучное мнение. 

В Рязани есть пары, отметившие 
золотую или даже бриллиантовую 
свадьбу. 

И об одной из таких историй 
любви мы хотим рассказать. 

ЛЮБОВЬ 
НА КАРТОШКЕ

Полвека вместе делят пополам 
печали и радости рязанцы Юрий 
и Оксана Москвитины. Казалось, 
только вчера молодые студенты-
первокурсники впервые встрети-
лись на лекции, но время пролете-
ло, и вот уже за плечами 50 лет 
совместной жизни, совместные 
дети, внуки, правнуки… 

Юрий и Оксана родились в Рязани 
и со школы проявляли интерес к точ-
ным наукам. Судьба впервые свела 
их в стенах Рязанского радиотех-
нического института. Оказавшись в 
одной группе, студенты бросали друг 
на друга робкие взгляды, но не реша-
лись отвлечься от учебы. И все же 
браки заключаются на небесах. На 
третьем курсе студенты выехали со 
стройотрядом помогать колхозам в 
уборке картофеля. На свежем возду-
хе рязанских полей молодежь почув-
ствовала себя свободнее. В то лето 
сложилось сразу три пары с одного 
курса, которые до сих пор вместе. 

Среди них были и Юрий с Оксаной. 
В их семье 6 сентября - особая дата. 
В 1969 году в этот день влюбленные 
впервые признались друг другу в 
симпатии, и между ними зародились 
романтические отношения. 

- Видимо, картошка в Рязанской 
области в ту осень была волшебная, 
раз на полвека объединила сразу три 
пары, - шутят друзья наших героев. 

После окончания института Юрий 
и Оксана решили узаконить отноше-
ния и 11 августа расписались. Кста-
ти, староста из их группы создала 
такой же крепкий семейный союз в 
тот же день. После окончания вуза 
Оксана Александровна осталась на 
кафедре и вскоре стала преподава-
телем программирования. На этой 
должности она проработала вплоть 
до выхода на пенсию. Юрий Алек-
сеевич начал свой трудовой путь на 
рязанском заводе «Красное знамя»,

вскоре заняв должность начальника 
механического производства. Его 
карьера стремительно развивалась, 
он с успехом руководил несколькими 
цехами, но настали сложные 90-е, и 
он принял решение уйти с завода. 

Супруга его поддержала, и вдохно-
вила на открытие собственного биз-
неса. В 1992 году Юрий рискнул и 
создал первое производство скобя-
ных изделий. Благодаря поддержке 
близких, которые вселяли уверен-
ность и заряжали силами на новые 
свершения, бизнес стал успешно 
развиваться. Предприниматель и сей-
час руководит производством, посто-
янно расширяя и развивая бизнес. 

ДВОЕ ДЕТЕЙ, ШЕСТЕРО 
ВНУКОВ И ЧЕТВЕРО 
ПРАВНУКОВ

Сразу после свадьбы молодожены 
поселились у родителей супруги, в 
обычной квартире на Первомайском 
проспекте в Рязани. 

Жили дружно и счастливо. Роди-
тели молодых помогали воспитывать 
внуков. В 1976 году у пары родил-
ся первенец Михаил, в 1981 году 
на свет появился второй сын Илья. 
Когда дети подросли и жилплощадь 
потребовалась более просторная, 
Москвитины задумались о создании 
своего уютного семейного гнездыш-
ка. В начале 90-х начали строитель-
ство дома в Дягилеве. Несмотря на 
дефицит стройматериалов, сложные 
перестроечные времена, супруги с 

успехом справились с проектом и 
вскоре отметили новоселье в доме 
своей мечты. К тому моменту матери 
Оксаны потребовался уход, и пожи-
лых родителей они перевезли к себе. 

- 18 лет они жили у тещи, а потом 
18 лет - она жила у них, - отмечают 
загадочное совпадение друзья Мо-
сквитиных. - Юрий долгие годы за-
ботился о теще, проявлял внимание 
ко всем родственникам своей жены. 

Супруги Москвитины по сей день 
живут в построенном своими руками 
доме, радушно встречая друзей, при-
нимая в гости свою огромную семью 
- двоих сыновей со своими половин-
ками, шестерых внуков и четверых 
правнуков. Отвечая на вопрос: «В 
чем же секрет долгой и счастливой 
семейной жизни?», супруги только 
загадочно улыбаются и смотрят друг 
другу в глаза с нежной любовью.

Александр КАРАВАЕВ      

Некоторые жители Рязани, 
да и гости тоже, почему-то счи-
тают, что если мусор нельзя 
выкинуть в контейнер или на 
свалку, то его надо отвезти в 
ближайший лес. 

Давно замечено, что стоит 
в одном месте появиться куч-
ке мусора, то со временем она 
превращается в большую свал-
ку. Это явление даже прозва-
ли «теорией разбитых окон». 
Чтобы такого не происходило, 

добровольцы часто выезжают 
на разборы завалов. Зачастую 
в подобном благом деле на по-
мощь приходят крупные про-
мышленные предприятия, на-
пример такие, как РНПК.

ПО ПРОСЬБАМ 
ЖИТЕЛЕЙ

Рязанский поселок Никули-
чи находится на окраине горо-
да и застроен частными дома-
ми. Помимо основной улицы, 
Рязанской, имеет, так сказать 

резервный, выезд 
на трассу М5. Эта 

дорога проходит 
через лес, кото-
рый является ча-
стью защитной 
полосы вокруг 

Южного промуз-
ла. Вот этот лесок 

и стали захламлять 
отходами некоторые 

нерадивые граждане.
- К нам обратились 

жители поселка Никуличи 
с просьбой помочь убрать му-
сор из леса, и мы не отказали 
им в помощи, - рассказывает 
начальник управления делами 
РНПК Владимир Шипилов. 
- Даже пришлось дорогу пере-
крывать, чтобы частные маши-
ны не мешали работать спец-
технике.

Три дня активисты собирали 
выброшенный крупногабарит-
ный и мелкий мусор по обо-
чинам лесной дороги, опилили 
сухостой. Затем спецтехника 
завода помогла вывезти отхо-
ды. На свалку отправилось бо-
лее 120 кубометров мусора. 

- Из крупногабаритного му-
сора в основном была разо-
бранная мебель, мешки со 
строительными отходами, ав-
томобильные шины. Из мел-

кого - огромное количество 
пластиковых бутылок, - добав-
ляет Владимир Борисович.

ПОМОГАЕМ ПРИРОДЕ - 
ПОМОГАЕМ ВСЕМ!

РНПК в нашей области ведет 
социально ответственный биз-
нес. В течение года работники 
активно участвуют в городских, 
областных и федеральных суб-
ботниках по благоустройству 
и очистке города от мусора, а 
также в акциях по озеленению. 

Предприятие помогает в ор-
ганизации для школьников 
экспедиций с исследователь-
ской программой по изучению 
особенностей природы родно-
го края.

В этом году нефтяники вы-
садили около 200 саженцев 
пирамидального тополя и 
крупнолистной липы на трех 
площадках города - в деревне 
Турлатово Рязанского района, 
в микрорайоне Дашково-Пе-
сочня на улице Зубковой и в 
Кальном на улице Быстрецкой.  

Около одной тысячи петуний 
и бархатцев работники РНПК 
высадили на главном проспек-
те Рязани. Цветы появились 
более чем на 70 клумбах по обе-
им сторонам Первомайки от 

остановки «Дом художника» до 
Вокзальной улицы. 

В рамках городского месяч-
ника по санитарной очистке 
работники РНПК провели 
уборку выделенной префекту-
рой Железнодорожного рай-
она улицы Весенней. В день с 
улицы вывозили до 30 тонн му-
сора. Весной в рамках Всерос-
сийского субботника нефтяни-
ки провели масштабную акцию 
на территории, прилегающей к 
заводу. Только на покрасоч-
ные работы израсходовано 
120 кг белой фасадной краски, 
25 кг - синей и 20 кг - черной. 
На городскую свалку вывезено 
более 30 кубических метров му-
сора. 

Накануне Дня Победы неф-
тяники провели субботник на 
могиле красноармейцев, захо-
роненных в районе нефтезаво-
да. Кроме того, при поддержке 
Рязанской НПК воспитанники 
детской общественной эколо-
гической организации «Хозя-
ин Мещеры» совершили ряд 
экспедиций по живописным 
местам Рязанской области. В 
каждой поездке школьники под 
руководством педагогов изучали 
флору и фауну природных тер-
риторий, принимали участие в 
очистке живописных мест.

■ ИДЕАЛЬНАЯ ПАРА
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Работники РНПК очистили Работники РНПК очистили 
лес в поселке Никуличилес в поселке Никуличи

Золотые секреты семейного счастья 
рязанской семьи Москвитиных 

Люди дела
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11 августа супружеская пара 
празднует золотую свадьбу.

Работники РНПК очистили 
лес в поселке Никуличи

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Близкие друзья семьи Москви-
тиных супруги Курдюмовы: 

 - Все мы были комсомольцами, 
и теперь на страницах «Комсо-
мольской правды» нам приятно 
поздравить с 50-летием семейной 
жизни наших близких друзей Юрия 
и Оксану Москвитиных. 

Желаем им и впредь освещать 
теплом и светом свою огромную 
семью, быть примером мудрости, 
взаимоуважения и гармоничных 
отношений для молодежи!У Юрия и Оксаны 

Москвитиных 
два сына, 

шестеро внуков 
и четверо правнуков.



✍ Счастье - это не 
гора денег, сча-

стье - это добывать 
свой хлеб любимой 
работой.

✍ Как я пишу? Не сра-
зу берусь за перо. Снача-

ла - в первый день - поднимаю 
все свои заметки из записных 
книжек, все свои архивы по те-
ме. Перечитываю, сортирую, 
делаю пометки до глубокого 
вечера. Мешу глину, так ска-
зать… Потом ложусь спать. А 
на следующий день уже сажусь 
за письменный стол… Практи-
ка показала, что так наиболее 
эффективно и удобно. По край-
ней мере, для меня.

✍ Фотография - одно из са-
мых хороших человеческих 

увлечений. Фотография делает 
интересным пребывание в лю-
бом месте, оставляет память 
о нем, воспитывает внимание, 
вкус. Лучше, чем ружье, при-
общает человека к общению с 
природой, делает интересным 
любое странствие и доставляет 
радость даже в саду и огороде. 
И самое главное: фотография 
доступна любому человеку, а 

если она еще и помогает до-
бывать хлеб насущный, то это 
уже почти счастье.

✍ Дорога - это часть челове-
ческой жизни. Кто сидит 

дома, мало что видит.

✍ Древнейший вопрос: на-
до ли с риском для жизни 

куда-то плыть, ехать, идти? 
Ответ тоже древний. В латин-
ском отчеканенном изречении он 
звучит так: «Плавать по морю 
необходимо. Жить не так уж 
необходимо». Эта старинная 
мудрость предполагает созна-
тельный риск во имя открытий, 
познаний. На том стоит чело-
век. Иначе по сей день мы бы ду-
мали, что Земля наша плоская, 

как нижняя часть хлебного ка-
равая.

✍ К сожалению, не всегда по-
нимает человек, сидящий в 

тепле, человека на холоде…

✍ Контрасты делают жизнь 
человека богатой и яркой.

✍ Насколько свойственно для 
обыкновенного человека не-

дооценивать свои возможности. 
Если бы перед поездкой я узнал, 
что мне предстоит сделать, че-
рез что пройти, то никогда не 
поверил бы, что смогу все это.

✍ Нет лучшего на земле све-
та, чем золотистый тё-

плый огонь в окне.

✍...цели у воспитания во все 
времена одинаковы: про-

будить у растущего человека 
любопытство ко всему, что 
дышит, зеленеет, цветет, из-
дает звуки, что составляет 
понятие жизнь. Человек, ощу-
тивший родство с многообра-
зием всего живого, более стоек 
в волнах бытия, легче находит 
ответы на неизбежный вопрос 
о смысле существования, ему не 
нужен бог для объяснения чуда 
жизни, он будет внимательно-
бережливым ко всему, что 
рядом с ним соседствует на 
земле.

✍ Сколько раз меня при-
глашали редактором в 

«Вокруг света», «Человек и 
Природа», «Турист», а я от-
казывался. Не мое это дело - 
сиднем сидеть да в две дырочки 
сопеть! Я хочу ездить, видеть, 
узнавать, чувствовать, пере-

живать - только такой я вижу 
собственную жизнь! Как гово-
рят американцы, я сам себя 
сделал, и переделывать поздно!

✍ Я действительно не пью 
и не курю. Иначе не пере-

валил бы за седьмой десяток с 
прежним КПД.

✍ Пристально вглядываясь 
в историю, мы должны 

трезво и непредвзято всё в ней 
оценивать, иначе «качели» суж-
дений на каждом новом этапе 
осмысливания прожитого бу-
дут кидать нас из крайности 
в крайность.

✍ Нельзя забывать, что мы 
часть природы, и мы долж-

ны заботиться о ней.

✍ Земля у нас только одна… 
Этот прекрасный корабль 

имеет все необходимое для бес-
конечно долгого путешествия 
на нем…Механизм жизни нео-

бычайно прочен, однако не бес-
предельно. В случае поломки его 
пересесть нам будет не на что.

✍ Реки надо считать важ-
нейшей государственной 

ценностью. Только так можно 
уберечь радость, которую нам 
дают текущие воды, и возмож-
ность в любую минуту утолить 
жажду. Ибо нет на земле на-
питка лучшего, чем стакан хо-
лодной чистой воды.

✍ Животные - наши братья, 
и мы должны относиться 

к ним с уважением.

✍ Человек победил природу, 
но это тот случай, когда 

репарации платит не побеж-
денный, а победитель. Много 
придется выложить победите-
лю, чтобы побежденный окон-
чательно не протянул ноги.

✍ Это ошибка считать, что 
только атом и космос име-

ют свои загадки. В зеленом ли-
сте тысячи загадок.

✍ У природы нет пасынков, 
все для нее одинаково лю-

бимые дети: и человек, и какая-
нибудь синица, и божья коровка.

✍ Чувство Родины - важ-
нейшее чувство для каж-

дого человека. У взрослого это 
чувство подобно большой реке. 
Опыт жизни и впечатления 
от всего увиденного понятие 
Отечества расширяют до гра-
ниц всего государства. Но есть 
у каждой реки исток, малень-
кий ключик, от которого все 
начинается. И чувство Родины 
(обратите внимание на корни 
слов: род - родник - Родина) 
прорастает, как все большое 
из маленького зернышка.

Уроки повторял 
Евгений САЗОНОВ. 

Полное собрание 
сочинений Василия Пескова 
c уникальными авторскими 

фотографиями можно 
купить в электронном виде на SHOP.KP.RU
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На камне, который Василий Михайлович поставил на опушке у родного 
села Орлово в Воронежской области, - самое знаменитое его изречение. 

Здесь журналист завещал развеять свой прах после смерти.
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Многие журналисты России 
считают его учителем. Как 
пишущие, так и снимающие. 
А в особенности умеющие и то, 
и другое, как Василий Михай-
лович.

«Комсомолке» повезло. 
В ней работал лучший жур-
налист, пишущий о науке, 
Ярослав Голованов, лучший 
журналист-путешественник 
Леонид Репин и, конечно, луч-
ший журналист, пишущий о 
природе, Василий Песков. Хо-
тя на самом деле горизонт его 
интересов был гораздо шире.

- У нас с «Комсомолкой» 
счастливый брак по любви, - 
вспоминал Василий Михай-
лович. - Всем, что имею в 
жизни, я обязан газете. Кор-
респондентом «Комсомолки» 
объездил нашу большую стра-
ну, побывал во многих угол-
ках мира. Писал о многом - об 
интересных людях, о путеше-
ствиях, был на космодроме, 
писал о Гагарине, встречался 
с маршалом Жуковым и мно-
гими другими интересными 
людьми. Но главной темой 
всегда была природа. Моя 
первая заметка в воронеж-
ской молодежной газете 
была о природе. Первая 
заметка в «КП» - тоже о 
природе. И вот сейчас я 
веду страничку «Окно в 
природу». К природе я 
отношусь не только как 
зоолог и биолог. Природа 
для меня - это познание 
жизни, ее законов. Рас-
сказ о природе не только 
просвещение человека, но 
и формирование его ми-
ровоззрения, основанного 
на знаниях.

За знаниями Песков 
охотился всю свою жизнь. 
Учился постоянно, очень 
много читал, очень много 
ездил и наблюдал. Соот-

ветственно и невероятно мно-
го писал: так мудро, красиво и 
глубоко, что мало кто верил, 
что за плечами у журналиста 
всего десять классов сельской 
школы да пара лет кинотех-
никума…

Свою фирменную рубрику 
«Окно в природу» Василий 
Михайлович вел почти пол-
столетия, а общий журналист-
ский стаж - 60 лет! И за это 
время выработал некоторые 
законы, которые позволяли 
ему понимать мир. И помо-
гать в этом нам, своим чита-
телям. Вспомним некоторые 
из уроков Мастера.

Уроки Василия Пескова
10 лет назад 

ушел легендарный 
обозреватель 

«Комсомольской 
правды».
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Одно 
из замечательных 
фото В. Пескова 
подтверждает, 
что человек и 
природа могут 

дружить.
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Роман ЛЯЛИН

Истории преступников, ко-
торые долгие годы истязают 
похищенных девушек, леденят 
душу жестокостью. Есть в 
некоторых и общая особен-
ность - часто извергу во всех 
издевательствах над жертва-
ми помогает мать. Не просто 
покрывает, но еще и поддержи-
вает. Последним из них стала 
история смолинского маньяка, 
который 14 лет держал в плену 
похищенную девушку (расследо-
вание - на сайте KP.RU). Все 
это время вместе с ним жила 
его мать. «КП» поговорила со 
специалистом, которая изуча-
ет поведение серийных убийц и 
насильников, - что происходит 
в таких семьях?

«МАТЬ И СЫН - 
ОДНА САТАНА»

Самым громким уголовным 
делом за последнее время ста-
ла история скопинского ма-
ньяка Виктора Мохова. Все 
началось еще в 2000 году, 
когда он похитил двух жертв 
14 и 17 лет. И в этой истории 
были еще сразу две женщи-
ны. Первая - его знакомая, 
которая помогла опоить деву-
шек. А вторая - мать, четыре 
года покрывавшая сына. Она 
потом отрицала, что знала о 
пленницах.

Самым жестоким из всех 
оказался маньяк Александр 
Спесивцев из Новокузнецка. 
Его обвиняли в 20 убийствах 
девушек, доказали только 
пять. Но в целом была вер-
сия, что на его счету больше 
80 жертв. Первой из них стала 
невеста, которую он несколь-
ко дней пытал перед смертью. 
Спесивцева признали невме-
няемым, после чего ненадол-
го отправили в психбольницу. 
После выхода он продолжил 
преступления. И в этом всем 
ему помогала мать, которая 
иногда заманивала жертв. Бо-
лее того, в доме с ними жила 
и сестра изверга. 

В этом же ряду стоит москвич 
Эдуард Никитин. Он похитил 
и 10 лет насиловал мальчика 
у себя в квартире. На момент 
пропажи ребенку было 9 лет. 
Все это время в соседней ком-
нате обитала мать. Утверждает 
- считала, что мальчик просто 
жил с ее сыном. И ничего дур-
ного она в этом не заметила. 
Сейчас Никитин уже предстал 
перед судом, а вот мать исчез-
ла. Так все же откуда возникла 
такая связка?

«А ВДРУГ ИХ РАСТЯТ 
В ГИПЕРОПЕКЕ»

Разобраться в психологии 
таких отношений «КП» по-
могла ведущий российский 
профайлер и полиграфолог, 
разработчик методик по рас-
познаванию серийных убийц 
Анна Кулик.

- У них обычно есть в окру-
жении женщина, которая 
помогает, - объясняет Анна 
Кулик. - Возьмем Спесивце-
ва, тут «содействовала» мать, 
что доказано, и сестра, что 
не доказано. Эту историю 
можно экстраполировать в 
целом на поведение близких, 
которые помогают родствен-
никам. И следует говорить о 
нездоровости психики как 
маньяка, так и родственни-
ков. Хотя, конечно, бывают 
ситуации, когда в семье дис-
тантные отношения, и род-
ственники действительно не 
знают, что происходит. Но 

когда преступления длятся 
долго и в самом общем доме, 
как в Челябинске, конечно, 
маловероятно, что мать была 
не в курсе. Вообще важно 
оценивать, что было в се-
мейных отношениях. Такие 
дети изначально бывают не-
здоровыми, у них есть на-
рушения психики. Усугу-
бляется все, в том числе и 
воспитанием родителей. Ча-
сто можно встретить, что та-
кие преступники вырастают 
в семье с гиперопекой или 
гипоопекой (без поддержки 
и помощи). Гипер - это чрез-
мерно тепличные условия, 
когда родители, чаще всего 
мать, настолько оберегают 
ребенка, сюсюкаются с ним, 
что прощают ему даже самые 
серьезные правонарушения. 
Такие дети долго остаются 
жить с родителями. И у са-
мой матери может склады-
ваться уверенность, что ее 
ребенок «ничего такого не 
делает». Или они просто за-
крывают глаза на это. Такая 
созависимая связка неред-
ка. Поэтому, рассуждая о 
морально-этических и эмо-
циональных аспектах ма-
тери, стоит рассматривать 
ее как человека с не совсем 
здоровой психики.

ГЕНЕТИКА 
ИЛИ ВОСПИТАНИЕ?

- А нарушения психики пере-
даются по наследству от мате-
ри к сыну?

- Не всегда. Долгое время 
научное сообщество в оцен-
ке поведения криминальных 
элементов терзалось. Кто-то 
говорил, что генетически пе-
редается, кто-то, что важна 
не генетика, а социум, вос-
питание, родители, инфор-
мационное поле. Но по факту 
все категории влияют. И гене-
тически не все расстройства 
личности передаются. Более 
того, нарушение психики мо-
жет быть и в процессе форми-
рования плода. Или в первые 
дни жизни. Это нарушение 
работы мозга, травмирующие 
факторы. Может это быть и 
в более позднем периоде у 
ребенка. Травма головы или 
медицинские показания, ко-
торые сделали человека нездо-
ровым. На это все наслаива-
ются поведенческие модели. 
В том числе у нас много спо-
ров: фильмы про серийных 
убийц - они влияют на это или 
нет. И вот ответ - психически 
здорового фильм не заставит 
совершать такие преступле-
ния. Если человек изначально 
«подмоченный», то да - это 

может подтолкнуть его к со-
вершению преступлений.

- И воспитание матери тоже 
может подтолкнуть к серий-
ным убийствам и изнасилова-
ниям?

- Тут должен быть изна-
чально сбитый «пиксель» в 
голове, который способствует 
формированию преступного 
поведения. Или расстройство 
личности. Если такого ребен-
ка воспитывать со знанием 
его особенностей, то необя-
зательно случится так, что он 
станет маньяком. Маньяков, 

по словам эксперта, отлича-
ют две вещи - одни из них 
невменяемые - не отдают 
отчета своим действиям, а 

другие с расстройствами, но 
вменяемые. Последние по-
падают в колонию, а первые 
в психиатрическую клинику. 
Тот же самый новокузнец-
кий Спесивцев. Он признан 
невменяемым, он не отдавал 
отчета своим действиям. По 
челябинскому товарищу пока 
неизвестно, тут необходимо 
экспертам оценить. Логично, 
что у него будет отклонение, 
но нужно будет решить, отда-
вал он отчет своим действиям 
или нет. Также нужно будет 
тщательно обследовать и его 
мать. И если он невменяе-
мый, а она вменяемая, то она 
становится еще большим по-
средником в преступлении 
и еще большим помощни-
ком в его противоправных 
действиях. Но если у нее есть 
психические расстройства, 
то у нее моральные принци-
пы могут быть смещены, как 
критика поступков сына, так 
и морально-этические нор-
мы. Она, будучи нездоровым 
человеком, смотрела по-
другому на эти события. И 
для нее главным было, хоро-
шо она делает сыну или нет.

При этом матерей маньяков 
профайлер делит на несколь-
ко категорий.

- Самый яркий пример - 
Спесивцев, там были се-
рийные преступления, в 
Челябинске, по открытой ин-
формации известно, что один 
факт убийства был. У ско-
пинского маньяка убийств 
не было. Просто удержание, 
физическое и психическое 
насилие. Это разные портре-
ты личности. У скопинского 
маньяка помощь матери не 
соизмерима с тем, что было в 
Челябинске, а тем более в Но-
вокузнецке. В Новокузнецке 
они на допросе выяснили, кто 
из них ведра с кусками тел 
выбрасывал. Это диалог из 
разряда фильма ужасов. Но 
для них - нездоровых людей - 
это не так. Здоровый чело-
век с морально-этическими 
принципами не поймет, как 
такое возможно. 
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По Спесивцеву доказали только пять жертв, 
но их могло быть намного больше.

На допросе - он с мамой.

Скопинский 
маньяк тоже 

держал жертву 
в доме 

с мамой.
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Никитин похитил 
и 10 лет насиловал 

мальчика у себя 
в квартире.

В деле смолинского 
маньяка мать могла 
играть большую роль, 
чем сам насильник.

Пошел маньяк по лесу 
искать себе принцессу?

Интервью 
с матерью 
челябинского маньяка 
читайте на сайте KP.RU
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Роль мечты 
Вера Васильева 
смогла получить 
лишь в драмтеатре в Твери - 
читайте на сайте KP.RU

Утрата

Окончание.
Начало < стр. 1.

Ей было всего 20, 
еще студентка, а ее 
позвал в свой му-
зыкальный фильм 
«Сказание о земле 
Сибирской» на од-
ну из главных ролей 
сам Иван Пырьев. А 
после премьеры она 
в числе творческой 
группы (9 человек) 
получила Сталин-
скую премию I сте-
пени. За нее тогда 
давали 100 тысяч ру-
блей. Даже если раз-
делить эту сумму на 
девятерых, получа-
ются бешеные день-
ги по тем временам. 
Но дело не в деньгах, 
а в мощи ее старта в 
актерской профессии.

«Не помню, на что 
именно потратила пре-
мию, но помню фасон 
каждого платья, кото-
рые привезла из Праги, - 
рассказывала мне Вера 
Васильева как истин-
ная женщина. - Фильм 
снимали в Чехослова-
кии, я жила там три ме-
сяца и получала очень 
хорошие суточные, по 
сравнению с которыми 
Сталинская премия ка-
залась не такой уж зна-
чительной. Представьте 
себе бедную девочку из 
очень скромной рабоче-
крестьянской семьи, 
которая возвращается 
из-за границы с тремя 
чемоданами шикарных 
нарядов. Половину из 
них я раздарила - мне 
казалось, что теперь у 
меня всегда будет воз-
можность покупать кра-
сивые платья».

Но эта возможность 
быстро иссякла благода-
ря стараниям все того же 

всесильного Пырьева. 
Развить успех в кино не 
удалось. Как деликат-
но говорила Вера Кузь-
минична, он перекрыл 
ей дальнейшее про-
движение «по личным 
мотивам». Она с само-
го начала карьеры де-
монстрировала удиви-
тельную порядочность 
и внутреннюю чистоту.

ЖИЗНЬ 
БЕЗ СКАНДАЛОВ 
И ИНТРИГ

Но это не значит, что 
в ее жизни не было бур-
ных страстей. В моло-
дости у нее был голово-
кружительный роман с 
театральным режиссе-
ром Борисом Равенских. 
Он был женат и разво-
диться не собирался. 
Их отношения длились 
несколько лет и закон-
чились по инициативе 
Васильевой. Позже она 
вышла замуж за актера 

Владимира Ушакова, с 
которым работала в 
одном театре и играла в 
«Свадьбе с приданым». 
Ушаков ее обожал. Она 
нежно называла мужа 
Ушечкой. Говорят, ак-
триса продолжала лю-
бить Равенских. Воз-
можно, и так. Но она 
прожила с мужем 55 лет 
и, по ее признанию, «не 
изменяла ему ни взгля-
дом, ни жестом».

Она прожила длин-
ную и красивую жизнь 
на сцене, без скандалов 
и интриг. Прослужила 
в Театре сатиры 75 лет.
Одной из лучших ее 
ролей была графиня 
Альмавива в спекта-
кле Валентина Плуче-
ка «Безумный день, или 
Женитьба Фигаро» по 
Бомарше (1968). При 
этом родной театр не 
всегда одаривал ее зна-
чительными ролями. И 
она, оставаясь ведущей 

актрисой Сатиры, ез-
дила в Тверь, в Орел - в 
провинции играла роли, 
о которых мечтала еще 
в юности. Тогда ей бы-
ло уже за 70. Она была 
ненасытной актрисой, 
всегда мечтающей о но-
вых работах.

Еще несколько ме-
сяцев назад она выхо-
дила в спектакле «Ве-
ра», поставленном по 
ее мемуарам. «Этот 
спектакль - мое пись-
мо к неведомому другу, 
моему зрителю, кото-
рому я могу доверить 
и свои мысли, и свою 
растерянность перед 
новой жизнью в XXI 
веке, и свои наблюде-
ния над возрастом, а он 
уже крепко дает о себе 
знать», - говорила Вера 
Васильева.

«У МЕНЯ РОБКИЙ 
ХАРАКТЕР»

В театре мне подтвер-
дили: секрет долголетия 
Веры Васильевой в хо-
рошем отношении к лю-
дям. В каждом она ста-
ралась видеть хорошее. 
А недостатки не замеча-
ла. Наверное, поэтому 
Бог ей подарил долгую 
жизнь. «У меня робкий 
характер. Я всегда со-
мневаюсь - права я или 
нет, - делилась со мной 
совсем недавно Вера 
Кузьминична. - При-
нимаю судьбу такой, 
какая она есть. Ино-
гда мне кажется, что за 
мое «непротивление злу 
насилием» мой ангел-
хранитель подарил мне 
так много прекрасных 
поворотов судьбы…»

Топ-5
5 телеспектаклей 
с Васильевой...

 «Безумный день, или 
Женитьба Фигаро» (1973)

 «Ревизор» (1982)
 «Андрюша» (2001)
 «Орнифль» (2004)
 «Пиковая дама» (2014)

...и 5 фильмов
 «Сказание о земле 

Сибирской» (1947)
 «Свадьба с приданым» (1953)
 «Следствие ведут ЗнаТоКи» 

(1972 - 2002)
 «Карнавал» (1981)
 «Вино из одуванчиков» (1997) Д
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  Ход королевой
Как Иван Грозный сватался 

к английской королеве Елизавете

Эта книга о глубоко личных отношениях между Грозным и короле-
вой Англии. Она была единственной женщиной, с которой русский 
царь состоял в переписке много лет. Что их влекло друг к другу? Как 
далеко они зашли и что помешало им быть вместе? 
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Звезда Театра 
сатиры скончалась 
в возрасте 97 лет.

КСТАТИ

Все нажитое завещала 
названой дочери
Ирина ВИКТОРОВА

Когда муж тяжело заболел, Васильева преданно за ним 
ухаживала, возила в больницу сумки с продуктами. В одну 
из таких поездок к ней подошла незнакомая молодая жен-
щина, которая узнала артистку, и предложила помочь. После 
этого актриса стала общаться с молодой подругой. Даша 
Милославская стала для Васильевой как родная: помога-
ла актрисе ухаживать за больным мужем, потом сестрой.

После их смерти актриса сблизилась с Дашей еще 
больше. Дарья стала для актрисы крестницей (Васильева 
иногда называла ее приемной дочкой) и самым близким 
человеком, а ее дочь Света - любимой внучкой. Отноше-
ния между ними были как у очень любящих друг друга 
родственников.

У Васильевой остались дальние родственники, но давно 
говорят, что и квартиру на Арбате, и подмосковную дачу 
Вера Васильева отписала Дарье. Актриса души в ней не 
чаяла: «Поездки, семейные праздники, прекрасный уход 
за мной, постоянные подарки - это только она! Я снова 
обрела чувство семьи. Дашенька - награда мне в жизни, 
но я не знаю за что. Это Бог меня наградил за что-то». 
У Дарьи жив папа, есть сестра, но много времени она 
проводила именно с Верой Кузьминичной.

Последние 10 лет актриса стала много путешество-
вать - объездила весь мир благодаря крестнице, которая 
организовывала поездки. Путешествовали по три -четыре 
раза за год женской компанией: актриса, Даша и Света. 
Постоянные поездки и новые впечатления очень радо-
вали артистку, врачи не запрещали путешествовать. А 
она говорила, что стала радоваться как ребенок этим 
мини-отпускам: музеи, экскурсии, изучение другой жизни.

Виновата ли жара?
 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ
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С актером Владимиром Ушаковым актриса 
была счастлива 55 лет. Вместе они снялись 

в комедии «Свадьба с приданым» (1953).
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Дарья Милославская с дочкой Светой 
наполнила жизнь актрисы теплом и заботой. 

Вместе они объездили всю Европу, 
а в Париже (на фото) побывали не единожды.

Не стало народной артистки СССР:

Детей у Веры Васильевой 
не было. А внучка есть

Подготовила Анастасия ПЛЕШАКОВА.

Свои последние дни Вера Кузьминична тоже проводила на 
подмосковной даче. Ничто не предвещало беды. Накануне 
гуляла, общалась с близкими. А в ночь на 9 августа артистке 
неожиданно стало плохо... Подруга актрисы Дарья (о ней 
читайте в блоке «Кстати»), опекавшая Веру Кузьминичну 
много лет, считает, что причиной плохого самочувствия и 
смерти Веры Васильевой стала жара, которая последние 
дни стоит в столице. Но, учитывая почтенный возраст Ва-
сильевой, смерть, скорее всего, наступила по естественным 
причинам.
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Писатель Юлиан Семе-
нов однажды сказал: «По 
моим книгам очень легко 
снимать: режиссеру доста-
точно открыть роман, ска-
зать «Мотор!» и следовать 
тексту». История создания 
«Семнадцати мгновений 
весны», увы, опровергла 
это заявление. Сценарий 
рождался тяжело.

Для начала от Семенова 
потребовали «усилить роль 
Центра». Именно так в сце-
нарии появились много-
численные шифровки 
«Алекс - Юстасу». Исправ-
ленный сценарий был от-
дан на студию «Ленфильм», 
и тут возникла режиссер 
Татьяна Лиознова, заинте-
ресовавшаяся материалом. 
Она убедила Семенова пе-
редать сценарий на Студию 
имени Горького. И начала 
готовиться к съемкам.

Отношения у писателя и 
режиссера не заладились. 
Лиознова потом всю жизнь 
настаивала, что заслужива-
ет быть упомянутой в ти-
трах как соавтор сценария. 
Говорила в интервью, что 
переписывала его по 18 ча-
сов в сутки, не получая за 
это ни копейки. Что лично 
придумала многие сюжет-
ные ходы и эпизоды... Но в 
титрах был упомянут толь-
ко Юлиан Семенов. Прав-
да, когда авторов картины 
награждали Госпремией, 
именно его имени в списке 
лауреатов не оказалось.

Во время подготовки 
сценария у Лиозновой был 
роман с актером Арчилом 
Гомиашвили, она мечтала, 
чтобы Штирлица сыграл 
именно он. Семенов рас-
судил, что грузин в роли 
русского, изображающего 
истинного арийца, - это 
перебор, и выступил резко 
против. Он предложил на 
роль Вячеслава Тихонова, и 
эта кандидатура была одо-
брена. Роль стала лучшей 
в его фильмографии: свои 
самые выдающиеся сцены 
Тихонов сыграл молча, 
«одними глазами».

ЛИОЗНОВА 
РАСПЛАКАЛАСЬ, 
УСЛЫШАВ МУЗЫКУ

Сцены встречи Штир-
лица с женой в сценарии 
не было. Ее предложил 
Тихонов. Он общался с 
легендарным разведчи-
ком Кононом Молодым, 
и тот рассказал, что в его 
жизни был похожий эпи-
зод. Лиознова загорелась 
и решила включить сце-

ну в фильм. Семенов был 
против - он полагал, что 
ни одна разведка мира не 
пошла бы на такой огром-
ный риск. Но композитор 
Микаэл Таривердиев тоже 
вспоминал, что консуль-
танты фильма рассказы-
вали о «бесконтактных 
свиданиях» с близкими. 
Любая реакция могла сто-
ить разведчику жизни, 
но иначе у них случались 
психологические срывы... 
К слову, в первом вариан-
те Штирлиц «бесконтак-
тно» встречался в кафе не 
только с женой, но и 
с сыном. И эта сцена 
даже была снята! Но 
потом эпизод пере-
сняли без ребенка.

Таривердиев вспоми-
нал: «Когда я показывал 
Лиозновой музыку для 
этого эпизода, она была 
в восторге, она плакала. 
Сцена встречи с женой 
по кинематографиче-
ским меркам бесконечно 
большая. Она идет почти 
двести пятьдесят метров, 
то есть около восьми ми-
нут, без единого слова, без 
всякого движения, только 
наезды камеры. По всем 
киношным стандартам это 
должно быть бесконечно 
скучно и по идее должно 
было быть сокращено ме-
тров до двадцати. Лиознова 
оставила двести пятьдесят 
и выиграла партию». 

А еще Таривердиев вспо-
минал, что «Семнадцать 
мгновений весны» нанес-
ли страшную обиду Мус-
лиму Магомаеву: именно 
он должен был исполнять 
все песни. Но его заменили 
на Кобзона и не ошиблись: 
голос Иосифа Давыдовича 
попал «в десятку», сегодня 
невозможно представить 
эти песни в другом испол-
нении.

«ШОЛЬЦ» СКОНЧАЛСЯ 
ВО ВРЕМЯ СЪЕМОК

Во время подготовки к 
съемкам Татьяна Лиознова 
приняла несколько гени-
альных решений. Напри-
мер, пригласила на роль 
Мюллера малоизвестного 
актера Леонида Броневого. 
Изначально эту роль дол-
жен был играть Всеволод 
Санаев, но он отказался, 
потому что не хотел сни-
маться в роли гестаповца. 

Съемки шли чуть меньше 
двух лет. Группа работала 

в Подмосковье, в 

Риге, в Грузии. Ради не-
скольких эпизодов выехала 
в ГДР - в Берлин и Майсен. 

В целом все шло глад-
ко, если не считать одной 
истории. Актер Лаврентий 
Масоха сыграл адъютанта 
Мюллера - Шольца (это 
он произносит: «Штир-
лиц идет по коридору»). 
На съемках он волновался 
и путался в словах «груп-
пенфюрер» и «штандартен-
фюрер». Дубль за дублем. 
Лиознова вспылила: «Без-
образие!» По легенде, в тот 
же самый день актер по-
шел в ресторан, заказал там 
рюмку водки для успокое-
ния нервов - и умер прямо 
за столиком. Сердечный 
приступ. С большим тру-
дом биографам Лиозновой 
удалось добыть свидетель-
ства, что смерть наступила 
не в тот день, когда на него 
накричала режиссер, а не-
сколько дней спустя. 

Сегодня уже апофе-
оз звенящей пошлости - 
рассказывать, что во вре-
мя показа «Семнадцати 
мгновений» пустели улицы 
и снижалось количество 
преступлений. Но ведь 
именно так оно и было, это 
не миф. Советские зрители 
влюбились в Штирлица с 
первого взгляда.

Легенда экрана
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«А вас, Штирлиц, я попрошу остаться!». Диалоги Мюллера (Леонид Броневой) 
и Штирлица (Вячеслав Тихонов) цитируют несколько поколений зрителей.

• Впервые советские граждане узнали 
о романе Юлиана Семенова «Семнадцать 
мгновений весны» 31 января 1969 года - за 
3,5 года до премьеры фильма. Фрагменты 
произведения были опубликованы в «Ком-
сомольской правде».

• В 2009 году черно-белую картину коло-
ризовали, то есть раскрасили. Технология 
колоризации тогда только обкатывалась, 
и многим зрителям показалось, что цвета 
получились чересчур яркие. Тем не менее 
Лиозновой новая версия понравилась. А 
вот Тихонов незадолго до смерти в том 
же году заявил, что «это преступление». 
С тех пор по ТВ показывают только ори-
гинальную версию.

50 мгновений весныДенис КОРСАКОВ

Ровно полвека назад, 11 авгу-
ста 1973 года, советские зрите-
ли увидели первую серию велико-
го фильма Татьяны Лиозновой. 
Вспоминаем интересные и неиз-
вестные истории о его создании.

ЕЩЕ ФАКТЫ

Интересные факты 
о культовом фильме - 
на сайте KP.RU

БАЙКА СО 
СЪЕМОК
В фильме Мюл-

лер то и дело харак-
терно дергает шеей. Оказыва-
ется, воротник мундира был 
узковат, и Леонид Броневой 
машинально делал это движе-
ние, чтобы ослабить давление. 
Но вот воротник поправили, 
Броневой мотать головой пере-
стал. Лиознова это заметила:

- Почему вы перестали дер-
гать шеей?!

- А надо дергать?!
- Да, было очень хорошо!
Так из-за тугого воротника 

в образе Мюллера появилась 
интересная деталь.

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

Юбилей 
в эфире

НЕ ПРОПУСТИ! Первый показ фильма собрал 70 млн зрителей. 
Подсчитать же общее количество зрителей 
за 50 лет вряд ли представляется возможным. 

Юбилею Первый канал посвящает сразу несколько программ.

Во-первых, это, конечно, сам фильм. 
Германия, канун окончания Второй 
мировой войны. Советский 
разведчик - полковник Исаев, он же 
штандартенфюрер СС Штирлиц, 
выполняет последние задания 
Центра… («Семнадцать мгновений 
весны». 11 августа/21.45).

О том, как
 снимали это

 кино, сняли отдельный 
документальный фильм. 

(«Штирлиц навсегда. 
Рождение легенды». 

11 августа/19.50 
и 13 августа/10.15).

О своем наставнике и учителе, выдающемся 
кинорежиссере Татьяне Михайловне Лиозновой 
в авторском документальном фильме рассказывает 
режиссер Андрей Эшпай. Наряду с воспоминаниями 
друзей в этом фильме прозвучит монолог и самой 
Татьяны Лиозновой, записанный в 2004 году. 
Это одно из последних ее интервью. 
(«Татьяна Лиознова. Мгновения». 13 августа/12.15).

Также можно будет послушать бессмертную музыку из фильма 
(«Вечер музыки Микаэла Таривердиева». 13 августа/14.35).

*

*Время 
московское.

Любимые анекдоты про Штирлица 
от читателей «КП» - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.

КСТАТИ

Кто еще мог 
сыграть Исае-
ва.

Помимо Ар-
чила Гомиаш-
вили (➊), про-
тив которого 
восстал Юлиан 
Семенов, на 
роль разведчи-
ка Исаева рас-
сматривали и 
других актеров. 
В их числе были 
Олег Стриже-
нов (➋), Инно-
кентий Смок-
т у н о в с к и й 
(➌). Но Вячес-
лав Тихонов по-
бедил влегкую.
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Актуальные тенденции 
из мира моды, фото последних 

коллекций одежды, обуви, 
аксессуаров и советы стилиста - 

в специальном разделе на KP.RU

На стиле

Уже горят костры рябин… 
Но еще можно успеть насла-
диться летом - позагорать, 
искупаться и, конечно же, на-
делать кучу пляжных фотогра-
фий для соцсетей. Но для это-
го обязательно нужен классный 
купальник. Актуальные модели 
для разных фигур спецкор «КП» 

и дипломирован-
ный стилист-
имиджмейкер 
Ольга РОДИНА 
подсмотрела у 
наших знамени-
тостей.

Мария Погребняк
Мария, которая недавно подала на развод с футболистом 

Павлом Погребняком, демонстрирует суперстройную фигуру 
в бикини черного цвета. Лиф купальника оснащен актуальной 
тонкой шнуровкой, которой Маша обвязала талию. Образ мама 
троих детей дополнила необычными украшениями в африканском 

стиле. Совет: если не знаете, какой купальник выбрать, сме-
ло берите черный, как у Маши. Беспроигрышный оттенок 
идет всем и идеально сочетается с загорелой кожей.

Клава Кока
Даже трудно представить, кому неоново-

зеленый купальник подойдет больше, чем 
задорной Коке. «Ловить на живца!» - так оха-
рактеризовали образ певицы ее подписчики. 
Кока дополнила его сумкой Diesel такого 
же яркого оттенка и ультрамодными очками 
Balenciaga. «Сижу и думаю: какую фотку луч-

ше отправить бывшему», - подписала 
фотографии Клава. А поклонники 
сразу предположили, что певи-
ца до сих пор вздыхает по экс-
возлюбленному - автоблогеру 
Диме Гордею, который давно 

встречается с другой 
девушкой. Клаве в 
таком купальнике 
и с такой фигурой 
давно уже пора 

иметь нынешнего, 
а не думать о быв-
шем!

Наталья Рудова
В список трендовых игривый купальник ак-

трисы попадает сразу по двум параметрам. 
Первый - красный цвет, который признан одним 
из главных оттенков 2023 года. Второй - лиф 
с декором, а именно с цветами. Алые розочки 
выглядят крайне необычно и приковывают вни-
мание. Но помним, что декорированные лифы 
подходят далеко не всем - они хорошо смотрятся 
на обладательницах небольшого бюста.

Ольга Бузова
Купальников у Оли Бузовой точно не 

меньше, чем модных на-
рядов у жены Петрося-
на Тани Брухуновой. 
Оля со своей фигурой 
может позволить себе 
любую модель. Для не-
большого релакса в Анапе, 
куда певица прилетала с 
концертом, Бузова выбра-
ла бикини с актуальным 
леопардовым принтом. 
Изюминка купальника - 
«вид сзади», которым 
Оля, разумеется, по-
делилась со своей 
многомиллионной 
а р м и е й 
фанатов.

Выбираем 
купальник 

со звездами 
для идеальных 
пляжных фото.

Ну что, красивая, 
поехали купаться!

Глюк'оZа
Тут идеально все: фигура, купальник оттен-

ка металлик, небрежная укладка. Почему-то 
сразу вспомнилась реклама купальников Кар-
дашьян - только там Ким стояла в окружении 
пуделей. Но наша Наташа не хуже, а даже 
лучше! С внешними данными певице, конечно, 
повезло, но любую фигуру нужно поддержи-
вать с помощью питания и тренировок, чем 
Глюк'оZа занимается уже много лет.

Регина Тодоренко
Миниатюрные бикини пользуются особой 

популярностью у зарубежных инфлюенсе-
ров - Ким Кардашьян, Хейли Бибер, Беллы 

Хадид. Вот и Регина не отстает, демонстрируя 
подкачанный пресс в бикини с необычным прин-
том. Тодоренко признается, что у нее идеальный 
купальник для фотосессий. Но, видимо, только 
для них, потому что модель выполнена из барха-
та - очень сомневаюсь, что купальник останется 

на месте после плавания.

Анастасия Волочкова
Еще одна ярая поклонница микроку-

пальников Анастасия Волочкова в кое-то 
веки обошлась без цветов «вырви глаз» 
и для отдыха в спа предпочла модель 
спокойного пастельно-розового оттенка. 
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Фото читательниц «Комсомолки» 
в купальниках - в каждом номере > стр. 16.  
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Варвара ВОЛЬНАЯ

Аня призналась, что 
хочет развестись с му-
жем. Аня домохозяй-
ка. Растит двоих детей. 
Муж ходит на работу и 
зарабатывает на жизнь 
семьи. Противоречия 
возникли из-за того, 
что, по мнению мужа, 
Аня «сидит дома», а ра-
ботает он один. 

Как жил работаю-
щий муж? Просыпал-
ся, принимал душ, оде-
вался и ехал на работу. 
Вечером приходил с 
работы, отдыхал перед 
телевизором, склады-
вал грязное белье в 
корзину для грязного 
белья, поедал ужин, не-
много тятькал-лялькал 
детишек. Читал, при-
нимал душ, общался с 
любимой женой, шел 
спать. В выходные он 
проводил время с се-
мьей, но обязательно 
уезжал куда-то - по-
быть в одиночестве, 
«перезагрузиться», по-
тому что в понедельник 
снова на работу.

НУ РАЗВЕ ЭТО 
РАБОТА?

Как жила Аня, кото-
рая не работала, а «си-
дела дома»?

С утра вставала рань-
ше всех, готовила за-
втрак, отводила стар-
шего в сад с младшей 
на руках, дальше - в ма-
газин, готовила обед, 
наводила порядок в 
доме, стирала, решала 
оргвопросы (сад, по-
ликлиника, счетчики, 
квартплата), потом на-
до было забирать сына 
из сада, гулять в любую 
погоду с коляской и 
велосипедом, нестись 
домой, готовить ужин, 
параллельно развлекая 
детей, мыть, уклады-
вать… не спать ночью, 

потому что одному 
водички, другому - на 
ручки… 

В выходные… А у 
Ани не было выходных. 
Она же не работает.

В какой-то момент 
Аня стала слышать от 
мужа примерно такое:

«Чего такая усталая? 
Ты же дома сидела, гу-
ляла».

«Машинка стира-
ет сама, посудомойка 
моет, доставку еды за-
казала и сидишь себе!»

«Может, тебе рабо-
тать начать как-нибудь 
из дома? А то чего это 
я один всех содержу?»

«Чего это ты в пижа-
ме? К приходу мужа 
оделась бы!»

Когда Аня просила 
у мужа денег на мани-

кюр или массаж, муж 
говорил: «Это слишком 
большие траты, я и так 
содержу семью».

БЕЗДЕЛЬНИЦА 
НА ВСЕ РУКИ

- Я всегда работала, - 
говорит Аня. - Потом 
был ребенок и была 
мама в помощь - это 
почти курорт. А потом 
стало двое детей, но 
уже без мамы. Сама. И 
я стала домохозяйкой 
на полную. Я не читала 
книги много лет. Я не 
допивала чашку чая до 
конца много лет. Я не 
высыпалась много лет.

И нет, боже упаси, я 
не жалуюсь. Я люблю 
свою жизнь, мне до-
ставляет огромное удо-
вольствие растить де-

тей и вести хозяйство, 
но! Я хочу, чтобы мой 
муж был моим това-
рищем и партнером 
в нашем общем деле. 
Чтобы он наконец-то 
понял, что я ра-бо-
та-ю! Круглосуточно, 
без выходных и от-
пуска. И головой, и 
мышцами. 

Я уборщица, я поч-
ти врач-педиатр, по-
вар детсада, логопед, 
дизайнер и аниматор-
психиатр.

Но моя работа ни-
кому не видна и со-
вершенно не ценится.

Что чувствует Аня, 
когда муж говорит ей: 
«А чего это…»?

Она хочет все бро-
сить и уйти. И пусть 
тогда у него машинка 
сама стирает, посудо-
мойка сама моет, про-
дукты сами приезжают, 
а ужин сам готовится 
в духовке. И пусть 
он наступает голыми 
ступнями на детальки 
конструктора и каждую 
ночь бегает между дву-
мя кроватками.

Ане больше не хочет-
ся стирать его носки и 
готовить ему ужин. И 
точно уже не хочется 
обниматься с ним и тем 
более целоваться. Так, 
чувствуя себя обесце-
ненной и брошенной 
в сложной жизни, жена 
отдаляется от мужа.
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Домохозяйка 
и ее начальник

О чем нужно 
подумать супругам, 

если жена ведет 
хозяйство, 

а муж ходит 
на работу.

Овны могут переосмыслить представления о 
жизни и о себе. Возможно, вы уже давно в за-
труднительном положении, и вот забрезжил свет 
в конце тоннеля. Время больше подходит для 
осмысленных шагов, чем для «махания шашкой», - 

вам предстоит принимать непростые решения.

Как и на прошлой неделе, обстоятельства по-
прежнему складываются благоприятно, все заду-

манное получается легко. Что может встать на пути 
к успеху? Правильно: чересчур бурные эмоции. Так 
что ваши лучшие друзья сейчас - внимательность, 

спокойствие и рациональный подход.

Как бы странно это ни звучало, на этой 
неделе нужно заниматься тем, что у вас хо-

рошо получается (если только речь не идет о куте-
жах, пока не до них). А дела, которые не удаются, 
лучше отложить. Ближе к концу недели может прий-

ти очень важная информация, нужно ее не проспать.

Неплохая неделя для личной жизни. Однако осо-
бо чувствительные Раки могут ощутить, что партнер 

слишком зациклен на собственных стремлениях и 
уделяет вам не столько внимания, сколько вам бы 
хотелось. Не печальтесь: скоро это изменится. А по-

ка оставьте его в покое, вам и так есть чем заняться.

Стабильно хорошая неделя. На горизонте замая-
чили перемены, и пока непонятно, что они несут. 
Оберегайте то, чего достигли, и стелите соломку. 
Пока звезды на вашей стороне, используйте все 
представляющие ся возможности и вкладывайте 

силы в то, чем занимаетесь.

Благоприятный период понемногу подходит к кон-
цу, и если у вас осталось важное дело, которое никак 
нельзя провалить, еще есть все шансы «запрыгнуть 
в последний вагон» и воспользоваться благосклон-
ностью звезд. Только не забывайте соблюдать 
осторожность во всем - неделя чревата травмами.

К Весам заглянет в гости Купидон - активизиру-
ется личная жизнь. Возмож ны романтические эпи-
зоды с вашей половинкой или новые знакомства, 
если вы свободны. Однако не теряйте головы: 
когда чувства доминируют над разумом, можно по-

пасть в захватывающую, но проблемную историю.

Неделя весьма неплоха для работы и 
для финансов, и для самых разных дел, 

в которых не надо взаимодействовать с другими 
людьми. Кроме того, умные и вдумчивые Скорпионы 
могут проанализировать текущую ситуацию и изба-
виться от балласта, не дававшего двигаться дальше.

Со следующей недели в большинстве дел 
будет наблюдаться торможение. А так как вас 

нельзя назвать самым терпеливым знаком зодиака, 
важными делами нужно заниматься со всей актив-
ностью. Сейчас вы сможете организовать самое 

главное, а в мелочах уже пусть потом тормозится.

Довольно спокойная неделя  - можно за-
няться завершением отложенных дел, укре-

плять позиции и исправить то, что вас не устраи-
вает. То, что другому покажется скучной рутиной, 
для вас будет, как отдых, и поможет снизить 
уровень тревожности.

В любви пока не везет, гармоничные отно-
шения никак не складываются. Единственным 

плюсом может быть то, что проблемные, тяготившие 
вас отношения могут закончиться, и это принесет 
вам облегчение. Зато сейчас хорошо заниматься 
собой, своим развитием и самореализацией.

Во всем, что касается партнерства, неделя 
неудачна. Искать общий язык и договариваться 

все еще сложно. Зато во всем остальном время 
хорошее. Работа спорится, для финансов период 
тоже благоприятный. И раз уж «разговоры разго-
варивать» пока не получается, занимайтесь делами.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

14 - 20 августа

Подготовила Евгения АН.

Весы

Мужчина и женщина

Что может и должен 
сделать муж?

Ценить ее работу. Замечать, 
что у него на полочке в шкафу ак-

куратно сложены чистые носки и фут-
болки. И понимать, что это они не сами 
постирались и улеглись ровненько.

Разделить обязанности. Где-
то муж будет всегда купать де-

тей и всегда читать им на ночь. Где-то 
муж будет ответственным за посуду 
или стирку по выходным. Где-то - отво-
дит детей в сад муж, забирает жена. 
Где-то продукты покупает муж в вы-
ходной день и готовит по выходным 
тоже он.

Обеспечить жене отдых. Сон. 
Возможность погулять одной, 

встретиться с подругами. Так же, как 

и мужчине после рабочей недели, жен-
щине нужно перезагрузиться.

Говорить с ней. Обнимать, по-
нимать, благодарить, смешить, 

радовать. Видеть в ней человека, ко-
торый делает свою работу, старается 
и очень ценен.

Не вести себя так, как будто 
ты ее начальник, руководитель, 

который требует отчета, принимает рабо-
ту, ругает за ошибки, решает - казнить 
или миловать. Не вести себя так, как 
будто ты выше, важнее, умнее, сильнее.

Понять, что у вас есть две 
основные задачи - добывать день-

ги на жизнь и вести быт. Обе задачи оди-
наково важны и взаимосвязаны тоже.

Королева, а не уборщица
Муж, запомни одно хорошее изречение английского народа: Happy wife  - 

happy life (счастливая жена - счастливая жизнь). Женщина, которая превращает 
квартиру в дом, корову в котлеты, а муку в торт, да еще и создает людей, - мо-
жет все. Она вкладывает в жизнь вашей семьи всю себя, но ей нужно и себя 
чем-то наполнять (иначе что она будет вкладывать?). Женщина наполняется 
шутками, теплом, любовью, объятиями, благодарностью, подарками, иногда 
одиночеством, а иногда и турецкими сериалами…

Дорогой муж, будь своей жене самым близким человеком, заботься о ней, 
цени, и тогда на твоей полке в шкафу всегда будут чистые маечки, а в твоей 
тарелке - волшебные рагу. И твои дети будут счастливы. А рядом с тобой будет 
любящая королева, а не раздраженная уборщица.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Скажи, Петров, почему 
профессор, отобрав шпар-
галку, не выгнал тебя и да-
же поставил четверку?

- А за что меня выгонять? 
Шпаргалка-то была - всего 
две маленькие формулы на 
купюре в 500 евро!

✱  ✱  ✱
- Штирлиц, вы знаете 

Тихонова? - неожиданно 
спросил Мюллер.

- Конечно, нет, - не 
растерялся Штирлиц.

Любимые анекдоты 
про Штирлица - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.
О легендарном фильме 

< стр. 13.
✱  ✱  ✱

Брак - это попытка вдво-
ем решить проблемы, ко-
торых один никогда бы не 
имел.

✱  ✱  ✱
Тебе грустно, одиноко 

и нечем заняться?..
Приходи ко мне, по-

стирай, приготовь, по-
мой посуду!

✱  ✱  ✱
Каждый ребенок знает, 

сколько примерно звездю-
лей стоит родительское «Не 
бойся, скажи правду, ниче-
го тебе не будет». 

✱  ✱  ✱
Жить надо так, чтобы 

тобой гордились и пси-
хотерапевт, и стомато-
лог.

✱  ✱  ✱
Знаете ли вы, что каждый 

год с 31 декабря по 7 ян-
варя русские отмечают свя-
щенную неделю Вдрабадан? 

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 ■  Ведущий 
редактор номера 
Е. ПРОСКУРЯКОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Плоть запеканки. 8. Блуж-
дающий по замку дух. 9. 
Кто изобрел первую паро-
вую машину для изготовле-
ния попкорна? 10. Уильям 
Твид из исторической дра-
мы «Банды Нью-Йорка». 
15. Месяц древнерусского 
календаря. 16. Что пыта-
лась хитростью заполучить 
рыжая плутовка из болгар-
ской сказки «Лиса и Во-
робей»? 17. Царственный 
герой приключенческого 
фильма Андрея Михалкова-
Кончаловского. 18. Брод-
вейский мюзикл о вампи-
рах. 19. Привкус перца. 
20. Христианский прори-
цатель из Святого Писания. 
22. Синь над горизонтом. 
23. Хребет мелодии. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Со-
звездие имени охотника. 2. 
Статус Гурда из сказочного 

фильма «Королевство кри-
вых зеркал». 3. Кто опро-
верг метафизику Аристо-
теля? 5. Кто из фантастов 
подарил Арнольду Шварце-
неггеру роль, удостоенную 
премии «Золотая малина»? 
6. Войско при князе. 7. 
Эмблема с пафосом. 9. Ка-
кую детскую игрушку часто 
сравнивают с мандалой? 11. 
«Черная дыра» в глазах фи-
зиков. 12. Фамилия мисте-
ра Эя из телефильма «Мэ-
ри Поппинс, до свидания». 
13. Кого из литературных 
героев в столицу достави-
ли полторы тысячи лошадей 
из придворных конюшен? 
14. Орган управления из 
фантастического боевика 
«Эквилибриум». 15. С помо-
щью какого музыкального 
инструмента жители Судана 
ловят рыбу протоптер? 21. 
Материал из горностая.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Творог. 
8. Призрак. 9. Кретор. 10. Политикан. 15. Березозол. 
16. Урожай. 17. Одиссей. 18. «Лестат». 19. Острота. 
20. Валаам. 22. Небосклон. 23. Ритм. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Орион. 2. Узник. 3. Галилей. 5. Верн. 6. Рать. 7. Герб. 
9. Калейдоскоп. 11. Конструкт. 12. Робертсон. 13. Гул-
ливер. 14. Консулат. 15. Барабан. 21. Мех.

Владислава 
ХЕСТАНОВА, 

28 лет, Челябинск:
- Фитнес-тренер, 

инструктор 
тренажерного 
зала. Помогаю 

людям быть 
в хорошей 

физической 
форме. 

Как я обычно 
говорю: 

в здоровом теле 
- здоровый дух. 

Люблю отдых 
в горах и поездки 

к водоемам. 
Обожаю пушистых 

питомцев, 
в особенности 

кошек. 
Виктория АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Пляжный 

аналог 
маленького 

черного 
платья. 

Подойдет 
для посещения 

симфонических концертов 
на берегу и рассматривания 

музейных экспонатов 
под открытым небом.

В каких купальниках 
у наших звед 

получаются идеальные 
пляжные фото < стр. 14.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Письма с фото 
присылайте по адресу: 
«Комсомольская 
правда», ул. 
Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@
kp.ru
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НУЖНЫ КОМПРОМИССЫ 
ПО ПРИМЕРУ ОСАГО

Депутат ПС 
Татьяна Рунец:

5

8

13

16

И один в поле воин: экипаж российского танка Т-80
с нежным позывным уничтожил целую колонну 
из восьми бронемашин ВСУ

НЕ ПЕРЕТРУДЯТСЯ!
Какие нововведения ждут 
школьников в этом году

«ДУМАЛА, НАВСЕГДА 
ОСТАНУСЬ МОЛОДОЙ»
Ушла актриса 
Ирина Мирошниченко

«ХАЛИ-ГАЛИ» - 
МЫ С ТОБОЙ 
ВЕСЬ ДЕНЬ ЛЕТАЛИ
Едем в Минск с детьми

Распространяется бесплатно

СТОИТ ЗА НАС ГОРОЮ «АЛЕША»
7

Наводчик Алексей 
Неустроев, «Леня».

Командир Александр 
Леваков, «Ласка».

Механик-водитель Расим 
Баксиков, «Монолит».
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент вручил выс-
шие награды выдающимся 
россиянам, проявившим се-
бя в самых разных областях.

ВО ИМЯ СТРАНЫ
Но началась торжественная 

церемония в Екатерининском 
зале Кремля с чествования во-
еннослужащих, проявивших 
мужество и героизм при вы-
полнении боевых задач в ходе 
специальной военной опера-
ции.

- Уважаемые друзья,  - об-
ратился к ним глава государ-
ства, - благодарю вас за пре-
данную службу России. Вы 
пришли на передовую с еди-
ной целью: быть в трудную ми-
нуту с Отечеством и со своим 
народом, защитить наши идеа-
лы, культуру, национальные 
интересы, отстоять священное 
право людей жить своей во-
лей, своей жизнью, по заветам 
предков, продолжать их слав-
ные традиции, в основе кото-
рых готовность все сделать во 
имя любимой страны.

Среди получивших «Зо-
лотую Звезду» из рук пре-
зидента - Тимур Курилкин, 
командир ставшего уже леген-
дарным батальона «Сомали» с 
позывным «Бойкот». Его под-
разделение героически осво-
бождало Мариуполь и сегодня 
сражается на самых сложных 
участках. Боевой летчик май-
ор Иван Редкокашин на сво-
ем штурмовике Су-25 выпол-
нял задачу в глубоком тылу 

противника, поразил все це-
ли, но и сам был сбит и пеш-
ком выбирался к своим двое 
суток. Командир танка Сер-
гей Пятин и его экипаж не 
дрогнули в бою с превосходя-
щим противником. Продолжа-
ли сражаться даже после того, 
как их машина была подбита. 
И метким огнем уничтожи-
ли еще танк, БМП и больше 
взвода пехоты противника, 
остановив наступление ВСУ 
на этом участке.

ПО ЗОВУ СЕРДЦА
Всего Звезды Героя в этот 

день удостоились двенадцать 
человек. Двое - посмертно: 
гвардии капитан Роман Во-
робьев и комбриг 2-го ар-
мейского корпуса ЛНР Денис 
Иванов.

- Они сражались на разных 
направлениях специальной 
военной операции, с честью 
и отвагой выполняли постав-
ленные задачи, своим при-
мером поднимали дух своих 
боевых товарищей. Они ушли 
из жизни, но ушли как герои, 
не дрогнув и не отступив. Их 
имена навсегда останутся 
в летописи ратной славы стра-
ны, - сказал Владимир Путин.

Награды героев он вручил 

их родным. А затем громко 
и твердо сказал:

- Хочу обратиться и к се-
мьям тех наших товарищей, 
которые уже никогда лично 
не придут за высокими госу-
дарственными наградами. Хо-
чу, чтобы меня здесь, из этого 
зала Кремля, услышали все 
мои коллеги во всей стране, 
услышали на разных уровнях 

власти: это наши семьи и их 
дети - наши дети. Относиться 
нужно именно так и таким об-
разом - не потому, что кто-то 
это где-то прописал или при-
казал, а по зову сердца.

МИР В ДОМЕ
Всего высокие награды 

в этот день получили 46 че-
ловек. Ордена «За заслуги 

перед Отечеством» III степе-
ни удостоился кардиолог Да-
вид Иоселиани. Он первым 
в нашей стране осуществил 
стентирование коронарной 
артерии, спас уже тысячи жиз-
ней. Космонавт, Герой России 
Антон Шкаплеров за четы-
ре полета провел на орбите 
почти два года и получил Ор-
ден Гагарина за номером 2. 
Первый - у Валентины Тереш-
ковой. Орден Почета «за ак-
тивную общественную дея-
тельность» президент вручил 
Аймани Кадыровой, матери 
главы Чечни, которая много 
лет возглавляет фонд имени 
Героя России Ахмата Кады-
рова.

Кавалеров ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» I сте-
пени на всю страну меньше 
ста. Теперь их ряды пополнил 
народный артист Владимир 
Винокур. Его ответное вы-
ступление было «винокуров-
ским» - с юмором:

- Мы все понимаем, какая 
нагрузка у нашего президен-
та. Но, слава богу, он у нас фи-
зически развит, спортивный. 
И в общем-то я радовался, 
видя вас, Владимир Влади-
мирович, на коне и как лег-
ко вы всегда поднимаетесь по 
трапу самолета. Потому что 
есть некоторые руководители 
государств - ни по трапу не 
могут взобраться, ни поздо-
роваться не знают, с кем, а вы 
всех узнали сегодня. Спасибо 
вам огромное! Живите дол-
го. И желаю всем нам самого 
главного - мира в нашем доме.

Владимир ПУТИН - о подвиге бойцов:

 ■ С директорами пред-
приятий обсуждалось 
в том числе взаимодей-
ствие с Беларусью.

НИКУДА  
НЕ ДЕТЬСЯ
Крылатой фразой про авто-

мат Владимир Путин среаги-
ровал на рассказ гендирек-
тора Кировского завода 
Сергея Серебрякова о раз-
работках, которые идут и в зо-
ну СВО. Например, о маши-
нах для рытья траншей. Уже 
в октябре такая техника нач-
нет поступать в войска.

- С чего бы ни начинали, 
все время получается авто-
мат Калашникова, - улыбнул-
ся Владимир Путин. - Вышли 
опять на оборонку. Никуда не 
деться от этого, я понимаю.

Много говорили о сотрудни-
честве с предприятиями РБ. 
По словам Сергея Серебря-
кова, сельхозмашиностроение 
вышло на мировой уровень, 
даже после бегства иностран-
ных поставщиков комплектую-
щих производство техники на 
«Кировском» не упало, а вы-
росло на треть. Во многом из-
за активного сотрудничества 
с партнерами из союзной рес-
публики.

- Все, что у нас делается, 
это российско-белорусские 
комплектующие, за исклю-
чением гидросистемы трак-
тора - она пока китайская, - 
доложил директор.

ОБЩЕЕ - СОЮЗНОЕ
При этом, по его словам, 

белорусские изделия пока 
не засчитываются как отече-
ственные.

- А вы считаете, что их надо 
засчитывать как отечествен-
ные? - спросил президент.

- Думаю, да. У нас очень се-
рьезная кооперация.

- Александр Григорьевич 
порадуется, - улыбнулся Вла-
димир Путин.

- Это будет справедливо, - 
добавил министр промыш-
ленности Денис Мантуров.

- Тогда почему мы не сде-
лали это до сих пор? - задал 
резонный вопрос глава госу-
дарства.

- Потому что Сергей Алек-
сандрович Серебряков еще 
не знает - это уже сдела-
но, - уточнил Денис Манту-
ров. - Когда я встречался 
с заместителем премьер-
министра Беларуси Пархом-
чиком Петром Александро-
вичем на «Иннопроме», мы 

окончательно договорились.
- Белорусские наши колле-

ги все время говорят, что, по 
сути, это развитие единого 
комплекса. Кооперация очень 
глубокая. Правильно. Надо 
делать, - резюмировал Вла-
димир Путин.

ЧИНОВНИКОВ -  
НА РОДНЫЕ 
КОЛЕСА
Президент однозначно по-

ложил конец дебатам о том, 
на каких машинах государе-
вым людям ездить. 

- Министерства, ведомства, 
Управление делами Прези-
дента обратились с просьбой 
закупки продолжить и сде-
лать упор, по сути, на авто-
мобили иностранного произ-
водства, продолжить такую 
практику. Я сказал, что это 
должно быть абсолютно ис-
ключено и все чиновники 
страны должны ездить на 
отечественных автомобилях. 
Где-то будет поскромнее, чем 
раньше, - ничего страшного. 
Наше замечательное чинов-
ничество должно понимать, 
что нужно стремиться к раз-
витию отечественных автомо-
билей и другой отечественной 
продукции.

 ■ Больше двух с полови-
ной миллионов книг и учеб-
ников пополнят библиотеки 
новых регионов.

Интеграция Донецкой и Лу-
ганской Народных Республик, 
Херсонской и Запорожской 
областей в общероссийское 
культурное пространство ста-
ла одной из главных тем на со-
вещании Владимира Путина 
с правительством. Ее поднял 
сам президент.

- Строго говоря, жители ука-
занных регионов никогда и не 
покидали это культурное про-
странство. Бережно хранят 
и родной язык, и живой интерес 
к великой русской литературе. 
Знаю, любят произведения на-
ших выдающихся соотечествен-
ников. И это несмотря на все 
попытки нынешних украинских 
властей запретить книгу рус-
ских классиков, современников, 
изъятие из продажи, библиотек. 
Более того - уничтожить.

Сегодня в ДНР, ЛНР, в Запоро-
жье и на Херсонщине работают 
больше тысячи публичных и свы-
ше тысячи трехсот школьных 
библиотек. Но книги из фондов 
изданы еще в советские годы 
и порядком обветшали. В бли-
жайшее время за счет средств 

из резервного фонда президен-
та будет обеспечена печать и до-
ставка больше двух с половиной 
миллионов новых томов. Особое 
внимание глава государства по-
просил уделить школам:

- В новом учебном году у ребят 
должны быть все необходимые 
книги и учебники. И, конечно, 
надо обеспечить жителей Дон-
басса и Новороссии к интернет-
ресурсам, чтобы каждый же-
лающий смог познакомиться 
с  книжными новинками или 
перечитать классику.

В новый учебник истории для 
старшеклассников, помимо 
подробного рассказа о самых 
значимых сражениях Великой 
Отечественной войны, включе-
ны разделы о воссоединении 
Крыма и Севастополя, а также 
про СВО:

- Обязательно успейте напе-
чатать эти учебники к началу 
учебного года, - настаивал Вла-
димир Путин, обращаясь к ми-
нистру просвещения Сергею 
Кравцову.

- Сейчас все делаем для этого, 
чтобы успеть в срок.

- И развезти их по школам  
к 1 сентября.

- Да, Владимир Владимиро-
вич, это на особом контроле. 
Сделаем, - пообещал министр.

НЕОБХОДИМЫЙ УРОК

СТАРШЕКЛАССНИКИ ИЗУЧАТ СВО
«С ЧЕГО БЫ НИ НАЧИНАЛИ,  
ВСЕ ВРЕМЯ ПОЛУЧАЕТСЯ АВТОМАТ КАЛАШНИКОВА»

ПРОИЗВОДСТВО

ОНИ УШЛИ КАК ГЕРОИ,  
НЕ ДРОГНУВ И НЕ ОТСТУПИВ

Высшую награду Владимир Путин вручил Олегу Ликонцеву - 
он первый казак-доброволец, удостоенный «Золотой Звезды» 
за мужество на передовой.
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 ■ Союзное государство полно-
стью обеспечило себя всем не-
обходимым.

НА КРЕСТЬЯНАХ 
СТРАНА ДЕРЖИТСЯ
Президент нагрянул в Каменецкий 

район Брестской области - проверить, 
как идет уборочная кампания. Его 
обступили работники местных пред-
приятий и жители агрогородка Бело-
вежский. Александр Лукашенко побла-
годарил их за труд:

- Я замечаю за собой - редко хвалю 
людей, но вы молодцы. Спасибо вам 
огромное за труд. Крестьяне вообще 
у нас люди крепкие. Хвалю вас не по-
тому, что я сам из крестьян. На вас 
держится страна. И даже в те трудные 
времена ни один из вас не колебнул-
ся и не шелохнулся. Все были в поле, 
кормили всех - и тех, кто должен был 
пользоваться плодами труда крестьян, 
и тех, кто ходил, в основном, по Минску, 
и размахивал руками.

Глава государства сказал, что не жа-

леет о том, что вложил немалые деньги 
в возрождение села:

- Сегодня чувствуем отдачу: не толь-
ко накормили свой народ, но и при-
лично в прошлом году продали про-
дуктов питания. Я часто встречаюсь 
с Президентом России, мы обсуждаем 
эти вопросы, синхронизируем нашу 
работу. Как чувствовали, что нам эти 
«друзья» с Запада могут подкинуть 
проблем. Сегодня и Россия, и Беларусь  
себя обеспечивают продуктами пита-
ния. Наши люди накормлены, одеты, 
обуты.

ОБЕД С КОМБАЙНЕРАМИ
Глава государства побывал и в Грод-

ненской области. Когда заехал на сель-
хозпредприятие «Олекшицы», у ком-
байнеров как раз начался обед.

- Угостите? Две ложки супа, - подо-
шел к столу президент.

- Конечно, - было видно, что парни 
слегка растерялись.

В меню - гороховый суп, картофель-
ное пюре с котлетой, огурчик, хлеб 
и чай с булочкой.

- Вообще нормально кормят?

- Да-а-а, - в один голос ответили ре-
бята. - Вкусно кормят.

- Я вспоминаю, тоже своих кормил 
так. Ну как, ничего? - придвинул тарел-
ку с первым Александр Лукашенко. По-
пробовал. Кивнул, довольный: - Ничего! 

Я тоже так готовлю.
Просил две ложки, но повариха при-

несла полную порцию. Президент - не 
из тех, кто едой разбрасывается, съел 
все:

- Нельзя оставлять!

О демографии
 ● Самая большая проблема 

для нас сейчас уже не эконо-
мическая, а демографиче-
ская. Нам надо больше, боль-
ше, больше населения.

 ● Государство всегда будет 
поддерживать многодетные 
семьи. В других странах нет 
такого социального пакета, 
как в Беларуси. Честно гово-
ря, я иногда думаю, мы просто 
можем не выдержать в какой-
то год такой поддержки.

О факторах безопасности
 ● Я не хочу, чтобы мой на-

род, особенно при мне, вое-
вал. Вы видите, что происхо-
дит у наших соседей. Делаем 
выводы, уроки для нас очень 
серьезные. Но я хочу, чтобы 
вы понимали: мы оружием 
не бряцаем, но готовимся 
в любой момент защитить 
свою страну. Без помощи бу-
дет трудно. Но кто нам по-
может? Только свои люди на 
востоке - россияне.

 ● Российское руководство 
отреагировало даже на самые 
серьезные просьбы со сторо-
ны Беларуси. Речь о разме-
щении в стране тактического 
ядерного оружия. На ядерную 
страну еще никогда никто не 
нападал. У нас атомная стан-
ция - это, я вам должен ска-
зать, очень сильный фактор 
безопасности: если рванет, не 
дай бог, то мало не покажется 
и там в том числе.

 ● Уже более половины 
ядерного оружия, которое 
планировалось разместить 
в республике, завезено и рас-
средоточено по стране. Не 
дай бог придется его исполь-
зовать. Мы ни к кому в ого-
род не лезем, но и к нам, 

пожалуйста, не лезьте. Мы 
обеспечим себя и свою безо-
пасность с учетом помощи 
наших друзей.

 ● Если противник будет ви-
деть, что мы ответим и что 
они понесут невосполнимые 
потери, неприемлемые для 
них, они никогда не нападут.

О бешеных во власти
 ● С ума сходят наши запад-

ные соседи. Только не знаю, 
зачем им это надо. Жили мир-
но, спокойно, никто не на-
прягал друг друга. К власти 
пришли бешеные люди, ина-
че не назовешь, и все пошло-
полетело. Но осознание уже 
приходит. Поляки не дураки, 
там народ похож на нас, они 
взяли в оборот нынешнее 
руководство, и вот перед вы-
борами уже начали пошеве-
ливаться. Про литовцев, латы-
шей - это прихвостни - я даже 
говорить не хочу. Уничтожи-
ли страну: было в Литве 4,5 
миллиона человек, осталось 
около двух. Где люди? Это их 
проблемы. Мы в их проблемы 
не лезем, мы хотим, чтобы 
у нас были нормальные от-
ношения: белорусы, поляки, 
литовцы  - мы всегда жили 
заодно.

О ЧВК «Вагнер»
 ● Какие-то подразделения 

ЧВК «Вагнер» перешли в рос-
сийскую регулярную армию, 
кто-то работает в Африке, 
определенная часть останет-
ся в Беларуси. Это была моя 
инициатива, и я не жалею. 
Я хочу оставить этих ребят 
в Вооруженных силах нашей 
страны. И, отталкиваясь от 
них, более активно создавать 
контрактную армию. У нас 

же срочники, призыв: от-
служил полтора года - ушел. 
Сам был такой. Зеленые паца-
ны, восемнадцать лет. А там 
умудренные опытом люди, 
в основном офицеры, это их 
профессия - воевать или за-
щищать страну. Говорят, это 
и дешевле. Поэтому мы при-
сматриваемся к этому опы-
ту, чтобы в будущем себя за-
щитить. Только в этом наша 
цель.

 ● Это настоящие бойцы, про-
шедшие через войну, потеряв-
шие много своих друзей. Они 
совершенно бесплатно (хоть 
и наемники, за деньги везде 
и воевали, и работали) по-
могают нам, передают опыт.

 ● Вдруг, слышу недавно, 
взбесилась Польша, что яко-
бы сюда идет какой-то от-
ряд, аж сто человек. Ника-
ких отрядов ЧВК «Вагнер» 
в сто человек сюда не пере-
мещались. А если перемеща-
лись, только для того, чтобы 
передать боевой опыт бри-
гадам, которые сосредоточе-
ны в Бресте и Гродно. Я дол-
жен учить своих военных, 
потому что армия, которая 
не воюет, - это наполовину 
армия, вы тоже это прекрас-
но понимаете. Воевать я не 
хочу. Я не хочу, чтобы гибли 
наши ребята. Поэтому надо 
их учить. Посоветуют, что-то 
скажут. Очень довольны на-
шими воинами. Говорят, это 
очень подготовленные люди, 
а самое главное - они хотят 
учиться. Поэтому, находясь 
под Осиповичами, в центре 
Беларуси, эти ребята никуда 
не стремятся. Они привыкли 
выполнять приказ.

 ● Западные политики стали 
переживать из-за якобы неких 

планов находящихся в Белару-
си подразделений ЧВК занять 
Сувалкский коридор (сухопут-
ный коридор вдоль границ 
Польши и Литвы, который 
мог бы соединить территорию 
Беларуси с Калининградской 
областью России. - Ред.). Слу-
шайте, Сувалкский коридор 
не в Беларуси. Мы не переме-
щаемся ни по этому коридору, 
ни к коридору. Нам он тысячу 
лет не нужен.

 ● Я пошутил, что «вагнеров-
цы» между собой шушука-
ются: на экскурсию в Жешув 
сходим. Почему? Потому что 
техника и вооружение шли 
из Жешува туда, где под Арте-
мовском воевали эти «вагне-
ровцы». Там погибли тысячи 
их ребят. И они это им не про-
стят. Пусть еще скажут поль-
ские власти белорусам и мне 
спасибо за то, что мы пригла-
сили к себе этих бойцов. А это 
не одна тысяча. Всего сегодня 
у них под контролем больше 
тридцати тысяч человек. Это 
ребята, заряженные на войну, 
обиженные. Много искале-
ченных, погибших. Они что, 
простят? Не простят. Поэтому 
пусть молятся, что мы держим 
их, еще как-то обеспечива-
ем. В противном случае они 
без нас бы просочились туда 
и вломили бы так этому Же-
шуву и Варшаве, что мало бы 
не показалось.

О западных пауках в банке
Польские власти на границу 

с Беларусью стягивают вой-
ска и вооружения.

 ● Мы внимательно наблюда-
ем за этими маневрами. Сей-
час почему это происходит? 
Причин много. Мы попали 
в приличный международный 

замес. США нужна униженная 
и растоптанная Европа, уни-
чтоженная Россия и свобод-
ный выход к Китаю. Поэтому 
переброска этих войск - это 
«мышкование». Идет запуги-
вание и нагнетание.

 ● Американцы со времен 
Трампа разрушают Евро-
пу. Англия и США  - друзья 
не разлей вода. Их отноше-
ния повязаны-перевязаны 
больше, чем у нас с РФ. По-
этому Великобритания - это 
их оплот, непотопляемый 
авианосец.

 ● Европа для США не враг, но 
сильный соперник. Это стра-
ны высокотехнологичные, 
крепкие, богатые. В тисках 
Европа. Они уже унизили эту 
Европу дальше некуда. Вы по-
смотрите: Германия, четвер-
тая экономика мира, скати-
лась на десятое-одиннадцатое 
место. Буквально за два года.

 ● С другой стороны - делают 
ставку на Польшу. На нас и на 
Украину должны были. Если 
бы в 2020 году не выдержа-
ли, нас бы в кучу, и этот пояс 
от Балтики до Черного моря 
(Польша, Беларусь и Украи-
на)  - санитарный кордон 
между Россией и Китаем на 
Востоке. Выстояли. Польша 
еще нам подкинет проблем.

О гражданстве и карте по-
ляка

 ● Гражданства можно ли-
шить только тех врагов, ко-
торые, живя здесь или где-то, 
борются против нашей стра-
ны. Мы же с вами хлебнули 
этого добра в свое время.

 ● Что касается карты поляка, 
ну мы прилично подрезали 
крылья этим людям. Еще раз 
вернемся к этой проблеме.

НАШИ ЛЮДИ НАКОРМЛЕНЫ, ОДЕТЫ И ОБУТЫ

Александр ЛУКАШЕНКО:

КТО НАМ ПОМОЖЕТ? ТОЛЬКО СВОИ - РОССИЯНЕ
ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

- Я тоже такой готовлю, - гороховый суп в поле 
Александр Лукашенко оценил на пятерку.
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 ■ Льготы должны стать 
доступными уже в этом 
учебном году.

Вячеслав Володин поручил 
Комитету по науке и высшему 
образованию проанализиро-
вать и взять на контроль ис-
полнение вступившего в силу 
закона о приеме участников 
СВО и их детей в вузы. Ранее 
они получили право поступать 
на бюджет по отдельной квоте. 
А те, кто уже учится платно, 
могут перевестись в приори-
тетном порядке.

- Приемная кампания в ву-
зы уже подходит к концу. На 

этой неделе должны начать 
публиковать результаты зачис-
ления на основном этапе по-
ступления. А к сегодняшнему 
дню уже известны имена тех, 
кого должны зачислить по от-
дельной квоте. Профильному 
комитету поручено проконтро-
лировать соблюдение норм за-

кона о приеме участников СВО 
и их детей. Речь также идет 
о детях медработников, погиб-
ших от ковида при исполнении 
трудовых обязанностей. Важ-
но, чтобы они смогли самореа-
лизоваться. Наша задача - им 
помочь, - добавил он.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Ребятишек из Незалеж-
ной продают на органы, а ее 
власти даже не пытаются это 
остановить.

- Киевский режим тор-
гует украинскими деть-
ми. Торговля детьми - 
большой нелегальный 
бизнес. Малыши зача-
стую оказываются в тя-
желейших ситуациях: 
становятся жертвами 
преступлений, в  том 
числе продажи на ор-
ганы. По пути запрета 
суррогатного материнства идут 
многие государства: в России 
принят закон о запрете ино-
странцам пользоваться услуга-
ми суррогатных матерей, также 
это сделано в Китае, Франции, 
Германии, Италии, Индии. Но не 
на Украине. Там преступления 
против детей поддерживаются 
киевским режимом на самом 
высоком уровне, - заявил спикер 
Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав 
Володин. - Сегодня индустрия 

суррогатного материнства про-
цветает на Украине. Рекламу 

размещают в автобусах, 
в соцсетях, нанимают 
агентов для вербовки 
молодых женщин по 
всей стране. Тысячи 
украинских девушек, 
чьих супругов забрали 
на фронт, вынуждены 
соглашаться на сурро-
гатное материнство, 
чтобы прокормить се-

бя. Нет ничего удивительного, 
что этот аморальный бизнес 
управляется из-за рубежа: вла-
делец крупнейшей клиники сур-
рогатного материнства - граж-
данин Германии. Зеленский 
и его приспешники в надежде 
угодить своим западным хозя-
евам продолжают истреблять 
украинский народ: миллионы 
украинцев бежали за границу, 
сотни тысяч мужчин насильно 
угнаны в армию, а их женщины 
становятся суррогатными мате-
рями для иностранных граждан.

- Десантники защищают национальные интересы, обе-
спечивают безопасность наших граждан, самоотверженно 
служат Отечеству. В ходе специальной военной операции 
с честью исполняют свой долг, проявляя мужество и геро-
изм при решении самых сложных боевых задач. Желаю 
здоровья и всего наилучшего, - сказал Вячеслав Володин.

 ■ Депутаты будут ездить на машинах отечественного 
производства.

- Начинать надо с себя. Обсудили с руководителями фракций 
Госдумы вопрос использования депутатами автомобилей отече-
ственной сборки. Все поддерживают такое решение. Договори-
лись, что депутаты будут использовать автомобили «Москвич», 
Lada, Aurus. Скоро начнется выпуск автомобилей «Волга». Пла-
нируем востребовать и его, - сказал спикер Госдумы.

Вячеслав Володин пользуется автомобилем марки Aurus, 
а в нерабочее время - «Москвичом-3».

- Хорошая машина. Вместительная, экономичная и надежная. 
Решение нашего президента поддерживаем. Отечественному 
автопрому необходима помощь и поддержка государства. Опи-
раясь на нее, российские компании смогут быстрее запустить 
и наладить выпуск различных отечественных марок автомоби-
лей. Такой подход правильный.

 ■ Запад изо всех сил продолжает тя-
нуть жилы из стран Африки.

- США, Британия и Франция должны ком-
пенсировать африканским государствам 
ущерб. Сложившееся благополучие этих 
государств, а также еще ряда стран Ев-
ропы во многом основано на грабеже и 
угнетении народов Африки. За период ко-
лониализма они, занимаясь работоргов-
лей, перевезли только в Америку порядка 
пятнадцати миллионов человек, которые 
стали рабами. Обес кровили Африку. Одна 
Британия перевезла три миллиона рабов 
через Атлантический океан в XVI - XIX ве-
ках. Историки называют это «возможно, 
самым чудовищным преступлением за всю 
ее историю», - пояснил Вячеслав Володин.

Рабство, к счастью, отменили. И они ста-
рательно изобретают новые способы обо-
гащения.

- Время идет, но колониальные интере-
сы США и ряда западных стран никуда не 
исчезли. Меняются только методы. США, 
Британия и Франция продолжают опусто-
шать африканские месторождения золота, 

платины, урана, критических минералов и 
редкоземельных металлов. Страны Африки 
для них - лишь источник сырьевых ресур-
сов. Морские порты и многие добывающие 
предприятия находятся в собственности 
неоколонизаторов. Законодательство мно-
гих африканских стран в области добы-
чи природных ресурсов по-прежнему не 
освобождено от пережитков колониальной 
системы. Продолжается практика агрес-
сивного лоббирования международными 
корпорациями выгодного им регулирования. 
Любые инициативы по защите интересов 
африканского народа и  окружающей среды 
выхолащиваются под иностранным дав-
лением. Из-за неоколониального влияния 
стран Запада многие африканские госу-
дарства имеют нулевой или отрицательный 
экономический рост на протяжении шести-
десяти лет своего существования. Это ве-
дет к нищете и потере суверенитета. ООН 
должна рассмотреть вопрос компенсации 
народам Африки со стороны в первую оче-
редь США, Великобритании и Франции за 
нанесенный ими ущерб. Она имеет право 
не только самостоятельно распоряжаться 
своими богатствами, но и на возмещение 
ущерба от колонизаторов.

 ■ На острове американские чиновники тоже хотят разжечь 
конфликт.

- Вашингтон готовит Тайваню участь Украины. Байден намерен за-
купить оружие для Тайваня из средств, выделенных Украине. Киевский 
режим не оправдал ожиданий Вашингтона. В США предвидят провал 
своей политики на украинском направлении. Перед риском утраты 
гегемонии ищут спасения в новом конфликте. Ни переток капитала 
из Европы в США, ни заказы для ВПК не помогают американской 
экономике. Высокая инфляция, нестабильность финансового секто-
ра, дефицит госбюджета стремительно растет - почти в три раза за 
год, - сообщил Председатель ПС.

В этой критичной ситуации США пришлось снова выкручиваться.
 - Международные агентства снижают кредитный рейтинг страны. 

Рейтинг Байдена бьет антирекорды - ниже был только у Джимми 
Картера. С такими результатами выборы не выиграть. Конфликт 
вокруг Тайваня нужен выжившему из ума Байдену, чтобы отвлечь 
внимание избирателей от внутренних проблем. По этой же причине 
руководство США разжигло войну в Югославии, Афганистане, Ираке, 
Ливии, Сирии, на Украине. Теперь - смотрят в сторону Тайваня. Ли-
цемерно говоря о приверженности принципу «одного Китая», делает 
все, чтобы Тайвань стал анти-Китаем. ООН должна осудить действия 
Байдена, а не молчать, желая сохраниться. Если в ООН не способны 
предотвратить конфликт и обеспечить глобальную безопасность, то 
смысла существования в этой организации ровно столько, сколько 
было в ликвидированной Лиге Наций.
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ПОД ПРИЦЕЛОМ

СМОТРЯТ В СТОРОНУ ТАЙВАНЯ
ПОЗИЦИЯКОЛОНИАЛЬНЫЕ 

ИНТЕРЕСЫ НЕ ИСЧЕЗЛИ

ЗА ВДВ!

РЕШИЛИ НАЧАТЬ С СЕБЯ
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ВОЕВАВШИМ - ОТДЕЛЬНАЯ КВОТА НАДЕЖНЫЙ ТЫЛ

ZU
M
A/
TA
SS

Чего можно ждать от 
киевской хунты, если 
они не жалеют даже 
собственных детей?

ЗЕЛЕНСКИЙ ИСТРЕБЛЯЕТ УКРАИНСКИЙ НАРОД
Вячеслав ВОЛОДИН:
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Москве и Минску следует и даль-
ше принимать модельные законы - 
подход доказал свою эффектив-
ность, считает член Комиссии ПС 
по бюджету, налогам и финансо-
вому рынку.

ЕСТЬ РЕЗЕРВЫ
- Все вокруг говорят о росте то-

варооборота между Россией и Бе-
ларусью. Но при этом его львиная 
доля приходится всего на несколько 
регионов: Москву, Московскую об-
ласть, Санкт-Петербург, Татар-
стан. Поможет ли проведение фо-
рума регионов в Уфе расширению 
географии нашей торговли?

- Форум, безусловно, уникальная 
площадка. Но контракты заключают 
не только там. Если брать статистику, 
то у Беларуси уже с восемьюдесятью 
российскими регионами подписаны 
соглашения. У кого-то объем торговли 
меньше, у кого-то больше. Конечно, 
у Москвы, Московской и Смоленской 
областей, Санкт-Петербурга  - кон-
тракты огромные. И товарооборот 
растет. Но смотрите, мы уже дошли 
до Урала. Взять тот же Башкортостан. 
Пусть за первые четыре месяца этого 
года оборот - 130 миллионов долларов, 
цель стоит - добраться до миллиарда. 
Задача непростая, будем стараться ее 
выполнить.

- Раз Александр Лукашенко ее по-
ставил, надо выполнять.

- Приложим все силы. Резервы есть.
- В контактах с новыми россий-

скими территориями или с теми 
субъектами, которые пока еще не 
очень активны?

- Дальневосточные регионы добав-
ляют в общую копилку товарооборота 
всего 115 миллионов долларов. Нельзя 
сказать, что они не активны. И воз-
можно, хотят сотрудничать. Но где-
то, предполагаю, логистика 
не позволяет. Про нашу про-
дукцию знают везде в Рос-
сии, согласитесь? Белорус-
ские продукты - это бренд. Но 
нет пределов совершенству.

Нужна система по продви-
жению наших товаров. В Но-
восибирске есть пилотный 
проект по созданию мульти-
брендовой торговой площад-
ки, где выставлена продукция самых 
разных отраслей. И акцент сделали 
на машиностроении. Такие площад-
ки нужно организовывать и в других 
регионах.

Тема сотрудничества с Россией не 
нова. Она уходит корнями в 1991 
год. Может быть, не такими темпа-
ми, как сейчас, но оно шло все это 
время. Просто санкционное давление 
нас подтолк нуло навстречу друг другу. 

Регионам надо развиваться, а людям - 
жить. Им требуются рабочие места. 
И заменять санкционную продукцию 
тоже надо. Для этого следует выстраи-
вать новые кооперационные цепочки. 

СЛЫШИМ СОСЕДА
- Насколько успешно сейчас 

идет процесс? Рванули стре-
мительно, как в космос, за 
последний год.

- Товарооборот вырос до 
пятидесяти миллиардов дол-
ларов. А что касается Фору-
ма регионов, в прошлый раз 
заключили контрактов на 

65 миллиардов российских рублей, 
а сейчас - почти на 110. Шестьдесят 
процентов от этой суммы - техника: 
сельскохозяйственная, промышлен-
ная, лифты и другое оборудование. 
21 процент - продукты. Конечно, есть 
контракты и по текстильной, легкой 
промышленности, деревообработке. 
Та же белорусская легкая промыш-
ленность не везде еще представлена 
в России. Вот в Уфе открывают ма-

газин гомельской фабрики «Комин-
терн» - это же здорово.

- А как оцениваете выполнение 28 
союзных программ по вашему эко-
номическому профилю? Премьер-
министры говорят о том, что уже 
по большинству направлений до-
брались до планки в восемьдесят 
процентов.

- Десять программ из 28 у нас вы-
полнены полностью. По валютному 
регулированию, контролю в энерге-
тической сфере, налоговому законода-
тельству. В промышленной политике 
многого уже достигли. Хотя есть и бо-
левые точки. Не все так просто. И бе-
лорусские, и некоторые российские 
предприятия жалуются. Вот прошел 
на Форуме регионов совет по дело-
вому сотрудничеству  - пригласили 
представителей малого и среднего 
российского бизнеса. И они говорили 
о том, что не всегда могут участвовать 
в госзакупках в Беларуси. Но что са-
мое главное - мы слышим друг друга 
и пытаемся решить проблемы.

Татьяна РУНЕЦ:

 ■ Любые изменения 
в этой сфере чувстви-
тельны для граждан.

- Если не на этом витке 
интеграции, так хотя бы 
на следующем Москва 
и Минск могут выйти на 
единую валюту?

- Вопрос с подтекстом. По-
ка рано об этом говорить. 
Все-таки мы две незави-
симые страны, и для еди-

ной валюты нужно пройти 
долгий путь и принять мно-
го законов. Валютный ры-
нок - крайне специфический. 
И  любые изменения на нем 
очень чувствительны для 
людей.

- Союзное государство 
часто ставят в пример 
ШОС, ЕАЭС, БРИКС. А они 
что могут дать СГ?

- Им действительно много-
му надо у нас поучиться. Та-

кой интеграции, как у России 
с Беларусью, нет ни в одной 
из этих организаций. Но, 
конечно, из любой формы 
сотрудничества надо извле-
кать все то положительное, 
что она может нам дать. 
Есть же, например, Меж-
парламентская ассамблея 
стран СНГ, мы там много 
разрабатываем модельных 
нормативных актов, и их 
потом используют в нацио-

нальных законодательствах.
- Знаю, что вы побывали 

на выставке техники в Уфе 
на Форуме регионов. Что 
впечатлило?

- Я не связана с промыш-
ленностью, поэтому в боль-
шегрузных машинах меня 
больше всего впечатляет их 
мощь. Самое главное, что их 
производит в первую оче-
редь человек, а роботы лишь 
помогают ему.

 ■ Промышленники из наших 
стран должны договариваться 
друг с другом.

- Белорусы жалуются, что очень 
сложно в России соблюсти лока-
лизацию производства на 75 про-
центов.

- Так и в республике добиться ее не-
просто. Но мы должны к этому стре-
миться, вы же видите, что происходит. 
Самое важное - не должны с Россией 
конкурировать. Например, есть Белорус-
ская национальная биотехнологическая 
корпорация. На ее мощностях произ-
водят комбикорм, удобрения. И она в 
состоянии обеспечить два государства. 
Так зачем в России строить такое же 
предприятие? Не нужно дублировать, это 
никогда ни к чему хорошему не приводит.

- А былая конкуренция между 
МАЗом и КамАЗом, Гомсельмашем 
и Ростсельмашем ушла в прошлое?

- Не совсем. Хотя мы стараемся. Вот 
взять, например, БелАЗ. На прослав-
ленном заводе была проблема с ком-
плектующими. И их поставили рос-
сийские предприятия, для того чтобы 
выпускать полную линейку продукции.

- При этом многие ниши, которые 
могли бы занять сябры, сейчас под-
мяли под себя китайцы. Так они кто: 
союзники или конкуренты?

- Мне бы хотелось, чтобы Китай был 
союзником. Это великая держава, 
и у нас множество возможностей для 
сотрудничества.

- Так в чем главная проблема союз-
ной интеграции? В лишней бюрокра-
тии, которая уже набила оскомину?

- Нужно интегрировать наши законо-
дательства. Вторая большая пробле-
ма - непризнание в РФ технологических 
операций, которые проводят в РБ. Это 
касается строительной отрасли и про-
мышленного производства. Специали-
стам надо садиться и договариваться. 
Если сказал, что какие-то вещи завтра 
вступают в силу, значит, так должно 
быть и на деле.

- Можно ли перенести опыт перво-
го модельного закона по единой ав-
тогражданке, принятого на сессии 
ПС в Витебске, на другие сферы?

- Можно. Вообще, модельное зако-
нотворчество - очень правильный шаг 
к интеграции. Оно учит две страны на-
ходить компромиссы и вбирает в себя 
лучшее, что есть в каждой. И идет на 
пользу нашим гражданам. Союзное 
ОСАГО - это здорово и удобно. Этот 
подход показал свою эффективность.
За ним - будущее.

ИНТЕГРАЦИЯ

ДУБЛЕРЫ ТРЕБУЮТСЯ 
ТОЛЬКО В КИНО
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Единая автостраховка избавит 
автолюбителей от лишней 
головной боли и трат.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ В своем хваленом контр-
наступлении ВСУ потеряли 
целую армию.

ГЕНЕРАЛ 
ЧЕРТОПОЛОХ
Кустарники и мелкие дере-

вья - вот, оказывается, винов-
ники провала украинских 
Вооруженных сил. Именно та-
кой вывод делает британская 
разведка MИ-6 в очередном 
отчете. Растут, понимаешь, 
как хотят, мешают разглядеть 
российские мины и укрепле-
ния. «Преимущественно па-
хотные земли в зоне боевых 
действий уже восемнадцать 
месяцев остаются невспа-
ханными, а  рост сорняков 
и кустарников ускоряется 
в  условиях теплого и влаж-
ного лета», - говорится в со-
общении.

Телеведущая Ольга Скабе-
ева, комментируя публика-
цию, написала: «На помощь 
Москве пришел «Генерал 
Чертополох». «В британской 
разведке теперь работают 
британские ученые?» - с иро-
нией интересуется Владимир 
Соловьев.

Смеются и зарубежные чи-
татели.

«Надо выдать ордер на арест 
Международного уголовно-
го суда всех зеленых насаж-
дений на Южном направле-
нии», «Дождь и снег - они тоже 
виноваты!», «Кусты - агенты 
влияния Москвы», - соревну-
ются в остроумии читатели 
журнала Newsweek.

А бывший аналитик ЦРУ 
Ларри Джонсон съязвил:

- Кто же знал, что для обе-
спечения успеха Украине 
США должны были сформи-
ровать бригаду с газоноко-
силками?

НИКОГО  
НЕ ЖАЛЕЮТ
Напомним, что о «великом 

и  ужасном» контрнаступле-
нии стали писать еще в на-
чале года. Сначала обещали 
его в  апреле, потом в мае. 
НАТО не без гордости сооб-
щало, сколько техники они 
передали своим сателлитам. 
А именно - 250 танков, вклю-
чая «Леопарды», английские 
«Челленджеры», французские 
AMX-10, тысячу БМП разно-
го класса. В придачу к этому 
системы ПВО, гаубицы, реак-
тивные системы.

По задумке натовских стра-
тегов, два новых армейских 
корпуса за трое суток должны 
были прорвать нашу оборону, 
выйти к Крыму и Азовскому 
морю, взяв по пути Мели-
тополь, Бердянск и Мариу-
поль. Но прошло три, трид-
цать, шестьдесят дней, а воз 
и ныне там. Незначительные 
продвижения в серой зоне до-
ставались такими жертвами, 
что победой это даже не по-
ворачивается язык назвать.

Согласно данным Минобо-
роны, ВСУ с 4 июня (начало 
контрнаступа) потеряли 43 
тысячи военнослужащих. Для 
сравнения - численность всей 
белорусской армии составля-
ет около 48 тысяч. Впрочем, 
неудивительно - ведь после 
кадров горящих «Леопардов» 
бросать в лобовые атаки цен-
ную западную технику запре-

тили. Ее хотят использовать 
лишь для расширения про-
рыва, если вдруг такое чудо 
произойдет. А жалеть солдат - 
да зачем? Они все равно рас-
ходный материал.

Но и технику не особо-то 
удалось сберечь. ВСУ потеря-
ли за два месяца 4,9 тысячи 
единиц различного воору-
жения: 26 самолетов, девять 
вертолетов, 1831 танк и БМП, 
включая 25 «Леопардов». По-
мимо этого, разбиты 747 ору-
дий, самоходок и минометов. 
В западных столицах ожидали 
явно другого результата.

ЛОНДОН СКРЫЛСЯ 
В ТУМАНЕ
На этом фоне в Саудовской 

Аравии прошла «мирная кон-
ференция». Туда пригласили 
многие страны. А вот Рос-
сию позвать не захотели. Это, 
кстати, некоторых отвратило 
от участия.

- Что там обсуждать без 
русских?  - пожал плечами 
президент Мексики Андрес 

Мануэль Лопес Обрадор и от-
казался приезжать.

Правильно сделал, ведь Не-
залежная завела знакомую 
шарманку: «Путь к миру ле-
жит через полное поражение 
России».

- Россию нужно подвергнуть 
ребрендингу, - заявил рупор 
Киева Подоляк. - Они долж-
ны придумать себе какое-то 
другое название. Они должны 
будут уменьшиться в разме-
рах. У них будет белый флаг.

Ничем конкретным конфе-
ренция, естественно, не кон-
чилась. Большинство предста-
вителей нейтральных стран 
осторожно высказались за 
необходимость продолжения 
миротворческих усилий. Но 
какой вывод надо сделать 
нам?

Российская армия уничто-
жает огромное количество 
бойцов ВСУ. Но режиму в Кие-
ве это «до лампочки». Лиде-
рам нынешней Украины на-
плевать и на своих граждан, 
и на саму страну. Их задача 

- вовремя слинять в услов-
ный Лондон с наворованны-
ми миллиардами.

- Россия - если иметь целью 
своей победить - должна до-
казать верхней тысяче украин-
ских начальников, что Лондо-
на не будет, - пишет публицист 
Дмитрий Ольшанский. - Что 
они не доедут. Что у них не по-
лучится сжечь бывшую свою 
страну, используя вечный миф 
о «противостоянии северным 
варварам», - и торжественно 
въехать в новую жизнь.

И тогда, примерно на вто-
рой сотне начальников, вдруг 
окажется, что компромисс 
очень даже возможен. Мил-
лион солдат, десятки горо-
дов, заводов, портов, сотни 
военных баз и  складов - ни 
один пункт из этого списка 
не убедит Украину, а вот на-
чальники - они важные, они 
штучные, они и закончить-
ся могут. Это не рядовые не-
счастные людишки, пойман-
ные на улице и похороненные 
в запорожской степи.

 ■ Бойцы Незалеж-
ной бегут в плен по-
одиночке и целыми 
подразделениями.

То, что российская 
армия захватила на 
порядки больше плен-
ных, чем украинская, 
ни для кого не секрет. 
Но с началом проваль-
ного контрнаступле-
ния их становится все 
больше. Особенно это 
стало заметно, когда во 
время боев под Пяти-
хаткой в Запорожской 
области практически 
полностью уничтожи-
ли 128-ю отдельную 
горно-штурмовую бри-
гаду ВСУ «Эдельвейс». 
Название придумал 
Зеленский, прекрасно 
зная, что такое же имя 
было у элитной дивизии 
СС. Ну, с судьбой под-
разделения он таки уга-
дал: только за три дня 
в этой мясорубке ВСУ 
потеряли 1,2 тысячи 
человек убитыми и 1,5 
тысячи ранеными.

Мобилизованные, 
которых в Незалеж-
ной отлавливали в по-
ликлиниках, на рынках 
и пляжах, умирать во-
все не горят желанием. 
Некоторые подразде-
ления переходят линию 
фронта группами по со-
рок человек. А совсем 
недавно перебежал к 
российским военным 
(вернее, переехал) 
скромный водитель зе-
нитного дивизиона 54-й 

бригады ВСУ Михаил 
Тищенко. И не с пусты-
ми руками. Он сидел за 
рулем служебного ав-
томобиля, полностью 
загруженного ПЗРК 
«Игла», которые дол-
жен был развезти на 
украинские позиции. 
Перед тем как «де-
лать ноги», связал-
ся через Телеграм по 
адресу, указанному на 
листовке, которые на-
ши разбрасывают над 

позицией противника. 
Решение перебежчик 
объяснил просто:

- Не желаю служить 
в  нацистской укра-
инской армии и жить  
в нацистской Украине, 
где притесняют русско-
язычное население.

По его словам, таких, 
как он, в рядах ВСУ 
очень много. И он реко-
мендует всем военным 
воспользоваться шан-
сом. Пока не поздно.

 ■ Японцы боятся назвать вслух виновников уни-
чтожения Хиросимы и Нагасаки.

В Стране восходящего солнца отметили очередные 
скорбные годовщины - атомные бомбардировки Хиросимы 
и Нагасаки. 78 лет назад от них погибли свыше 450 тысяч 
человек, еще 183 519 мирных граждан получили тяжелые 
заболевания в результате радиационного облучения.

Военной необходимости для этого злодеяния не было 
никакой. США лишь хотели припугнуть Советский Союз, 
который, между прочим, тогда был официальным союз-
ником Вашингтона. 

Но знаете, кого поминают недобрым словом на ны-
нешних траурных митингах? Представьте себе - Россию! 
Премьер-министр страны Фумио Кисида заявил, что путь к 
миру без ядерного оружия становится все более сложным 
из-за того, что Москва угрожает им.  А губернатор пре-
фектуры Хиросима Хидэхико Юдзаки ни к селу ни к городу 
упомянул конфликт на Украине, который, по его словам, 
начался из-за того, «что у России есть ядерное оружие».

О том, что бомбу сбросили американцы, не вспомнил 
никто, включая генсека ООН. Неудивительно, что 39 про-
центов японцев считают, что американцы не должны перед 
ними извиняться. А 25 процентов опрошенных уверены, 
что их бомбила Россия. Промывка мозгов идет успешно - 
скоро о вине Москвы в страданиях японского народа будут 
учить в тамошних школах.

БОМБИЛА АМЕРИКА,  
А ВИНОВАТА РОССИЯ

ПРОМЫВКА МОЗГОВ СЛЕЗ С «ИГЛЫ» РУКИ ВВЕРХ
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В союзники нашим военным 
британцы записали кустарники, 
может, маки тоже запишут?

Количество пленных 
украинцев постоянно 
увеличивается.
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 ■ Для наших героев нет ни-
чего невозможного - танк 
с позывным «Алеша» уни-
чтожил колонну вражеской 
техники из восьми единиц. 

КРАСАВЧИК 
«КАМИКАДЗЕ»
- Им конец, им конец! - за-

ходится в крике оператор 
российского дрона, наблю-
дающий за боем. - У меня аж 
мурашки по коже!

За кадром, правда, вместо 
слова «конец» звучали другие 
слова, более крепкие, но об-
щий смысл мы передали.

Видео снято на Запорож-
ском направлении вблизи 
Новодаровки. Начинается 
оно с того, что оператор со-
общает:

- Наблюдаю, поехала техни-
ка! Два танка, пять бронема-
шин в сторону 144-й точки. 
Работайте по ним!

Но чтобы навести артилле-
рию, требуется время. А враг 
продолжает движение. И тут 
навстречу колонне вдруг не-
сется наш Т-80.

- У нас там только «Алеша» - 
переговариваются операто-
ры.  - Пошел, пошел! Ками-
кадзе.

Действительно, кажется, 
что это форменное самоубий-
ство - одному против восьме-
рых. Но с первого же выстрела 
уничтожают головной Т-72Б. 
Затем второй.

- Накрыли! Танк хорошо по-
клал! Молодец! - восторгается 
оператор. - Он Рембо!

Слышны возгласы его собе-
седников: «Красавчик!»

А поле боя тем временем за-
стилают клубы дыма.

- Где пацан наш?  - спра-
шивает оператор.  - Он еще 
стоит! Он едет и стреляет по 
ним (опять мы чуть смягчаем 
лексикон). Героя ему! Героя 
России!

СВАРЩИК-СНАЙПЕР
В Кремле это видео уже оце-

нили.
- Такой героизм, такой 

профессионализм, он вызы-
вает восхищение и чувство 
гордости за нашими воен-
ными, - прокомментировал 
пресс-секретарь Владимира 
Путина Дмитрий Песков. - 
Это совершенно уникальные 
кадры, и ситуацию можно 
почти в учебниках разбирать.

В ведомстве Сергея Шойгу 
уже объявили, что экипаж 
представили к званию Геро-
ев России. Но кто они, эти от-
важные воины? Алексей Не-
устроев, оператор-наводчик. 
В мирной жизни был простым 
сварщиком. Его мобилизова-
ли по призыву. Успешный при-

цельный огонь вел именно он.
Позывной командира роты 

Расима Баксикова говорит 
сам за себя - «Монолит». Он 
единственный из трех героев - 
кадровый военный.

Поскольку механика-
водителя ранило, Расим от-
правил его в тыл, а сам занял 
его место. Так что командо-
вать экипажем пришлось 
 командиру танкового взво-
да лейтенанту Александру 
 Левакову с позывным «Ла-
ска».

- Не важно, кто ты по зва-
нию и должности, - говорит 
Баксиков, который подчинял-
ся младшему по званию. - Ес-
ли занял место в танке, будь 
добр выполнять приказы ко-
мандира.

Все трое из разных регио-
нов России - Дальний Восток, 
Саха-Якутия, Татарстан.

Им уже посвящают стихи 
в интернете:

На правом фланге, 
Я наблюдаю, -
Идет колонна: 
Два танка, строем
Шесть бээмпэ. 
Кто их встречает?
Один «Алеша» - 
наш в поле воин.

НЕПОБЕДИМЫЙ 
«ДЕД МОРОЗ»
Интересно, что сами чле-

ны экипажа дали прозвище 
своей машине «Дед Мороз», 
поскольку получили ее под 
Новый год. Но темперамент 
у танка совсем не старческий. 

Однажды его подбили управ-
ляемой ракетой. Ничего - до-
вез ребят куда надо.

До эпичного боя, о котором 
сейчас пишет весь мир, вот 
прямо перед ним экипаж от-
ражал атаку врага в другом 
месте. Ему противостояли 
десять танков, правда, на 
тот момент они сражались 
не в одиночестве. А затем 
экипажу поступила коман-
да прикрыть дружеское под-
разделение. Сначала «Але-
ша» спокойно уничтожил 
брошенные вражеские 
машины у разбитого укра-
инского блокпоста, чтобы их 
потом не забрал противник. 
Затем ребята стали отходить, 
но увидели движение в по-
ле. И вот тут-то и началось 
«веселье».

На самом деле бой в ре-
альном времени шел сорок 
минут. «Алеша» после двух 
танков вывел из строя один 
бронетранспортер М113 
и  пять бронетранспорте-
ров MaxxPro американского 
производства вместе с десан-
том. А потом более получаса 
прикрывал мотострелковые 
подразделения, разворачи-
вающиеся в боевые порядки. 
Лишь когда был израсходован 
весь боекомплект, боевая ма-
шина отправилась на пере-
зарядку, - ее заменил другой 
танк. А в общей сложности 
наши бойцы выезжали на 
передний край в этом удиви-
тельном бою три раза. Кроме 
техники они уничтожили еще 
больше ста боевиков.

- Наводчиком-оператором 
я горжусь, - заявил Баксиков 
журналистам. - Он волевой 
человек, я уверен в нем. А что 
до видео - вы по нему не су-
дите. Есть другие, которые 
вам просто не показывают. 
Я не к тому, что мы какие-то 
особенные, просто это наша 
обычная работа.
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И ОДИН В ПОЛЕ ВОИН

 ■ Киевский режим поразила та же «болезнь», что и за-
падных чиновников.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС по международным 
делам, миграционной политике и связям с соотечественниками:

- В годовщину трагедии в Хиросиме самое 
время дать оценку происходящему на Украине. 
Как в Японии в угоду американской номенкла-
туре замалчивают авторов преступления против 
человечества с применением ядерного оружия, 
так и в Незалежной нагло демонстрируют неува-
жение к истории и прошлому. 

Зараза по переименованию и сносу советских 
памятников, принесенная с Запада, поразила 
представителей киевского режима. Для них так 

просто отказаться от великого прошлого наших стран. Новую исто-
рию напишут западные кураторы. В учебниках заменят «гербы» 
на «трезубцы», и сгодится. Так же как нагло приписывают себе 
 Победу над фашизмом на европейском континенте «младополити-
ки» в Польше, Латвии, Литве, Эстонии и в других странах, просто 
меняя надписи и символы на памятниках. 

Но Родина у нас одна. Украинцы помнят об этом. Так же как и По-
беда. И бывшая, и предстоящая. Бывает, в семье не без урода. И их 
проделки подтверждают, что история все расставит на свои места.

ЗАМЕНЯЮТ ГЕРБЫ НА ТРЕЗУБЦЫ
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ВАНДАЛИЗМНАЧИСТОТУЯВНАЯ АГРЕССИЯ НАТО
 ■ Альянсу жизненно необходимо про-

должать грабить периферию.

Александр Лукашенко ранее рассказал 
о желании бойцов ЧВК «Вагнер» «сходить 
на экскурсию» в Варшаву и Жешув.

Андрей САВИНЫХ, заместитель Пред-
седателя ПС:

- Слова президента выглядят как 
шутка или даже троллинг запад-
ных контрпартнеров. Но за ними 
скрывается несколько очень важ-
ных стратегических соображений.

 Проблема в том, что мы имеем 
дело с весьма агрессивной циви-
лизацией. Западная цивилизация 
построена по принципу корсарского 
сообщества. Они привыкли обеспе-
чивать собственное благополучие за счет 
ограбления других народов. 

Это происходит не одно столетие разны-
ми путями. Эпоха географических откры-
тий закончилась созданием мощнейших 
колониальных империй: уничтожили почти 
девяносто процентов этнического населе-
ния Северной Америки, организовали го-

лод и  покорение Индии. Если речь идет 
о современности, невозможно поверить 
в то, что НАТО - это оборонительный блок. 
Давайте посмотрим на реальные факты. 
Альянс участвовал в бомбежках Югосла-
вии, Ливии, интервенции в Ирак, оккупации 
Афганистана. Все это организовали под на-
думанными предлогами, оно выходило за 

пределы оборонной политики. Это 
были явные агрессивные наступа-
тельные действия. И игнорировать 
эти факты мы не можем. 

Агрессивная политика Запада 
продиктована слабостью экономи-
ческой позиции стран НАТО. Им 
по-прежнему нужно обеспечивать 
приток внешних ресурсов путем 
ограбления периферии. Им все 

сложнее делать это. Они спровоцировали 
войну на Украине, рассчитывая на распад 
России. Страны Запада сделали ставку на 
санкции в отношении России, чтобы вызвать 
разрушение экономики, смену власти и рас-
членение страны на несколько государств. 
Тогда они снова могли бы грабить природные 
ресурсы. Но это у них не получилось.

Ребят представили к званию 
Героев России, а пока они получили 
«Золотые Звезды» героев ДНР из рук 
главы республики Дениса Пушилина.
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 ■ Возвращение к лучшим 
советским практикам - де-
ти снова будут участвовать 
в уборке классов и при-
школьных территорий.

ПОДАРОК? 
ВЗЯТКА
С 1 сентября все российские 

школьники начнут учить-
ся по «золотому» стандарту. 
И не важно, из элитного ты 
учебного заведения в центре 
Москвы или из школы в не-
большом поселке, где учени-
ков всего с десяток. Для всех 
программа теперь единая, 
а значит, и учебники одина-
ковые. В начальной школе по 
«золотому» стандарту будут 
преподавать русский язык, 
чтение и окружающий мир. 
В средних и старших классах - 
все тот же русский, а еще ли-
тературу, историю, общество-
знание, гео графию и ОБЖ. 
Сделали это для того, чтобы 
не было проблем при пере-
ходе из одной школы в дру-
гую. Если программа одна, 
то, по словам Председателя 
ПС  Вячеслава Володина, не 
нужно будет нагонять одно-
классников и нанимать репе-
титоров. А депутат Госдумы 
Яна Лантратова считает, что 
это возвращает к лучшему, 
что было в советской системе 
образования. Правда, неко-
торые специалисты пережи-
вают, что всех школьников, 

в том числе талантливых 
и нестандартных, будут 
стричь под одну гребенку и 
уровень знаний вряд ли силь-
но вырастет.

Еще одно первосентябрь-
ское нововведение - обяза-
тельное трудовое воспитание 
школьников. Не путать, по-
жалуйста, с уроками техно-
логии: воспитывать трудом 
будут во внеурочное вре-
мя. Привлечение к уборке 
и оформлению класса, уходу 
за пришкольной территорией 
практикуется и сейчас. Вот 
только прежде такие меро-
приятия проводили с раз-
решения родителей - теперь 
же оно школам не требуется. 
Вячеслав Володин, например, 
считает, что такое воспита-
ние необходимо - «ребенок 
будет расти другим, гармо-
ния придет». А я сразу вспо-
минаю свое советское школь-
ное детство: с уборкой льда и 
снега зимой, опавшей листвы 
осенью, а также периодиче-
ским перетаскиванием парт 
из одного класса в другой 
и выполнением других мел-
ких заданий от директора 
и трудовика. А еще - сборы 
макулатуры и металлолома.

С 1 сентября 2023 года вве-
дут единую система профори-
ентации - ученики с шестого 
по одиннадцатый классы бу-
дут посещать еженедельные 
занятия. Сначала школьни-
ку помогут определиться с 
тем, какие именно предметы 

ему понадобятся в жизни. За-
тем он выберет направление 
для профильного обучения. 
А в старших классах ему по-
могут подготовиться к ЕГЭ 
по необходимым предметам.

Ребята у нас теперь будут 
еще и юридически подкова-
ны и смогут отличить взятку 
от подарка. На уроках обще-
ствознания, истории и лите-
ратуры они начнут изучать 
основы противодействия кор-
рупции. Как заявила замми-
нистра просвещения Рос-
сии Анастасия Зырянова, 
«школьникам будут рассказы-
вать об опасности подобного 
явления и о механизмах про-

тивостояния взяточничеству 
и злоупотреблению служеб-
ным положением в корыст-
ных целях».

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
«СЕРЕБРА»
В 2014 году отменили се-

ребряные медали, оставили 
только золотые, что казалось 
не совсем справедливым. Их 
давали за одну - две четвер-
ки в итоговом аттестате, что 
тоже можно считать достиже-
нием. И вот теперь ими снова 
будут награждать выпускни-
ков девятых-одиннадцатых 
классов.

Также с этого учебного года 
во всех школах страны введут 
пятидневную неделю. Да, не 
везде суббота считалась вы-

ходным. Нововведение каса-
ется школ, в которых ребята 
продолжают учиться по чет-
вертям и сохраняется шести-
дневка. Учреждения, которые 
перешли на систему триме-
стров, и так уже учатся пять 
дней в неделю.

Всех учеников младших 
классов в государственных 
и муниципальных образова-
тельных школах обеспечат 
бесплатным горячим пита-
нием. Вообще-то Президент 
России Владимир Путин дал 
такое поручение еще в 2020 
году. Но тогда больше двух 
тысяч учебных заведений по 
всей стране оказались не го-
товы к этому. Теперь охват - 
стопроцентный, а это 7, 5 мил-
лиона учеников.

 ■ Покупать школьные принадлежности 
лучше сейчас - пока на них есть скидки.

ЧЕЙ ДИСКОНТ КРУЧЕ?
Начало августа - горячее время для родителей 

школьников. В том смысле, что надо поторопить-
ся, если хотите поймать скидку на школьную 
форму или канцтовары. Магазины так и пестрят 
заманчивыми предложениями: дисконт на не-
которые товары составляет от пятнадцати до 
пятидесяти процентов. В интернете скидки еще 
круче - до восьмидесяти процентов.

Причем спецпредложения распространяются 
на все категории, включая технику, одежду, 
канцелярские принадлежности. Правда, при 
ближайшем рассмотрении оказывается, что 
на самые ходовые позиции скидка не та уж и 
велика - десять-пятнадцать процентов. У неко-
торых они весьма гибкие и не круглые - может 
быть двенадцать или четырнадцать процентов. 
Но и дефицита товаров нет.

При этом от злодейки-инфляции никуда не 
деться. Оператор фискальных данных «Плат-
форма ОФД», обработав пятьдесят миллионов 
кассовых чеков по всей России, подсчитал, 
что средняя стоимость «школьного набора» 
выросла в 2023 году на семь процентов - до 
13,4 тысячи рублей.

По оценкам аналитиков, россияне стали 
больше экономить и решили приобретать 
в первую очередь более дорогие вещи - рюк-
заки, кроссовки, наборы канцелярских при-
надлежностей. На фоне подорожания в июле 
родители купили товаров к школе на десять 
процентов меньше, чем в прошлом году. Но 
в августе картина вполне может измениться. 

Народ в ожидании нового роста цен активи-
зируется.

У специалистов «Авито», исследовавших 
рынок школьных товаров, другие расклады: 8,2 
тысячи рублей придется потратить на сборы 
девочки-первоклассницы и 8490 - мальчика. 
Но это будут подержанные вещи. А тут надо 
помнить простую истину: скупой платит дваж-
ды. И, например, дешевый рюкзак вам в итоге 
может обойтись вдвое дороже, ведь если он 
быстро износится, придется покупать новый.

ЭКОНОМИЯ НА НЕРВАХ
Так как же уменьшить расходы? Специали-

сты не рекомендуют покупать все в одном ме-
сте. Лучше сравнить цены в разных магазинах 
и выбрать для себя самые приемлемые. Также 
нужно заранее составить список необходимых 
покупок и график походов по торговым точкам - 
это сбережет не только деньги, но и нервы.

Нашей семье так много добра, конечно, не 
нужно. По традиции, кое-что надо было об-
новить в гардеробе дочки-четвероклассницы 
(она продолжает расти), да и обувь тоже стала 
немного жать. В школе, слава богу, за еже-
годно меняющейся модой не гонятся. Стиль 
по-прежнему классический, а цвет формы - 
темно-синий. Рубашки и блузки должны быть 
однотонные.

За две юбочки и две блузки заплатили в ито-
ге пять тысяч рублей. И еще купили кроссовки 
за две тысячи и туфли-сменку (1,7). Должно 
хватить с учетом прошлогодних покупок. Тем 
более, что одна из самых ощутимых трат - 
ранец (сейчас он в среднем стоит около 4000 
рублей) - у нас пока в рабочем состоянии.

В ХОРОШЕЙ ФОРМЕ РОДИТЕЛЬСКИЙ КАЛЬКУЛЯТОР
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НЕ ПЕРЕТРУДЯТСЯ!

М
ар

ия
 Л

ЕН
Ц

/k
pm

ed
ia

.r
u

Учащихся ждет немало сюрпризов. 
Не все окажутся приятными.
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 ■ В меню белорусских уче-
ников появятся пельмени 
и картофельная бабка, а за 
парты они сядут в стиль-
ной одежде с обязательным 
«знаком отличия».

ФАКУЛЬТАТИВ 
НА РЕЛЬСАХ
В новом учебном году стар-

шеклассникам предложат фа-
культатив, который раскры-
вает преимущества рабочих 
специальностей. Дисциплина 
называется «Введение в про-
фессии железнодорожного 
транспорта». В перевозках 
конкурентов у железной до-
роги нет. Для ее работоспо-
собности постоянно нужны 
квалифицированные кадры.

Учебная программа стро-
ится не на занудных лекциях. 
Как рассказали в БЖД, в пла-
нах производственные экскур-
сии, семинары, конференции, 
выездные занятия. Факульта-
тив рассчитан на семьдесят 
часов (по 35 часов в каждом 
классе, час в неделю).

По мнению экспертов, в рес-
публике в последние годы 
наблюдается явный перекос 
в  сторону высшего образо-
вания. Некоторые, увы, идут 
в вузы не по призванию, а из-
за устоявшихся стереотипов. 
В результате на рынке труда 
переизбыток дипломирован-
ных специалистов, а рабочих 
рук не хватает. Такие ново-
введения как раз и нацелены 
на изменение ситуации.

Еще среди факультативных 
новинок - «Святыни Родины» 
и «Духовное наследие Белару-
си». Школьникам расскажут 
о  достопримечательностях 

родного края, известных зем-
ляках, памятниках архитекту-
ры, святынях. Ведь нужно лю-
бить и уважать свое наследие.

ЗВОНОК НА ОБЕД
Питание школьников де-

лают не только сбалансиро-
ванным, но и максимально 
разнообразным. От принци-
па «ешьте, что дают» давно 
отказались. В прошлом году 
в стране стартовал пилотный 
проект, в котором участвова-
ли больше двадцати школ и 
22 тысячи мальчишек и дев-
чонок.

Еще до начала эксперимен-
та в могилевской школе № 39 
составили «вкусный лист» от 
учеников и родителей. Каких 
только пожеланий не было - от 
скромных макарон с сосиской 
до более экзотических роллов 
и суши. В итоге в меню доба-
вили шестнадцать новинок. 

Рыбные наггетсы, пельмени, 
запеченные тарталетки, кар-
тофельная бабка со свининой 
и сметаной. Ребята съедали 
все до последней крошки! Да 
и отходов стало заметно мень-
ше: шесть - восемь процентов 
против прежних 25 - 30.

По словам заместителя 
премьер-министра Белару-
си Игоря Петришенко, часть 
учреждений перейдет на но-
вый «обеденный» формат уже 
с 1 сентября:

- Дети сказали, что их стали 
кормить лучше и качествен-

нее, - это главный критерий, 
который позволяет наметить 
конкретные подходы, чтобы 
распространить их на все 
школы.

Смена меню по всей стране 
должна занять не больше двух 
лет. В некоторых столичных 
школах проходил пилотный 
проект «Здоровый буфет». Он 
также получит продолжение.
В ассортименте общепита 
должно быть больше фрук-
тов и овощей. И без перебора 
кондитерских изделий. Если 
и предлагать сладости, то ме-
нее вредные, например, зефир 
и гематоген.

А еще учителя заметили, что 

дети в первую очередь реа-
гируют на запах и внешний 
вид блюд. Поэтому сегодня 
школьные столовые напоми-
нают уютные кафе - с краси-
вой посудой, яркими скатер-
тями и удобными стульями.

Людмила КАНАНОВИЧ, 
член Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здра-
воохранению:

- Фундамент образо-
вательной сферы - на-
циональные традиции, 
такие базовые ценно-
сти, как социальная 
справедливость. Ко-
нечно, нужно рабо-
тать над повышением 
качества образова-
ния на всех его уров-
нях и ступенях. И для 
этого в стране предпринима-
ют комплексные меры - соче-
тают традиционное обучение 

с дистанционными формами, 
 применяют разнообразные ме-
тодики, создают современную 
цифровую образовательную 

среду.
Школа должна 

воспитывать гармо-
нично развитую лич-
ность, формировать 
у  подрастающего 
поколения не только 
профессиональные 
навыки, но и целост-
ное восприятие мира. 
Основа патриотиче-

ского воспитания - знакомство 
с историческим и культурным 
наследием страны и  крае-

ведческие работы. Важный 
 момент - в обновленный Ко-
декс об образовании среди 
прочих изменений включили 
принцип, заложенный в осно-
ву государственной образова-
тельной  политики, -  инклюзию. 
Активное включение в  про-
цесс ребят с особенностями 
 развития. В стране расширя-
ются условия для  обучения, 
реабилитации, социальной 
адаптации и физического раз-
вития детей с расстройствами 
 аутистического спектра.

ДОСЛОВНО
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 ■ Во всех регионах до 
конца лета пройдут благо-
творительные марафоны.

Сборы в школу - весомая 
статья расходов. Волонтеры 
и активисты БРСМ органи-
зуют пункты сбора канцеляр-
ских и спортивных принад-
лежностей, учебных пособий, 
одежды, обуви в торговых 
центрах и магазинах. Все ве-
щи передадут детям с огра-
ниченными возможностями, 
многодетным, неполным се-
мьям. Присоединиться к хо-
рошему делу может каждый.

Причем матпомощью дело не 
ограничится. Например, волон-
теры отряда «Рука в руке» про-
ведут мастер-класс по твистин-
гу для воспитанников Центра 
коррекционно-развивающего 
обучения и реабилитации Ба-
рановичского района.

 ■ Предприятия «Беллегпрома» к новому 
сезону обновили ассортимент на семь-
десят процентов.

Это в советские годы наряды у девочек были 
как под копирку. Сегодня одежда для непосед 
не сковывает движения, хорошо садится по 
фигуре и в то же время не выходит за рамки 
делового стиля. Все ткани приятны на ощупь, 
отводят влагу, хорошо пропускают воздух - 
в самый раз для активной детворы.

- Каждый год анализируем продажи школь-
ной одежды, чтобы в коллекциях следующего 
года учесть не только модные тенденции по 
цветам и принтам, но и понимать, какие модели 
пришлись по душе покупателям. Сегодня пред-
ставили широкий ассортимент таких востребо-
ванных элементов одежды, как трикотажные 
жилеты, жакеты, бомберы, - рассказала пред-
седатель «Беллегпрома» Татьяна Лугина.

Предприятия концерна разработали больше 
350 новых моделей товаров к новому сезону. 
Ассортимент обновили на семьдесят процен-
тов. Свыше миллиона швейно-трикотажных 

изделий и пар обуви для школьников отправят 
в торговые точки до середины августа.

В Беларуси нет единого стандарта в выборе 
школьной формы. Конечно, на уроки в рваных 
джинсах приходить нельзя - строгий костюм 
обязателен. С недавнего времени у каждого 
ученика появился «отличительный знак» - еди-
ный элемент школьной формы. Это может быть 
предмет гардероба - брюки, жакеты, юбки, ру-
башки со значком или эмблемой учреждения.

- Один из серьезных моментов воспитатель-
ной работы - единый элемент школьной формы. 
Сегодня ребята с удовольствием используют 
его и эмблемы. Практически все учреждения 
полностью адаптировались к нововведению. 
В этом году, полагаем, выбранный элемент 
формы дополнится вторым. Например, если 
в прошлом году школа остановилась на жилет-
ке, в этом можно будет дополнить ее брюками, 
либо белой сорочкой, либо галстуком. Здесь мы 
не ограничиваем в выборе. Родители вместе 
с учителями должны провести широкое обсуж-
дение, - рассказал министр образования РБ 
Андрей Иванец.

ОСЕНЬ В МОДНЫХ ТОНАХ СТИЛЬ

СОЦИАЛЬНАЯ 
ПОДДЕРЖКА

РЮКЗАК ДОБРА
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Куриный шашлык, наггетсы, котлеты с сыром. После таких аппетитных предложений на тарелке 
не остается ни крошки.
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 ■ Сотрудничество с Росси-
ей в инфраструктурных про-
ектах откроет новые пер-
спективы перед странами 
Черного континента.

ДВЕ ОПАСНОСТИ
Сегодня невозможно до-

биться реальной независи-
мости, не развивая фунда-
ментальную науку, заявил, 
выступая на форуме «Рос-
сия  - Африка», президент 
«Курчатовского института» 
Михаил Ковальчук. В каче-
стве примера он привел СССР 
послевоенного периода, когда 
именно она позволила стране 
в предельно короткие сроки 
создать ядерное оружие. Что 
выровняло мировой страте-
гический паритет и помогло 
предотвратить возможную 
катастрофу.

- Если бы у СССР не было 
ядерного оружия, на этой 
земле давно уже ничего бы 
не было, все это была 
бы американская ко-
лония. Суверенитет, 
«ядерный зонтик» 
очень важен сего-
дня. И еще десять-
двадцать лет он 
нам поможет. Но 
расправятся со все-
ми биологическим 
оружием, и мы долж-
ны это отчетливо понимать. 
Важны в первую очередь про-
довольственная безопасность, 
лекарственная, медицинская.

Сегодня есть две основные 
опасности - в цифровой и био-
логической среде. С первой 
все просто, поскольку любую 
машину или компьютер мож-
но в крайнем случае просто 
выключить. С биоопасностью 
так поступить нельзя.

- Задумайтесь. Вы сегодня 
закупаете многие продукты, 
допустим хлеб. Там дрожжи, 
живые организмы. Кондитер-
ские изделия, молочные и кис-
ломолочные продукты, вино 

и так далее - все это продукты 
деятельности живых организ-
мов. Все, что мы едим, - живые 
организмы. Благодаря разви-
тию генетики, в рамках ко-
торой мы научились редак-
тировать и модифицировать 
генетический код, мы с ними 
можем делать практически 
все, что угодно. И если вы не 
владеете системой контроля, 
детальным знанием, вы за-
ложник ситуации. Покупаете 
продукты, а какие бактерии 
их делают, не знаете. И может, 
через поколение нация, кото-
рая их ест, будет бесплодной. 
Биологические и информа-
ционные технологии делают 
мир очень интересным, ва-
риабельным, перспективным, 
но и крайне опасным для тех, 
кто не  понимает механизма 
их действия.

ПРИБОРЫ 
СЛОВНО МОЗГ
Сегодня основа фундамен-

тальных знаний  - научные 
прорывы, связанные 
с мега установками.

- Разработана, 
принята и утверж-
дена президентом 
«Стратегия научно-
технологического 
развития». И есть 
«Стратегия развития 
природоподобных 
технологий». Они 

копируют живую жизнь, не 
нарушая ее. Например, совре-
менный компьютер - больше 
не вычислительная машина, 
а тепловая. Он потребляет 
огромное количество энер-
гии, выделяет тепло. Он очень 
малоэффективен. А человече-
ский мозг потребляет всего 
лишь десять ватт, а в пиковые 
минуты - до тридцати. И этот 
орган, почти не потребляю-
щий энергию, произвел все, 
чем гордится наша цивилиза-
ция. Первая задача - создать 
приборы, машины, компьюте-
ры, которые будут потреблять 
минимум энергии. И над этим 

активно работаем.
Однако при создании та-

ких природоподобных машин 
и приборов надо не только 
работать на молекулярном, 
генетическом уровне, но 
и уметь наблюдать за этой ра-
ботой. Поэтому в России ука-
зом президента запустили две 
крупные программы. Одна - 
генетических исследований, 
и вторая - инфраструктурная, 
по созданию мегаустановок.

- Уже вводим в эксплуата-
цию в Гатчине, в Ленинград-
ской области, самый мощный 
в мире полнопоточный иссле-
довательский реактор ПИК. 
Строим не имеющий в мире 
аналогов синхротронный ис-
точник с рентгеновским лазе-

ром под Москвой, в Протвино. 
Для биологии - рентгеновский 
синхротронный источник 
СКИФ в Сибири. Еще одна 
установка, РИФ (Российский 
источник фотонов. - Ред.) - на 
Дальнем Востоке, на остро-
ве Русский. Восстанавлива-
ем и запускаем под Москвой 
рентгеновский источник для 
литографии в микроэлектро-
нике. Через пять - восемь лет 
Россия будет обладать самой 
современной в мире иссле-
довательской инфраструкту-
рой. А она - основа научного 
и технологического развития. 
Эти мегаустановки - субли-
мация междисциплинарных 
исследований. На них соби-
раются вместе люди разных 

профессий, учатся, работают 
и создают новые продукты, 
материалы, лекарства, мето-
ды ядерной медицины, энер-
гетические технологии.

По указанию президента, 
на базе этих установок соз-
дали международные цен-
тры. Например  - Междуна-
родный центр нейтронных 
исследований (МЦНИ) в Гат-
чине. Сейчас к этой работе 
активно привлекают быв-
шие советские республики. 
В Гатчине уже сотрудничают 
с Беларусью и Узбекистаном. 
И другие страны уже подали 
заявки. Среди них не только 
постсоветские. Иран готовит-
ся присоединиться к МЦНИ 
и СКИФу.

Михаил КОВАЛЬЧУК:

 ■ Оптимальный вариант развития от-
ношений с академиями африканских 
стран - создание совместных лабора-
торий.

Этот прием уже хорошо себя зарекомендовал 
при работе с Беларусью:

- Есть белорусская лаборатория в России 
и лаборатория Курчатовского института в Мин-
ске. Здесь готовим людей, которых потом от-
правляем туда, и это непрерывный процесс. 
Установки класса «мегасайенс» в каждом го-
сударстве построить нельзя, они стоят милли-

арды долларов. И это один из очень важных 
образовательно-научных трендов, которые мы 
могли бы реализовать с нашими африкански-
ми коллегами.

По замыслу Ковальчука, если такой вариант 
найдет поддержку, потом можно будет говорить 
о создании на базе российских мегаустановок 
единой исследовательской инфраструктуры 
«Россия - Африка».

- Если найдем возможность объединить уси-
лия, то у нас получится, как в английской по-
говорке, run together to win together («Бегущие 
вместе вместе побеждают». - Ред.).

ПОРА ПО ПАРАМ ПО БЕЛОРУССКОМУ ПУТИ
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  ПОБЕЖДАЮТ БЕГУЩИЕ ВМЕСТЕ

- Поменялись ли 
правила регистрация 
граждан Беларуси, на-
ходящихся на терри-
тории России?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Не поменялись. Поскольку 
Беларусь вместе с РФ входит 
в Союзное государство, по-
рядок пребывания белорусов 
в России существенно упро-
щен по сравнению с другими 
странами.

Разрешенный срок офици-
ального нахождения в Рос-

сии для граждан Беларуси - 
не больше девяноста дней 
в каждом полугодии с даты, 
когда лицо въехало в страну, 
и в этом случае оформлять 
временную регистрацию не 
нужно. Это так называемое 
правило 90/180. В противном 
случае такая регистрация, то 
есть постановка на миграци-
онный учет, нужна, и ее долж-
на осуществлять принимаю-
щая сторона. В ее роли может 
выступать как собственник 
или наниматель жилого по-
мещения, так и организация, 
предоставляющая жилье, ли-
бо работодатель.

Если же гражданин Бела-
руси останавливается в го-
стинице, то в течение одного 

рабочего дня, следующего за 
днем прибытия, администра-
ция обязана поставить его на 
миграционный учет.

Процедуру оформления до-
кументов для получения пер-
вичной временной регистра-
ции следует начать еще до 
момента окончания законных 
оснований нахождения в Рос-
сии.

Для этого нужен паспорт 
физического лица, предостав-
ляющего жилое помещение, 
или доверенности от органи-
зации принимающей стороны, 
документ, подтверждающий 
право собственности на жи-
лье, пас порт гражданина Бе-
ларуси, а также заполненный 
бланк уведомления о прибы-

тии иностранного подданного.
С этими документами и их 

заверенными копиями не-
обходимо в течение девяно-
ста дней с даты пересечения 
границы России обратиться 
в территориальный орган 
ГУВМ МВД по месту нахож-
дения жилого помещения. 
После проверки документов 
и выполнения административ-
ных процедур лицу вручают 
отрывную часть бланка уве-
домления, на котором ставят 
отметку о проверке и  ука-
зывают разрешенный срок 
пребывания и которая будет 
подтверждением постановки 
иностранного гражданина на 
учет.

Чтобы избежать админи-

стративной ответственности, 
следует лишь соблюдать 
 простые правила:

- всегда иметь при себе от-
рывную часть бланка уведом-
ления о прибытии иностранно-
го гражданина,

- пребывать по адресу вре-
менной регистрации.

В случае начала процедуры 
получения вида на жительство 
или заключения трудового до-
говора первичную регистра-
цию можно продлить.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Гордость российской науки – Исследовательский ядерный реактор ПИК в Петербургском институте 
ядерной физики имени Константинова в Гатчине. Работать на нем могут и сябры.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Под Гомелем обнаружи-
ли останки мамонта, кото-
рым больше двадцати ты-
сяч лет.

Артефакты из далекого про-
шлого удалось найти водола-
зам областного управления 
МЧС в акватории реки Беседь 
в деревне Светиловичи. На 
дне спасателей привлекли 
внимание фрагменты огром-
ного черепа. Его откопали 
и подняли на берег. Потом 
вернулись за внушительны-
ми бивнями. Сразу поняли - 
имеют дело с невиданной зве-
рушкой, поэтому вызвали на 
подкрепление ученых.

- Это хорошая находка. 
Мамонт!  - обрадовался за-
ведующий отделом архео-
логии и охраны историко-
культурного наследия музея 
Гомельского дворцово-
паркового ансамбля Юрий 
Панков. - Череп практически 
целый, хоть и отсутствуют 
некоторые фрагменты, а от-
дельные участки - в области 

бивней - немного разрушены. 
Останки древнего животно-
го могли храниться в этой 
местности предположительно 
больше двадцати тысяч лет.

Кости мамонтов на терри-
тории современной Беларуси 

находят регулярно - археоло-
ги, строители, сотрудники 
МЧС и даже обыватели. Ни-
чего удивительного в этом 
нет: десятки тысяч лет назад 
мохнатые гиганты прекрасно 
себя чувствовали в этих ши-

ротах. Но климат изменился, 
и они вымерли, оставив по-
сле себя лишь напоминания 
в земле.

В Зоологическом музее 
БГУ  - целое стадо великанов. 
Их нашли в 2008-м. Мамон-
тята и мамонты-старики - по 
 костям можно определить, 
что они были разного воз-
раста.

А при строительстве новых 
станций метро на востоке бе-
лорусской столицы обнару-
жили скелет лесного слона, 
который жил в ее окрестно-
стях примерно сто тысяч лет 
назад. Ученые установили, 
что он весил до шести тонн, 
его рост был четыре метра! 
Ни в  одной стране Европы 
 ничего подобного не нахо-
дили.

Впрочем, отыскать кости 
древних зверей - только пол-
дела. Куда важнее их правиль-
но сохранить.

- Их необходимо консерви-
ровать по специальной техно-

логии, чтобы не  разрушились. 
Ведь особенно зубы  мамонта 
и бивни страдают от воз-
действия кислорода и  дру-
гих факторов. Поэтому их 
 нужно в кратчайшие сроки 
обработать, что могут  сделать 
только научные сотрудни-
ки. Череп и бивни мамонта 
 займут достойное место в па-
леонтологической коллекции 
музея Гомельского дворцово-
паркового ансамбля.

ДОКОПАЛИСЬ ДО ВЕЧНОСТИ СПРАВКА 
«СВ»

На территории Беларуси 
нашли больше тридцати 
тысяч останков мамонтов. 
На карте отмечено около 
двухсот мест, где их обнару-
жили. Увидеть бивни, зубы, 
черепа вымершего живот-
ного можно во многих крае-
ведческих музеях страны.

Самый древний белорус-
ский мамонт жил в Гомель-
ской области 130 тысяч лет 
назад.

Со дна реки - 
в музей!

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусские студенты воз-
водят объекты на космодроме 
«Восточный».

Минск - Москва - Благовещенск - 
Циолковский  - двое суток в пути, 
и  студотряд «Эврика» на месте! 
Двенадцать парней и три девушки 
из Полоцкого государственного уни-
верситета этим летом трудятся на 
знаковой стройке Союзного государ-
ства. Молодежи доверили возведение 
комплекса хранения компонентов ра-
кетного топлива, метеорологического 
блока, жилфонда и других объектов 
космодрома. Пока они примеряют на 
себя роль простых рабочих, но очень 
рады этому:

- Я как будущий инженер-строитель 
получаю намного больше. Практика 
всегда лучше, чем теория в универ-
ситете, это доступнее и понятнее. 
Мы получаем в студотряде колос-
сальный опыт. Это очень важно для 
нас, - рассуждает пятикурсница ПГУ 
Дарья Яцкевич.

Неудивительно, что «Эврика» - мно-
гократный триумфатор республикан-
ского конкурса «Трудовой семестр». 
В 2022 году полоцкие студотрядовцы 
в очередной раз доказали, что они 
лучшие в стране и получили пере-
ходящее знамя.

Впрочем, главное не регалии, а пра-
во проявить себя на лучших объектах. 
Космодром «Восточный» как раз из 
таких. Прошлым летом студотряд из 
Синеокой так хорошо поработал там, 
что и в этом году ребят позвали.

Кстати, совсем скоро - 11 августа - 
с «Восточного» планируют запуск 
межпланетной станции «Луна-25». 
Студотрядовцы из Беларуси станут 
свидетелями этого грандиозного 
старта.

СТРОЙ�КА!

НА ЛУНУ  
И ОБРАТНО

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Брюссель задался целью син-
хронизировать санкции против РФ 
и РБ. 

Чиновникам из ЕС все неймется. Дра-
коновских санкций только против Рос-
сии им уже мало. 

Кажется, все перепробовали, чтобы, 
как мечтал еще Барак Обама, «разо-
рвать в клочья» нашу экономику. Все 
без толку. Она не только не рвется, 
наоборот - крепнет и растет. Согласно 
свежему рейтингу Всемирного банка - 
по покупательной способности Россия 
уже вошла в первую пятерку, опередив 
Германию.

Санкционные зубы о Россию об-
ломали. И решили переключиться на 
Беларусь. Цель  - синхронизировать 
рестрикции против Москвы и Минска. 
Застрельщиками, как уже не раз быва-
ло, выступили поляки.

- Постепенно разница между Белару-
сью и Россией стирается, поэтому эти 
страны должны быть охвачены одинако-
выми санкциями, - с воинственным при-
зывом выступил министр иностранных 
дел Польши Петр Вавжик.

И, похоже, работа уже началась. ЕС 
и раньше вводил санкции против Си-
неокой. Например, прекратил импорт 
определенных нефтепродуктов и ка-

лийных удобрений, запретил поставки 
шин, лесоматериалов, черных металлов 
и цемента. На минувшей неделе Брюс-
сель расширил «черный» список. Ввел 
запрет на экспорт в Беларусь оружия, 
боеприпасов и товаров, которые могут 
использовать в авиационной и космиче-
ской сферах. Якобы чтобы предотвра-
тить обход санкций России через РБ. 
Против Минска это уже шестой санк-
ционный пакет. Против России их уже 
одиннадцать. И вроде как обдумывают 
двенадцатый. Там, глядишь, их стара-
ниями РФ вскоре подскочит и на четвер-
тое место в рейтинге Всемирного банка.

Против Беларуси «старания» также 
напрасны. Закрыв свой рынок для удо-
брений из Синеокой, европейцы сами 
себе подложили свинью. Мировые цены 
сразу подскочили. И по валютной вы-
ручке все выпавшие из санкций объемы 
Минск уже компенсировал. Об этом рас-
сказал недавно Посол РБ в России 
Дмитрий Крутой:

- С учетом того, что рынки ЕС для на-
ших нефтепродуктов и калия теперь не-
доступны, поставки в первую очередь 
перенаправили в азиатские страны. 
Ожидаем роста поставок в Африку, ду-
маем над логистическим хабом, который 
мог бы распределять удобрения туда.

В общем, большой привет Европе, 

которая уже не в первый раз стреля-
ет себе в ногу. Подскочившая цена на 
удобрения рикошетом ударит по ценам 
в продуктовых магазинах. Дальше - ин-
фляция и прочие «удовольствия», от 
которых европейцы давно отвыкли. При-
дется вновь привыкать.

Насчет оружейного эмбарго против 
РБ  - тоже выстрел в молоко. Бело-
русская оборонка плотно завязана на 
кооперацию с российским ОПК. Или - 
китайским. Знаменитые, не имеющие 
аналогов реактивные установки «По-
лонез» сябры создавали вместе с обо-
ронщиками КНР. Европа тут точно ни 
при чем. Что еще - самолеты. Если что, 
их можно легко заменить на российские. 
Этот польский министр, несмотря на 
всю его ненависть, сказал одну очень 
правильную вещь - что разница между 
Беларусью и Россией постепенно сти-
рается. Интеграция делает наши страны 
мощным общим целым. Единым эко-
номическим организмом, которому не 
страшны никакие секционные наезды. 
На Европе свет клином не сошелся. 
А вот как она себя будет чувствовать 
без нашей продукции? Очевидно, го-
раздо хуже. Пока еще стреляют себе 
в ногу, но если так пойдет, то выстрелят 
и в голову. От злобы и бессилия нам 
насолить.

СТРЕЛЯЮТ В МОЛОКО ФАЛЬСТАРТ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ У цифрового рубля 
появился логотип.

Цифровой рубль 
стал чуть более 
осязаем. ЦБ пред-
ставил два вари-
анта его логотипа, 
напоминающих 
монету. 

Это не значит, что 
третий вид нацвалюты 
(после наличных и безна-
личных) можно будет потро-

гать. Лого потребуется для 
цифровых кошельков в  при-

ложениях. Он поступит 
в обращение не рань-

ше 2025 года, а то 
и  2027-го. Новую 
систему протести-
руют пятнадцать 
крупнейших бан-

ков, и только потом 
она пойдет в массы.

Зачем он нужен? Ве-
роятно, для того, чтобы со 
временем сменить наличные. 

А еще это государственная 
альтернатива частной крип-
те.

Он не будет обязательным. 
Не планируется пока и пере-
водить на него зарплаты.

Пользоваться новыми 
деньгами можно будет так 
же, как и безналичными. Они 
во многом копируют друг 
друга. Зачисляют средства 
в цифровой кошелек онлайн 
с банковского счета. Надо бу-
дет зайти в него, считать QR-

код на терминале продавца, 
и  подтвердить платеж. День-
ги спишутся мгновенно. Воз-
можен и перевод по номеру 
телефона - средства тоже по-
ступят без задержек. 

Кешбэк с покупок на-
числять не планируют, как  
и проценты. И кредиты элек-
тронными деньгами не со-
бираются выдавать. Есть  
и лимит кошелька  - три-
ста тысяч рублей в месяц. 
А переводить можно будет 
неограниченные суммы без 
комиссии.

ТРЕТЬИМ БУДЕШЬ ФИНАНСЫ
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ГЕРОДОТ, ДАЙ КРАБА!Михаил ПАНЮКОВ

 ■ На Московском урбанистическом форуме  
пугали и восхищали посетителей.

СБРАСЫВАЕМ 
КАЛОРИИ
Урбанистические форумы про-

ходят в Москве с 2011 года, и ни-
какие санкции этому не помеха. 
Мега-площадка в  Гостином дворе 
посвящена медицинским, социаль-
ным и научным вопросам. Звучит 
скучновато? На деле это совсем 
не так!

- Кто это? - спрашиваю я адми-
нистратора Марину.

В коридоре из стен друг напротив 
друга вылезают два огромных ли-
ца. Одно бородатое и скульптурно-
белое, другое синее, из компьютер-
ных пикселей. Они гримасничают 
и подмигивают друг другу.

- Слева - Геродот, древний фило-
соф и историк, - поясняет мне Ма-
рина. - А справа - искусственный 
интеллект. Смотрите, сейчас они 
подружатся.

У физиономий вдруг появляются 
руки, которые встречаются где-то 
под потолком.

Цифровая иллюзия очень впе-

чатляет.
- Этой инсталляцией мы хотели 

подчеркнуть неразрывную связь 
древней мудрости и новых техно-
логий, - поясняет Марина.

В Гостином дворе много таких 
«фишек» - вроде раз влекаловка, 
но со смыслом.

Вот пространство, отданное под 
велодром, - люди крутят педали, 

оставаясь на месте. Перед ними 
огромная панель, которая инфор-
мирует, сколько нужно сжечь кало-
рий. Если вы съели печеньку, то это 
всего 55 килокалорий и  прокру-
тить педалями нужно всего два ки-
лометра. А если гамбургер - креп-
че держитесь в седле! Ведь чтобы 
нейтрализовать пятьсот килокало-
рий, придется накрутить двадцать 
километров.

Рядом танцевальная зона - ре-
бята под музыку быстро перестав-
ляют ноги по квадратам, которые 
зажигаются по очереди. Ну прямо 
как Жан Рено в фильме «Васа-
би». Бегущая строка расскажет, 
что благодаря танцам вы сжигаете 
восемьсот килокалорий в час, они 
спасают от бессонницы, улучшают 
ментальное и эмоциональное со-
стояние.

А в медицинском павильоне на-
стоящие врачи вас не только нау-
чат делать уколы, но и предложат 
попробовать себя в роли оператора 
скорой помощи.

ВИРТУАЛЬНАЯ СТАРОСТЬ
Есть здесь и музей вредных привычек. Экс-

понаты вгоняют в дрожь: огромные легкие в ви-
де пепельницы с окурками, скелет на вершине 
огромной сигареты, человек, запертый в бутылку 
с алкоголем, монстр с огромным зубастым пузом - 
экая страсть! Садитесь вы на мягкие подушки  
в конце зала, а тут на трех стенах - впереди, справа 
и слева - вдруг появляются человеческие органы, 
которые подвергаются воздействию всяких изли-
шеств. Все это сопровождается жутким чавканьем, 
сопением, стонами - я ежился, а некоторые дети 
даже затыкали уши руками. Жуть продолжается 
всего несколько минут, за это время нам пока-
зывают, во что превращается сердце, печень  
и легкие, которые человек «пытает» спиртным  
и никотином. Осадочек остается неприятный.

А еще вас могут здесь… состарить.
- Мы надеваем на человека в районе суставов 

специальные грузы и жилет от восьми до двенад-
цати килограммов, в зависимости от пола и воз-
раста, - поясняет волонтер. - Так любой желающий 
может перенестись в тело пожилого человека.  
И с помощью очков виртуальной реальности про-
жить в ускоренном темпе весь его день. Мытье 
посуды, водные процедуры, другие бытовые вещи 
даются старикам гораздо тяжелее.

- А зачем нужно кого-то старить? - интересу-
юсь я.

- Во-первых, у юного поколения это развивает 
эмпатию к пожилым, - объясняет волонтер. - А во-
вторых, мы так пропагандируем нашу программу 
«Московское долголетие» и другие инициативы 
для достойной старости.

Интересно, что изображение в очках VR-реаль-
ности транслируются на экран так, что всем видно, 
что делает испытуемый.

ЧТО ДЕЛАТЬ  
С ДЕМЕНЦИЕЙ?
Локация «Забота и поддерж-

ка» напоминает салон косми-
ческого корабля.

- Здесь вы можете увидеть 
два интерактива: человек 
сегодняшний, с его забота-
ми, привычками, состоянием 
здоровья, а во втором  - че-
ловек будущего, в частности 
москвич. Сейчас ожидаемая 
продолжительность жизни мо-
сквича 78 лет. Но в недалеком 
будущем она будет достигать 
ста лет и выше!

Правда, и старость бывает 
разной. Есть такая напасть, 
как деменция,  - ей посвяти-
ли целый иммерсивный спек-
такль. Это такое представле-
ние, в котором зрители сами 
решают судьбу героев. Мне 
удалось на него попасть, но 
лучше регистрироваться зара-
нее - очень много желающих.

В двух метрах от нас разы-
гралась трагедия человека, 
страдающего деменцией, - он 
все больше терял связь с  ре-
альностью, звал умершую 
супругу, а сына, напротив, 

домой не пускал. Зрителям 
предложили выбрать: оста-
вить героя в покое, как он сам 
требует, поселить его с сыном 
или выбрать геронтологиче-
ское учреждение. Мы с по-
мощью специальных пультов 
проголосовали за последний 
вариант и, видимо, не оши-
блись - оказалось, что нашему 
герою там живется довольно 
неплохо.

- В Москве есть семнадцать 
социальных домов с филиа-
лами и восемь геронтологи-
ческих центров, - рассказали 

организаторы.  - В социаль-
ные дома направляют людей 
с  психоневрологическими 
заболеваниями, в геронтоло-
гические - просто пожилых, 
нуждающихся в поддержке. 
И есть два специализирован-
ных геронтопсихиатрических 
центра для особо тяжелых 
случаев. Содержание в них 
условно платное - человек от-
дает три четверти дохода, на-
пример, от пенсии. Остаток, 
какой бы он ни был, оплачи-
вает город. Деменция, к со-
жалению, пока не лечится, но 

можно создать близким мак-
симальный комфорт.

В Гостином дворе идут так-
же многочисленные лекции, 
в  том числе с медийными 
 лицами. Здесь уже выступа-
ли писатель Сергей Мина-
ев, психолог Андрей Кур-
патов, члены Московского 
правительства и главврачи 
крупных клиник. Да, забыл 
сказать: вход абсолютно бес-
платный! Так что до 10 сен-
тября, если будете в Москве, 
приходите всей семьей - не 
пожалеете.

ИМЕЙ В ВИДУ
Помимо Гостиного двора мегаплощадки фо-

рума открыли еще в трех местах. В парке «За-
рядье»: развлекательно-познавательная экс-
позиция «Город для каждого». В комплексе 
«Лужники»: аттракционы и концерты, мастер-
классы и развлечения для всей семьи. В «Мане-
же»: грандиозная выставка «Год нового транс-
портного каркаса». Везде - вход свободный. 
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После посещения Музея 
вредных привычек толстеть 
точно не захочется.

Организаторы хотели показать, 
что человек - центр Вселенной.

Цифровая иллюзия: древний 
философ подружился  
с искусственным интеллектом.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Одна из самых красивых совет-
ских актрис Ирина Мирошниченко 
скончалась на 82-м году жизни.

В ИНСТИТУТ ПРИНИМАЛ 
ВЫСОЦКИЙ
- Познакомься, это моя красавица-

сестра!
- Идиот!
Вот так парадоксально «обменя-

лись любезностями» герои культового 
фильма «Я шагаю по Москве» в испол-
нении Ирины Мирошниченко и Ни-
киты Михалкова. Оба они - впервые 
на экране. Только у Михалкова сразу 
главная роль, а у Мирошниченко - со-
всем крохотная, и пяти минут нет. Но 
этот эпизод стал настоящим украше-
нием картины - уж больно хоро-
ша была молодая актриса.

Уже много лет спустя Ми-
халков с удивлением спросил 
Ирину:

- Так ты была студенткой 
первого курса?! Я-то думал, 
что ты меня старше чуть 
ли не вдвое. Поэтому 
я за тобой и не ухле-
стывал.

Они расхохотались 
и обнялись. Об этом, 
кстати, рассказывала 
сама актриса.

Никита был мо-
сквичом, сыном из-
вестного на всю стра-
ну детского поэта. Папа 
же Ирины  - простой 
завхоз из Барнаула. 
Но в ней «взыграли» 
гены матери  - про-
фессиональной, од-
нако, увы, не очень 
успешной артист-
ки.

Интересно, что 
в школу-студию 
МХАТ Ирину 
принима л… 
В л а д и м и р 
Высоцкий. 
Он сам 
т о г д а 
был сту-
дентом, 
но из-
за не-
хватки 
педаго-

гов сидел в приемной комиссии. И 
дал путевку в жизнь очаровательной 
блондинке. Между прочим, Ирина Пе-
тровна всегда говорила, что стереотип 
о тупых женщинах со светлыми во-
лосами придумали из зависти к ним. 

ЗАМУЖ ЗА БАРОНА 
ШЛОССЕРА
В жизни Мирошниченко было три 

мужа  - все таланты. Впервые она 
вышла замуж в восемнадцать лет 
за известного драматурга Михаила 
Шатрова, племянника Самуила Мар-
шака. Разница в возрасте у них бы-
ла десять лет, а познакомились они, 
когда Ира училась в десятом классе. 

Шатров вел себя предельно дели-
катно, знакомил ее с представи-
телями московской богемы. На 
юную девушку это производи-
ло сильное впечатление.

К сожалению, брак окончил-
ся крахом. Возможно, этому 

поспособствовало роковое 
решение супругов отказать-
ся от рождения детей ради 
карьеры. У каждого из них 
после этого завязался ро-
ман на стороне.

Вторым супругом стал 
Витаутас Жалакявичюс, 

режиссер культового со-
ветского фильма «Никто 
не хотел умирать». А по-
знакомились они на 
съемках остросюжетно-
го политического детек-
тива, который снимали 
в  Чили, - «Это сладкое 
слово  - свобода!». Ми-
рошниченко ради роли 
перекрасили в жгучую 
брюнетку.

Фильм стал пророче-
ским - в Чили вскоре 
действительно про-
изошел переворот. 
А название картины 
стало символичным 
и для режиссера 
с актрисой: после 
съемок оба разве-
лись, чтобы быть 
вместе. Но уже 
через полгода по-
няли, что их ро-

ман  - ошиб-

ка. Страсть прошла, а быт остался. 
Третьим избранником стал актер 
Игорь Васильев, известный по роли 
 рефлексирующего барона-фашиста 
Шлоссера из фильма «Вариант «Оме-
га». Два красивых человека очень 
подходили друг другу и по тем-
пераменту, и по интересам. 
Но так и не завели общего 
ребенка: у Васильева было 
туго с работой, а у Ири-
ны, напротив, не было 
на него времени. Через 
пять лет они расстались, 
сохранив дружеские от-
ношения.

ОТ БАНДИТКИ 
ДО ИНТЕЛЛИГЕНТКИ
Иной актрисе достаточно яркой 

внешности, чтобы запомниться зри-
телю, но Мирошниченко играла раз-
ноплановые роли. От деревенской 
бабы Веры Куркиной в фильме «При-
шел солдат с фронта» до хитрой лисы 
в детском фильме «Рыжий, честный, 
влюбленный». От рафинированной 
интеллигентки в «Старом Новом 
годе» до предводительницы шайки 

преступников в «Тайне мадам Вонг». 
И маленькие роли тоже были как на 
подбор: именно ее Андрей Тарков-
ский пригласил на крохотный эпи-
зод - Марию Магдалину в «Андрее 
Рублеве».

Однако больше всего она лю-
била театр и легко отказыва-

лась от съемок, если они 
мешали Мельпомене. 
Олег Ефремов, глав-
ный режиссер МХАТа, 
в какой-то момент стал 
главным мужчиной в ее 
жизни. А на своем вось-

мидесятилетии исполня-
ла песню многолетнего 

гражданского мужа Андрея 
Никольского. Петь любила 

и умела, даже ездила с гастролями. 
Но все-таки в первую очередь в па-
мяти людей останутся ее роли.

- Думала, что навсегда останусь мо-
лодой, - сказала как-то актриса не-
задолго до своего ухода. К счастью, 
кинопленка навсегда сохранила ее 
незаурядную красоту. В общей слож-
ности она  снялась больше чем в девя-
носта фильмах.

«ДУМАЛА, НАВСЕГДА ОСТАНУСЬ МОЛОДОЙ»

ФАКТ
Мирошниченко - 

единственная артист-
ка МХАТа (ныне МХТ), 
которая сыграла на этих 
подмостках восемь че-
ховских ролей в раз-

ных спектаклях.

 ■ Ее мама почему-то всегда была уверена, 
что дочь поедет в Париж.

Несмотря на ограниченность в средствах, родители 
оплачивали Ире репетиторов по французскому. Осо-
бенно увлечение дочери поддерживала матушка - 
Екатерина Антоновна. Позже, в библиотеке школы-
студии МХАТ, Ирина брала под расписку парижские 
журналы. Мечта исполнилась в 1973 году, когда 
с фильмом «Это сладкое слово - свобода!» она по-
сетила французскую столицу. Забавно, что во время 
премьеры ее представили как Ирэн Миро.

- Мне, конечно, приятно выступать под фами-
лией знаменитого художника Жоана Миро, - сказа-
ла она на чистейшем французском, - но меня зовут 
по-другому.

Во время следующих театральных гастролей та-
кой оплошности уже не допускали. После спектакля 
«Дядя Ваня», где она играла одну из главных ролей, 
ей устроили овацию.

 ■ Страшная авария могла 
сделать Ирину инвалидом, 
но лишь изменила ее имидж.

ГОРЬКО ПЛАКАЛА 
ОТ ОДИНОЧЕСТВА
После нового 1980 года актриса 

аккуратно ехала на своей иномарке 
и притормозила на светофоре. На-
строение было великолепное: на-
кануне закончились съемки филь-
ма «Старый Новый год» по пьесе 
Михаила Рощина, которую они уже 
давно играли во МХАТе. Именно 
поэтому управились в рекордные 
сроки - за две недели. Калягин, Ев-
стигнеев, Невинный, Ханаева - это 
далеко не весь список звездного 
состава. Картина действительно 
очень полюбилась зрителям.

И в этот момент в нее сзади 
врезалась «Волга». Да с такой 

силой, что у Мирошниченко было 
сотрясение мозга и смещение 
позвонков. Когда она лежала 
в больнице, горько плакала. И не 
только от боли. Ее соседей по 
палате навещали дети и мужья. 
А ее - только старенькая мама. 
Ирина как раз незадолго до этого 
рассталась с Васильевым.

НЕУДАЧНЫЙ УКОЛ
Когда Ирину Петровну выписа-

ли, она погрузилась в творческий 
процесс. Ее пригласили сразу 
в три фильма, один из них стал 
очень успешным - «Вам и не сни-
лось». Но за три месяца волосы 
отросли, и актриса не успела по-
красить корни. Чтобы скрыть это, 
она надела элегантную шляпку. 
С тех пор шляпы стали частью ее 
имиджа. Кстати, Мирошниченко 

не слишком доверяла костюме-
рам. Чтобы выглядеть «на все 
сто», надевала на съемки вещи 
из своего гардероба.

Казалось, все неприятности 
позади, но - увы. Чтобы восста-
новить здоровье, актриса была 
вынуждена ходить на уколы. По-
сле одной неудачной инъекции ее 
полностью парализовало. Врачи 
вынесли вердикт - нужно делать 
операцию. А Ирину Петровну меж 
тем ждали на съемках в Венгрии. 
Редактор «Мадьяр ТВ» Анна Бе-
рец пообещала найти хороших 
докторов. Мирошниченко пове-
рила - ее перевезли в Венгрию 
и через три месяца поставили 
на ноги. В результате появился 
фильм «Хрустальное королев-
ство», в котором Ирина сыграла 
роль Елены Прекрасной.

СВЕТЛАЯ МЕЧТА

ПОКОРИЛА ФРАНЦИЮ
ЗЛОКЛЮЧЕНИЯ «ЕЛЕНЫ УДАР СУДЬБЫ

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Москва. Актриса Ирина Мирошниченко на 
церемонии открытия -го Московского 
международного кинофестиваля.

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru
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Фильм «Я шагаю по Москве» 
стал ярким дебютом 
для двух талантов.

Была всегда великолепна - 
и на сцене, и на красной дорожке.
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Кирилл КНЯЗЕВ

 ■ Лучшие атлеты СНГ 
встретились в Синеокой - со-
стязания проходят в десяти 
городах республики.

II Игры стран СНГ, о кото-
рых говорили все лето, уже 
расцвечивают яркими спор-
тивными красками арены. 
В  это трудно поверить, но 
чтобы попасть на некото-
рые состязания, болельщики 
в Минске, Молодечно, Гродно, 
Гомеле, Солигорске приходят 
задолго до начала: иначе сво-
бодных мест на трибунах по-
просту не останется.

В Могилеве главный стади-
он города отдали под стрельбу 
из лука. В прошлое воскре-
сенье, когда термометр по-
казывал плюс 35, основная 
трибуна была полностью за-
полнена. Такой интерес вы-
звал восторг даже у прослав-
ленного спортсмена, призера 
Олимпийских игр в  Сеуле, 
президента Российской фе-
дерации стрельбы из лука 
Владимира Ешеева:

- Очередь как на футболе, 
что производит очень боль-
шое впечатление. Искренне 
желаю болельщикам насла-
диться увиденным. Все мат-
чи будут транслировать на 
экране на стадионе и онлайн 
на видеохостингах. Будет 
очень интересно. Ограниче-
ния и санкции сказываются 
на моральном духе спортсме-
нов, поэтому огромная бла-

годарность правительствам 
наших государств, которые 
придумали и организовали 
проведение Игр.

Первые такие соревнования 
прошли в Казани в 2021 году. 
В столицу Татарстана приеха-
ли больше 1,5 тысячи участ-
ников и свыше 1,1 тысячи 
спортсменов от 14 до 23 лет из 
девяти стран. А сейчас в Бела-
русь прибыли десанты уже из 
22 государств, а общее число 
спортсменов - больше двух ты-
сяч. Наверняка и Игры-2025 
в Азербайджане пройдут на 
самом высоком уровне.

- Вместе мы инициаторы 
нового формата соревнова-
ний, - сказал министр спорта 
России Олег Матыцин. - Тра-
диционно та или иная между-
народная организация 
определяет политику и 
организует состязания 
для определенного ко-
личества стран или фе-
дераций. У нас сейчас 
глубокое убеждение, 
что мир становит-
ся многополярным, 
и в области спорта в 
том числе. Надо уметь 
выходить за рамки тради-
ционных и консервативных 
форматов. Во главу угла ста-
вим развитие спорта. На 
II Игры стран СНГ приеха-
ли представители больше 
двадцати стран, и значит, 
идея - правильная. Это не 
альтернатива, а новое на-
правление.

Сразу три олимпийских 

чемпиона дзюдо  - белорус 
Игорь Макаров и россияне 
Беслан Мудранов и Тагир 
Хайбулаев устроили в Гомеле 
автограф-сессию, а потом еще 
и дали мастер-класс на тата-
ми. Всемирно известная Али-
на Кабаева приехала в Минск 
на соревнования гимнасток-
художниц и  аплодировала 
победам Лалы Крамаренко 
и Алины Горносько:

- Люблю белорусскую сбор-
ную, люблю Ирину Лепар-
скую (главный тренер Бе-
лорусской художественной 
гимнастики. - Ред.). Все вы 
знаете, в 2000 году в Сиднее 
я проиграла Олим-

пийские игры. Меня 
тогда очень поддер-
живали белорусы. Так 
что я очень рада здесь 
находиться, здесь от-
лично принимают, 
как на чемпионате 
мира. Всех поздрав-

ляю с медалями, по-
бедами. И здорово, что 
все вместе развиваем 

такой прекрасный вид 
спорта. Жду на соревно-
ваниях «Небесная гра-
ция» в Шанхае сборную 
Беларуси. Очень их лю-
блю, уважаю за их труд, 

за их школу. Мы тоже будем 
у них учиться.

А тринадцати- и четырнад-
цатилетние легкоатлеты со-
стязались в своих рядах на 
олимпийском стадионе «Ди-
намо», а потом гордо и никого 
не стесняясь отправились на 
круг почета с государствен-
ным флагом своей страны. 
Тайский бокс, или муай-тай 
(как хотите, так и называйте), 
в ближайшие выходные дебю-
тирует на сцене витебского 
Летнего амфитеатра, которая 
еще не остыла после «Славян-
ского базара».

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Гос-
секретарь Союзного государ-
ства:

- Это зна-
ковое, яр-
кое меро-
п р и я т и е , 
подтверж-
дающее, что 
спорт - вне 
п ол и т и к и , 
а доброже-
лательные, 

открытые отношения Беларуси 
и России к 6 атлетам из СНГ, из 
дружественных стран, - неизмен-
ные и особо значимые.

Мы обязательно учтем опыт 
при проведении с начала октя-
бря до середины декабря меро-
приятия Союзного государства - 
юбилейной, 20-й Спартакиады 
СГ для детей и  юношества. 
В ней поучаствует рекордное 
за всю историю Спартакиады 
число спортсменов  - больше 
тысячи.

Хотим, чтобы праздни-
ки спорта подтверждали 
систему особых отноше-
ний между представителями 
разных территорий Беларуси 
и России, стран Содружества, 
с тем чтобы это было вкладом 
в общую спортивную повестку 
вне политики.

 ■ Белорусская певица удивила 
всех ярким нарядом в цветах Со-
дружества.

Если в 2019 году на торжественных 
церемониях II Европейских игр белорусы 
потрясли всех ожившими исполинами-
зубрами, то сейчас сделали ставку на 
яркую игру, точнее, на слоган II Игр стран 
СНГ «Сильный характер - яркая игра!».

Одним из примечательных моментов 
церемонии открытия стала песня в ис-
полнении Анны Благовой, где кроме 
мощного вокала певицы (она - солистка 

духового оркестра ГУВД Мингорисполко-
ма и еще работает в Молодежном театре 
эстрады) внимание приковывало ее пере-
ливавшееся цветами всех флагов стран 
СНГ платье в пол размером с половину 
«Минск-арены». 

Александр Лукашенко поблагодарил 
руководство двадцати стран, отправив-
ших своих атлетов. И обратился к тем, 
кто ставит нашим спорт сменам палки 
в колеса:

- Будущее в наших руках. Как бы ни 
стремились его отнять мировые за-
правилы - озлобленные и бессильные. 

Убежден, они нас тоже сегодня видят. 
Смотрите, слушайте, делайте выводы. 
Вы пытаетесь вычеркнуть сильных кон-
курентов из международного спорта. Вы 
хотите отнять наши спортивные победы. 
Вы убиваете дух и смысл олимпийского 
движения. Это признак слабости и ва-
шего страха. Это попытка спрятаться за 
железным занавесом от правды жизни. 
Это признание силы наших глубинных 
ценностей, которые разделяет подавля-
ющее большинство людей на планете, 
в том числе обычные, простые европей-
цы и американцы.

ИГРЫ БЕЗ ПОЛИТИКИ
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КОМПЕТЕНТНОПЛАТЬЕ РАЗМЕРОМ С ПОЛ-АРЕНЫ ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ

Наконец-то сборная России прошла на параде открытия 
крупнейших соревнований под национальным флагом. 

Алина Кабаева наградила свою 
белорусскую тезку Алину Горносько 
специальным призом за артистизм.
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На потрясающий своей красотой 
наряд Анны Благовой ушло 
несколько сотен метров ткани.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 00.45 «Год в истории 1970 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
08.45 «Год в истории 1971 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
09.45 «Год в истории 1971. Наша 

служба (с субтитрами)» (12+)
10.10, 19.10 «МЕТОД ФРЕЙДА» 

(16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО ЛЕТА» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос. К чему приведет 

размещение ядерного оружия 
в Беларуси?» (12+)

22.20 «ОТРЫВ» (16+)
01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
02.30 «Минск - Москва. От «Джили» 

до «Москвича»: куда движется 
отечественный автопром?» 
(12+)

03.15 «ОТРЫВ» (16+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Год в истории 1971 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.10, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1974 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.20 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 14.45 «Год в истории 1975 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. От «Джили» 

до «Москвича»: куда движется 
отечественный автопром?» 
(12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1977 
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

13.00 «ПОКЛОННИК» (16+)
15.15 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Березовый сок» (12+)

16.15, «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «ЦОЙ» (16+)
01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
02.30 «Минск - Москва. От «Джили» 

до «Москвича»: куда движется 
отечественный автопром?» 
(12+)

3.15 «ЦОЙ» (16+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1978 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 14.45 «Год в истории 1979 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. От «Джили» 

до «Москвича»: куда движется 
отечественный автопром?» 
(12+)

09.45 «Год в истории 1982 
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

13.00 «ФОРТУНА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Мама» 
(12+)

16.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва. От «Джили» 

до «Москвича»: куда движется 
отечественный автопром?» 
(12+)

22.20 «ПОЛИГОН» (12+)
00.55 «Факты на стол» (16+)
01.25 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.15 «ПОЛИГОН» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 23.45, 05.45 «Год 

в истории 1984 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 14.45, 00.45 «Год в истории 
1990 (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва. 
Микроэлектроника: как 
совершить технологический 
прорыв в Союзном 
государстве?» (12+)

09.45, 04.45 «Год в истории 1994 
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

13.00 «ЦОЙ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 

пруды» (12+)
16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос. Латинская 

Америка и Африка - наши. Что 
дальше?» (12+)

22.20, 03.15 «ТЕСТЫ ДЛЯ 
НАСТОЯЩИХ МУЖЧИН» (16+)

02.30 «Минск - Москва. 
Микроэлектроника: как 
совершить технологический 
прорыв в Союзном 
государстве?» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 01.00, 02.50 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1874. 

Тельняшка (с субтитрами)» 
(12+)

08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1896. Выше, 

быстрее, сильнее! 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва. 
Микроэлектроника: как 
совершить технологический 
прорыв в Союзном 
государстве?» (12+)

09.45 «Год в истории 1918 
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «ПОЛИГОН» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «День 

Победы» (12+)
16.15, 01.10 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва. 

Микроэлектроника: как 
совершить технологический 
прорыв в Союзном 
государстве?» (12+)

22.20, 03.00 «НАШ БРОНЕПОЕЗД» 
(12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди. Ольга 

Шпилевская» (12+)
09.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
10.10, 02.50 «Страна Советов. 

Забытые вожди. Дзержинский» 
(12+)

11.05 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
15.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Ворошилов» (12+)
16.40 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
17.15 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
17.40 «ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН» (16+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Минск - Москва. От «Джили» 

до «Москвича»: куда движется 
отечественный автопром?» 
(12+)

21.00, 03.45 «КОСМОС, КАК 
ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+). Конец 
пятидесятых. Время надежд 
и искренней веры в то, что светлое 
будущее непременно наступит. 
Советский спутник посылает 
звонкие сигналы, говоря миру - мы 
здесь, мы шагнем еще дальше 
и выше. На Земле, в северном 
портовом городе, за движением 
спутника восхищенно следят 
сияющие глаза Конька и Лары -- 
простодушного ресторанного 
повара и его подружки-
официантки...

22.40 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
05.20 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди. Алесь Кожедуб» 

(12+)
09.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
10.10 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Молотов» (12+)
11.05 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
15.50 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Буденный» (12+)
16.45 «НАШ БРОНЕПОЕЗД» (12+)
19.20 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал 
(с субтитрами)» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

20.30 «Минск - Москва. 
Микроэлектроника: как 
совершить технологический 
прорыв в Союзном 
государстве?» (12+)

21.00, 03.40 «ДНЕПРОВСКИЙ 
РУБЕЖ» (16+). 

  В основе фильма реальные 
исторические события - а именно 
героическая оборона на так 
называемом «Днепровском 
рубеже» около Могилева. 
Длительная оборона на этом 
участке фронта позволила 
затормозить наступление немцев 
в глубь территории СССР. Главный 
герой, комдив, прекрасно понимая 
безнадежность положения, 
продолжает прикладывать все 
силы для удержания рубежа 
обороны...

23.30 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)

18 августа 19 августа 20 августа

14 августа 15 августа 16 августа 17 августа

17 АВГУСТА В 22.22

«ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ МУЖЧИН»
В одном крупном городе живут мать Анна 

и дочь Эльвира. Анна - профессиональный 
психолог. В молодости муж не сумел защи-
тить ее от нападения хулиганов. И теперь 
она не хочет, чтобы с дочерью рядом был 
подобный ему. Поэтому друг дочери Алек-
сей - шаг за шагом - проходит полный цикл 
тестирования...

С 14 АВГУСТА ПО БУДНЯМ В 10.15 И В 19.15

«МЕТОД ФРЕЙДА»
В следственный отдел прокуратуры 

введен спецконсультант Роман Фрейдин, 
психолог по образованию. Его появление 
обусловлено необходимостью применения 
нетрадиционных методов борьбы с пре-
ступностью. В расследовании преступлений 
Фрейдин опирается на интуицию и исполь-
зует научные методики...

Юлия НОВИЦКАЯ

Отец был летчиком и не 
мыслил жизни без неба. Дочь 
тоже любила его, но мечтала 
о космосе. И у нее получи-
лось. Со школьной скамьи 
уверенно шагала к цели. И не 
только слетала на орбиту, но 
и первая среди женщин вы-
шла в открытый космос.

Папа  - маршал авиа-
ции СССР, дочь - летчик-
космонавт СССР, оба - дваж-
ды Герои Советского Союза. 
В нашей стране есть только 
одна такая семья - Савицкие.

В авиацию Светлана пошла 
с прицелом на космонавти-
ку: «Конечно, после полета 
Терешковой много говорили, 
что женщине в космосе не ме-
сто. Но я решила не обращать 
внимания на подобные вы-
сказывания».

Девушка твердо знала, че-
го хочет. Решила, что нужно 
стать хорошим летчиком, 
затем испытателем. Летала 
и ждала набора женщин в от-
ряд космонавтов.

На каждом этапе добива-
лась результатов. Парашю-
тизм закончился, с нуля на-
чался самолетный спорт. Хотя 
можно было остаться и в па-
рашютизме - в восемнадцать 
она уже была рекордсменкой. 
Затем - в испытатели. 

На мой вопрос, какие чув-
ства она испытывала во вре-
мя выхода в открытый кос-
мос, сказала, как отрезала: 
«Никакие не испытывала. 
Космос - это работа, а выход 
в открытый космос - один из 
ее этапов, правда, наиболее 
сложный, связанный с ри-
ском. Главное - не допускать 
ошибок. Все неприятные си-
туации складываются из ма-
леньких ошибок. Так что ни-
каких ахов и вздохов от меня 
не дождетесь!»

Вместе с Владимиром Джа-
нибековым они не просто 
вышли в открытый космос, 
проводили сварочные работы.

Что тут скажешь. Железная 
женщина. Профессионал. До-
стойная дочь своего отца.

ЖЕЛЕЗНАЯ 
ЖЕНЩИНА
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3. ПАРК ЧЕЛЮСКИНЦЕВ
Излюбленное место минских се-

мей. Когда-то эти земли принадлежали маг-
натам Радзивиллам, потом роду Ваньковичей. 
А в тридцатых тут открыли парк культуры 
и отдыха имени Челюскинцев, который до сих 
пор держит марку по уровню развлечений.

С западной стороны  - вечно цветущий, 
манящий ароматами ботанический сад. А в 
самом сердце можно найти кафе с вкусняш-
ками и детские площадки. Но приходят сюда 
именно на аттракционы. Их тут много, и все 
разные - семейные, детские, экстремальные. 
Очередь традиционно на легендарные горки 
«Супер-8», которые вошли в историю благо-
даря песне «Леприконсов». Да, «Хали-гали» - 
это про парк Челюскинцев.

 ✒ ГДЕ: Минск, станция метро «Парк 
Челюскинцев».

 ✒ ЦЕНА: билеты на аттракционы - от пя-
тидесяти рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В белорусской столице даже самым 
маленьким путешественникам будет не 
до скуки!

1. АКВАПАРК «ЛЕБЯЖИЙ»
На берегу живописного водо-

хранилища «Дрозды» расположился самый 
большой парк водных развлечений в Бе-
ларуси. Вокруг тишина и умиротворение 
заповедной зоны, а внутри крутые горки, 
необычные аттракционы, гидромассажные 
пушки, джакузи, гейзеры, фонтаны, трена-
жер для серфинга.

Пока родители заряжаются энергией в спа, 
малыши могут остаться под присмотром 
в специальных детских центрах. На террито-
рии аквапарка постоянно работают несколь-
ко ресторанов и кафе. Так что можно смело 
покупать билеты на целый день - голодным 
никто не останется.

 ✒ ГДЕ: проспект Победителей, 120.
 ✒ ЦЕНА: от двух тысяч российских ру-

блей для взрослого, от 1,2 тысячи для 
детей.

5. ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА
Машинист, начальник стан-

ции, диспетчеры, проводники и контро-
леры - всем заправляют дети. И все 
настоящее! Есть просторный вокзал 
с кассой и залом ожидания, а экспресс 
«Заслоново - Сосновый бор» катает 
всех желающих по железке вдоль жи-
вописных мест с мая по октябрь. Кста-
ти, взрослых тоже пускают, но лишь 
в качестве пассажиров.

Интересно, что для минских ребят 
Детская железная дорога - это не просто 
развлечение, а шаг навстречу взрослой 
жизни. В учебном центре они постигают 
азы будущих профессий и готовятся 
к  поступлению в железнодорожные 
колледжи и вузы.

 ✒ ГДЕ: проспект Независимости, 86.
 ✒ ЦЕНА: двести рублей.

4. БЕЛГОСЦИРК
Он расположился в центре столицы, 

прямо на центральном проспекте. Поэтому 
найдете его без проблем. В свое время на 
минском манеже выступали такие арти-
сты, как Сципионе Чинизелли, Ана-
толий Дуров, Иван Поддубный.

Да и в наши дни публика не скрывает восторгов - 
бесстрашные канатоходцы и гимнасты 

под самым куполом, веселые клоуны 
и  зажигательные акробаты, медве-
ди на велосипедах, обезьянки в воз-
душных шарах и невероятные белые 

тигры. А еще в составе групповых 
экскурсий можно попасть за 

кулисы и встретиться лицом 
к лицу с настоящим волшеб-

ством! Неудивительно, что 
каждый год Белгосцирк 
посещают около 340 
тысяч маленьких зри-
телей.

 ✒ ГДЕ: проспект Не-
зависимости, 32.

 ✒ ЦЕНА: от трехсот до 
пяти тысяч рублей.

2. ПАРК «КАКАДУ»
В получасе езды от Минска 

недавно открылся авиарий. Или, проще 
говоря, парк попугаев. Один из самых 
крупных в СНГ! Экзотические птицы впе-
чатляют ярким окрасом, а самые сооб-
разительные особи готовы без умолку 
повторять за посетителями их слова.

Говорят, что здесь можно отыскать 
двойника пернатого актера из фильма 
«Пираты Карибского моря». Или по пугая, 

очень похожего на мультяшного Кешу. 
Важно: птиц не запрещено кормить, 
гладить и фотографировать. Все 
безопасно для детей и в радость 
обитателям.

 ✒ ГДЕ: городской поселок Ра-
дошковичи, ул. 3-го Липеня, 32.

 ✒ ЦЕНА: билет для взросло-
го - 670 рублей, для ребенка - 
550, до трех лет - бесплатно.

Бе
лТ

А

Ил
ья

 Ш
ВЕ

ДК
О

/И
Д 

«Б
ел

ар
ус

ь 
се

го
дн

я»

Ви
та

ли
й 

ПИ
ВО

ВА
РЧ

ИК
/И

Д 
«Б

ел
ар

ус
ь 

се
го

дн
я»

Бе
лТ

А

ПЯТЬ САМЫХ КЛАССНЫХ МЕСТ 
В МИНСКЕ ДЛЯ ОТДЫХА С ДЕТЬМИ

БелТА

Одиннадцать водных 
горок – это ли не счастье?

Ара не прочь поболтать 
с маленькими гостями.

Заслуженный артист России Сергей Нестеров 
переехал в Минск, чтобы удивлять публику 
опасными номерами с «кошками».

Голубые вагоны 
отвозят в детство 
даже взрослых.

Взмывая выше ели!
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